
ESTABA Mauricio "El Tomatito" Toledo muy
contentito, cuando llegó la ñscal Ernestina Godoy
a hacerlo jugo. La gran duda sobre la acción penal
en contra del diputado federal no es por qué lo
investigan... ¡sino por qué tardaron tanto!
Y ES QUE la lista de denuncias en contra

del ex delegado en Coyoacán es más larga
que la Avenida Miguel Ángel de Quevedo
Formalmente la carpeta que se integró es por
"enriquecimiento inexplicable", pues sus bienes
no corresponden con sus ingresos, cosa que naaadie
se hubiera imaginado.
¿POR QUÉ justo ahora se pide su desafuero para poder
enjuiciarlo? Pues muy probablemente para impedirle
reelegirse como legislador federal, pero sobre todo
para arrebatarle el control de la alcaldía coyoacanense.
Esa podría ser una explicación política, aunque
también hay una de tipo personal.

LOS que tienen buena memoria recuerdan que
fue casualmente en Coyoacán donde un mitin
de la entonces candidata Claudia Sheinbaum

fue suspendido ¡a sillazos! ¿Y quién estuvo detrás
del ataque? Pues pregúntenle al ex perredista,
ahora petista y cuatroteísta, Mauricio Toledo.

LA BUENA NOTICIA es que tras una breve plática
telefónica, Andrés Manuel López Obrador amarró
con Vladimir Putin la entrega de 24 millones de dosis
de la vacuna. La mala noticia... es que es la vacuna
rusa.

NO ES por desconñar, pero lo único cierto sobre esa
vacuna es que se llama Sputnik V. De ahí en fuera,
prácticamente no existe literatura científica sobre ella.
De hecho, en Argentina ya comenzó a aplicarse
de manera masiva, pese a que el equivalente
de la Cofepris de allá no la ha avalado.
Y SI BIEN todas las vacunas se compraron antes
de que estuvieran listas, la realidad es que de las otras
sí se conocen sus respectivos estudios y resultados,
así como los ajustes y fallos que les han sido
detectados.

EL PROBLEMA, sin embargo, es de mucho mayor
fondo: los expertos en el tema dicen que el gobierno
mexicano debió haber negociado la compra de
las vacunas el verano pasado, y no hasta ahora
que literalmente todo el mundo las está pidiendo.
Se sabe que México pudo tener acceso a la
de Moderna, pero ¡oh, la austeridat!, les pareció
demasiado cara.

CITANDO al clásico, a Hugo LópezGatell le vino
"como anillo al dedo" el tener que confinarse justo
en estos días. Resulta que el miércoles el 1NEGI dará
a conocer un sombrío reporte sobre cifras de contagios
y fallecimientos hasta agosto, y quienes conocen
el documento dicen que no deja lugar a dudas sobre
el desastre que ha sido el manejo de la pandemia.
Sin duda que al subsecretario le resulta muy
conveniente estar confinado, luego de haber
andado tan confiado.
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EL MITIN fue
hace tres años en

Coyoacán. El petista
Gerardo Fernández

Noroña acompañaba a
la entonces candidata
Claudia Sheinbaum

y no escatimó
descalificaciones para
el perredismo y para
Mauricio Toledo,
quien entonces era
diputado local.
DE ESTE último

decía que tenía que
ser desaforado y
enviado a la cárcel,
pues es el lugar que le
corresponde —todo
textual, que conste—.
PUES AYER

maromas que da la
vida— fue de los pocos
que salió a defender
al ex Delegado
asegurando que el
proceso que se inició
para desaforarlo y
llevarlo a juicio es ¡una

persecución política!

¿QUÉ DIRÍA
Noroña2018 de
Noroña2021? Es

pregunta a la que
le urge diván para
contestarse.

PUES NO

Lamentablemente no
sólo Redes Sociales

Progresistas está
apostando por reclutar
gente de la farándula
para conseguir con
fama los votos que no
obtendrían con ideas.

CUENTAN que
Movimiento
Ciudadano trae un

plan suave, suave,
suavecito, pues quiere
convencer a Laura
León de volverse su

candidata a diputada
por Alvaro Obregón.
¡NO ABUSEN,
tesoritos!
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Magia o ciencia
"Finalmente, todas las enfennedades

son enfermedades mágicas"

Thomas Ligotti

El 16 de marzo de 2020 el sub
secretario de Salud Hugo Ló
pezGatell explicó por qué no

se le aplicaba una prueba de Covid al
presidente López Obrador. "No sirve
de nada saber si es positivo o negati
vo porque la atención médica de una
persona con Covid19 es exactamente
igual, se sepa que tiene o que no tiene
el virus". Este era también uno de sus
argumentos para no hacer "pruebas,
pruebas, pruebas", como recomendaba
la Organización Mundial de la Salud.
Aplicar pruebas a toda la población,
declaró el 27 de mayo, sería "un des
perdicio de esfuerzo, de tiempo, de
recursos". El gobierno mexicano "no
tiene como propósito contar cada uno
de los casos, sino acudir a los mecanis
mos eficientes, modernos y probados
para atajar la pandemia".

Cuando se le preguntó el 16 de
marzo si el Presidente no podría con
vertirse en fuente de contagio en sus
giras por el país, LópezGatell res
pondió: "La fuerza del Presidente es
moral, no es de contagio. En términos
de una persona, de un individuo, el
Presidente tiene la misma probabilidad
de contagiar que usted o yo". Mostró
también su inclinación por la estra
tegia de inmunidad de rebaño: "Casi
sería mejor que padeciera coronavirus

porque lo más probable es que se va
a recuperar y va a quedar inmune y
ya nadie tendría esta inquietud en él".

El Presidente ha manifestado po
siciones sobre el Covid que podríamos
calificar de peculiares. El 18 de marzo
mostró un par de amuletos religiosos
y dijo: "El escudo protector es como
el detente... El escudo protector es la
honestidad, eso es lo que protege, el
no permitir la corrupción. Miren, este
es el detente, esto me lo da la gente
Son mis guardaespaldas. Miren, aquí
hay otro detente. 'Detente enemigo
que el corazón de Jesús está contigo"'.
El 5 de junio, cuando se le preguntó
qué medidas tomaba para no conta
giarse, apuntó que preservaba la sana
distancia y se lavaba las manos. Pero
añadió: "Comer saludable, no comer
productos chatarra.. Y estar bien con
nuestra conciencia, no mentir, no robar,
no traicionar, eso ayuda mucho para
que no dé el coronavirus".

Con su pensamiento mágicoreli
gioso, y el desprecio a las mascarillas,
lo sorprendente es que el Presidente
no se haya contagiado antes. Al parecer
hoy no tiene síntomas graves, lo cual
es de agradecer. Quizá padezca un
caso leve que, efectivamente, le deje
un grado de inmunidad. Lo peligroso
de este escenario es que podría llevar
al Presidente a mantener la actitud de
que esta enfermedad, que ha matado
oficialmente a cerca de 150 mil mexi
canos, no es realmente grave.

Lo mejor sería que se diera cuenta

que ni los amuletos ni la fuerza moral
protegen contra el Covid. Hay que
asumir soluciones científicas, como el
uso de mascarillas, que el exdirector
de los Centros de Control de Enfer
medades de Estados Unidos, Robert
Redfield, declaró son más eficaces que
las vacunas. Hay que aplicar pruebas
que permitan detectar y aislar casos
asintomáticos. Es positivo, en efecto,
que este fin de semana el Presidente
se haya hecho una prueba.

En marzo pasado AMLO decla
ró que "Todas las decisiones que to
memos van a tener como referencia
las recomendaciones de los técnicos,
médicos y científicos. Aquí nada de
política". Ojalá que el Presidente
empiece, efectivamente, a sustentar
sus políticas sobre la ciencia, pero no
la de LópezGatell. Debe darse cuenta
que las mascarillas y las pruebas sirven
más que los amuletos.

• EL VUELO

Este domingo por la tarde el Presi
dente regresó de San Luis Potosí a la
CDMX en un vuelo comercial. Ya tenía
síntomas y se había hecho la prueba
de Covid, pero no tenía los resulta
dos. Fue una irresponsabilidad. Esa
misma tarde una persona que usaba
el programa Flightradar24 detectó
un avión de la Marina y el TP02 que
venían de SLP a la CDMX. En otras
palabras, AMLO no tenía que usar un
vuelo comercial.
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Plaza de almas

Esto de la epidemia pasará
y el mundo volverá a ser
como era antes del coronavirus

Siete mares me dicen que hay,
Armando. Yo pienso que es uno
solo, con distintos nombres. Lo

mismo sucede con Dios: hay uno nada
más, con nombres diferentes. Yo he
conocido varios mares, no dioses,
pues los océanos me convocaron des
de que en la adolescencia leí un libro
editado por la benemérita Colección
Austral, Dos años al pie del mástil, de
Richard Henry Dana, norteamericano.
Estudiante de Harvard, hizo el viaje en
un velero desde la costa de Massachu
setts hasta la de California, rodeando
el Cabo de Hornos. Melville decía
que la descripción hecha por Dana
de la vida en el mar era la mejor que
se había escrito después de Homero.
De los siete mares tu tío Felipe ha na
vegado en cinco, que no es poco decir.
He estado en sitios tan remotos como
las Islas Falkland (Malvinas, por si
me está leyendo mi amigo argentino
Augusto Cátedra) o Ushuaia la ciudad
dicen más al sur de todas las ciu
dades. Ahí di vuelta al peñón rocoso
donde está el Faro del Fin del Mun
do, acerca del cual escribió Verne. He
cruzado tanto el Canal de Suez como
el de Panamá. Fui a dar a Halifax, en
Nueva Escocia A ese puerto llegaron
en brazos de las olas los cadáveres
de muchos de los que perecieron en

el naufragio del Titanic, entre ellos
un niñito a cuya tumba la gente lleva
todavía juguetes y ositos de peluche.
He estado en la Creta de Schliemann,
lo mismo que en Molokai, donde el
padre Damián predicaba aquello de:
"Nosotros los leprosos...". En ruta a
Efeso vi el mismo mar color del vino
que vio Ulises. De una travesía ma
rítima, sin embargo, guardo especial
recuerdo. Viajé en barco de carga,
como quien dice de aventón, desde
Southampton hasta San Sebastián, por
el Golfo de Vizcaya Fue la primera
vez que conocí un mareo causado por
el mar y no por el vino o el amor. El tal
barco era más bien un barquichuelo.
A la mitad del trayecto lo agarró en
sus garras una tormenta de las que
son frecuentes en ese tempestuoso
piélago. El navio se sacudía igual que
cáscara de nuez, si me permites ese
inédito símil náutico. Yo me mareé
como para ganar medalla de oro en
la Olimpiada de los Mareos. Si no
eché el alma por la boca fue porque
la pobrecilla se asustó tanto que se
escondió quién sabe dónde. Te juro,
sobrino, que pensé que se me iba a ir
la vida El capitán me vio echando los
bofes por la borda y se compadeció de
mí. Hizo que uno de sus oficiales me
aplicara una inyección de no sé qué.

"Vete ya mismo a tu camarote", me
dijo mitad en inglés, mitad en español.
Apenas me desplomé en la tarima que
me servía de lecho caí en un sueño sin
sueños. Desperté a media mañana del
siguiente día y subí a cubierta El mar
estaba en paz consigo mismo; el cielo
desplegaba su más azul azul y el mun
do no daba ya más vueltas que las que
debía dar. Jamás me he sentido tan
bien como aquella mañana Me sentí
como debe haberse sentido Adán en
su primer día en el paraíso. Era como
si una mujer hermosa y buena me
hubiera lavado por dentro y por fue
ra y me hubiera puesto luego a secar
al tibio sol. Todo estaba recién inau
gurado, y lo más nuevo de todo era
yo, con música del himno de acción
de gracias de la Sexta de Beethoven.
Te lo digo, sobrino, porque esto de la
epidemia pasará todas las epidemias
han pasado, y el mundo volverá a ser
como era a c., antes del coronavirus.
Regresarán otra vez la caricia y el beso
a la persona amada el abrazo al amigo
que hoy extrañas, el encuentro con to
dos aquellos que nos quieren y a quie
nes amamos. Te lo dice tu tío Felipe,
que ha conocido otros vientos y otras
tempestades. No pierdas la esperanza,
Armando. Y si la pierdes no te apures:
ella te encontrará... FIN.
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ARMANDO
. f.'r''.FUENTES AGUIRRE M

Seguramente habrá usted escuchado
aquello de "el canto del cisne".

Se dice que esa ave canta sólo cuando
va a morir.

Pues bien: yo conocí a un cisne que cantó
y no se murió.

Los demás cisnes lo veían con malos ojos.
Lo acusaban de faltar a una tradición
de muchos años. Su deber de cisne era

cantar y a continuación morir.

Él no hacía caso de los reproches.
Les decía a quienes lo criticaban:

Váyanse a cantar.

El cisne del que hablo vive todavía,
y canta aún sin cuidarse de la opinión
de los demás.

A veces, cuando el viento es favorable,
me llega su canción. Precisamente
la estoy oyendo ahora que escribo esto. Es
una bella canción. Las canciones

de la vida siempre son muy bellas.

iHasta mañana!...
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¿cuando sintió amlo los
síntomas del Covfd?
::::: Ayer, al término de la conferencia de
prensa mañanera, el vocero presidencial Je
sús Ramírez Cuevas, en un encuentro fuera
de grabadora, dijo a algunos representantes
de los medios de comunicación que el sábado

el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador co
menzó a sentir síntomas de
un resfriado. Sin embargo,
horas después, cambió esa
versión y dijo que no fue el
sábado sino el domingo, a
su regreso a la Ciudad de "
México de su gira de trabajo

Jesús Ramírez por San Luis Potosí. La ope
Cuevas ración cicatriz vino luego de

la andanada de críticas con
tra el Ejecutivo que desde el sábado comenzó
a sentir que algo no iba bien con su salud y
aun así siguió con su agenda y teniendo con
tacto sin cubrebocas con funcionarios, ade
más, viajando de regreso a la Ciudad en un
avión comercial (en ese caso utilizando tapa
bocas). Es de sabios cambiar de... fecha.

Los cambios en segundad se
sienten, pero poquito
::::: Con todo y pandemia, el año 2020 cerró
con 940 feminicidios en total, apenas dos ca
sos menos que los que tuvo el año anterior.
Según la cifra dada a conocer por el gobierno
federal, en diciembre del año pasado hubo
una ligera disminución y cerró con 77 femini
cidios, el mes anterior fueron 82. El pasado
domingo, durante su gira por San Luis Potosí,
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor aseguró que ya se están "sintiendo los
cambios" y ya hay resultados para garantizar
la paz y la tranquilidad en el país. Sin embar
go en este rubro, los cambios se están sintien
do poquito, son casi imperceptibles.
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Morenista se vacuna., ¡y castigo
sólo llega para un médico!
::::: Nos comentan, desde Coahuila, que el
"agandalle" de vacunas contra el Covid19 pu
so en la mira al diputado local por Morena

Francisco Jsívier Cortez
Gómez, pues además del
descontento dudadano, en
la misma tribuna del Con
greso sus compañeros del
PAN, PRI y PVEM se le fue
ron encima, tras haberse in
munizado sin ser personal
médica Pero eso no es to
do, nos apuntan, ya que las
molestias aumentaron con
la destitudón del ahora ex

director de la clínica dd ISSSTE en Piedras
Negras, el médico Óscar Hernández, quien
se quedó sin trabajo por la "travesura" del di
putada mientras éste, sin sandón alguna has
ta la fecha, seguirá recibiendo su dieta y go

¦; '¦ zando de un privilegio que ni siquiera ha al
canzado todo el personal médico que sí lucha
a diario contra el Covid19.

El PRI busca revivir con estrellas
::::: Luego de que el PRI de Nuevo León invitó
al polémico partidpante dd programa televi
sivo Big Brother, Patricio Zambrano y a

otros presentadores o con
ductores de la televisión,
para que participen como
candidatos a diputados lo
cales, nos revelan que tam
bién se colgará de la fama
de algunos personajes del
espectáculo y el deporte y,

f f Jj) p' para ejemplo están los re
Arturo gistros como precandidatos

para diputados federales deCarmona
Arturo Carmona, actor de

telenovelas y exesposo de la cantante Alicia
VQlarreal, así como el exdclista profesional
Raúl Alcalá, quien fue el primer mexicano
en competir en el Tour de Francia, en el ya
lejano 1986. ¿Podrán las estrellas revivir el
partido? Ya lo veremos.

Ánimos calient&en Morena
Al alcalde de Tijuana, Baja California, Ar

turo González Cruz (Morena), nos narran,
cuando no le llueve le graniza, y en su más

* redente capítulo de infortu
AÍB;ÍÍ nio, ahora tendrá que pre
j * sentarse ante un juez para

flg responder por una acusa
ción en su contra por el de
lito de homicidia Pero más»,%
allá del crimen que se in
vestiga, nos dicen que su
reacdón fue lo que llamó la

Arturo atendón, pues ni tardo ni
González cruz perezoso culpó al goberna

dor Jaime Bonilla Valdez
(Morena) de utilizar a la Fiscalía General del
Estado para perseguirlo políticamente, "tra
tando de culparme por un caso en el que no
tuve, no tengo nada que ver". Se ve, se siente,
que las elecdones ya están a la vuelta de la
esquina, se escuchó por ahí...

Un "estáte quieto" presidencial
::::: Durante su redente visita a San Luis Poto
sí, nos narran, el presidente Andrés Manuel
López Obrador fue dato: la Sierra de San
Miguelito será reserva natural protegida por la
Federadón, lo que de inmediato hizo que
más de una ceja se levantara, pues con sus di
chos sepultó 1¿ pretensiones del gobierno de
la capital, que en diversas ocasiones ha inten
tado que se aprueben los planes de desarrollo
urbano, mismos que han sido rechazados por
los regidores, al argumentar que esto daría pie
a que inmobiliarios construyan desarrollos
habitadonales en la zona. En este contexto,
nos dicen que a quien le pegó duro el dicho
presidencial fue al edil con licenda Xavier
Nava (PAN), quien se comprometió con los
empresarios y hasta heredó el asunto a su su
cesor Alfredo Lujambio. ¡Ni hablar!
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El negro expediente de Toledo
pega al PT
::::: El gobierno de la Ciudad de México abrió
un frente contra el Partido del Trabajo, con la
investigación y solicitud del desafuero del di

putado Mauricio Toledo,
por enriquecimiento ilícito,
lo que podría sacar chispas.
Nos dicen que las declara
ciones del vicecoordinador
parlamentario del PT, Ge
rardo Fernández Noroña,
que se trata de "una perse
cución política" en contra

Gerardo del petista tiene mucho de
Fernández cierto, ya que el PT estaba

negociando poner a la can
didata a la alcaldía en Coyoacán, obviamente
cercana a don Mauricio, lo que no gustó nada
por los rumbos del Zócalo capitalino. Ante
ello no les quedó de otra más que proceder
penalmente y ver de qué cuero salen más co
rreas. Por lo pronto, este asunto seguramente
durará más allá del 6 junio próximo y trae al
cuento viejas rencillas de la elección de 2018.

El operador de Tabe en Miguel
Hidalgo
::::: Donde está el "tiroteo" fuerte es en la al
caldía Miguel Hidalgo, donde todos están sa
cando sus trapitos al sol. Ahora nos dicen que

el principal operador del as
pirante Maurido Tabe es
el secretario técnico de la
Junta de Coordinación Polí
tica, Carios Gelista. El pro
blema, nos explican, es que
estaría utilizando recursos
del Legislativo para impul
sar la campaña de don

Mauricio Mauricio, pagando las inser
ciones en res como FaceTabe

book. Ahora que los proce
sos comienzan a judicializarse, deberían tener
cuidado los candidatos.

En Meras, las cosas
pueden cambiar
::::: Por cómo se están dando las cosas en Mo
rena, con la incorporación de personajes que
llegan con su cuota política, muchos de los

que se sentían seguros cón
una candidatura deberían
de amarrarla. Tal es el caso
de la alcaldía en Magdalena
Contreras, donde nos de
cían que iba firme el dipu
tado local José Luis Rodrí
guez Díaz de León, pero
hace unos días se dio una
reunión con los altos man
dos de ese partido en la caJosé Luis

pital y pusieron sobre laRodríguez
mesa los nombres del ex

priista y exdelegado Fernando Mocado, así
como el del exjefe delegacional Héctor
Guijosa. Don José Luis tendrá que aplicarse,
porque no vaya a ser que otra vez se quede
con las manos vacías.
Avanza digitalizaciún
en el Poder Judicial

::::: No obstante la insuficiencia presupuestal
con la que operará este año el Poder Judicial
de la Ciudad, nos dicen que el presidente del
órgano judicial, Rafael Guerra Álvarez, ase
guró a integrantes de barras de abogados que

se avanzará en la digitalización de expedien
tes de juzgados de materia civil para abonar a
la consolidación de la justicia digital, lo que
mucho ayudará á reducir el ingreso de liti
gantes y personas a las sedes de la institu

ción, con el fin de evitar contagios por Co
vid49. Este proceso tomará fuerza ante las
nuevas formas de convivir por la pandemia.

Avanza digitalizaciún
en el Poder Judicial
::::: No obstante la insuficiencia presupuestal
con la que operará este año el Poder Judicial
de la Ciudad, nos dicen que el presidente del
órgano judicial, Rafael Guerra Álvarez, ase
guró a integrantes de barras de abogados que
se avanzará en la digitalización de expedien
tes de juzgados de materia civil para abonar a
la consolidación de la justicia digital, lo que
mucho ayudará á reducir el ingreso de liti
gantes y personas a las sedes de la institu
ción, con el fin de evitar contagios por Co
vid49. Este proceso tomará fuerza ante las
nuevas formas de convivir por la pandemia.
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"Reconocer la pobreza no
deshonra, pero sí no hacer
nada para salir de ella"

Hesíodo.

Nuestro presidente se
congratula del plan
para la recuperación

económica ¡de Joe Biden!,
parco y sincero, afirmó que
"algo" de los 1.9 billones de dó
lares nos terminará por llegar,
supongo que viviremos de lo
que el vecino rico nos pueda
salpicar.
La política de la Cuarta

Transformación de que cada
quien se "rasque con sus
uñas" ha sido una puñalada
mortal para la mayoría de las
pequeñas y 'medianas empre
sas, el país ha retrocedido
años en su desarrollo y lo peor
es que la cuesta aún se antoja
sumamente empinada.
La pobreza laboral en Mé

xico es cada vez más preocu
pante, más del 45% de perso
nas que trabajan en la econo
mía formal o informal no pue
den comprar una canasta bá
sica, tienen que escoger entre
comprar jamón o queso, artí
culos de menor calidad, leche
o agua, menos carne, menos
verduras... Más hambre.

Es preocupante que el plan
del presidente pase por ma
mar de las remesas de nues

tros paisanos, resulta enton
ces que no tenemos idea de
nuestro propio desarrollo eco
nómico, que la visión de nues
tros líderes es vernos como pe
digüeños menesterosos,
nuestro objetivo es apelar a la
lástima, a la limosna y conde
narnos a la pobreza.
Nuestros líderes políticos

nos miran pequeños, un pue
blo sufrido al que debe de con
sentirse, una mascota que no
puede valerse por sí, un pue
blo miserable al que deben en
tregarse migajas de forma di
recta para hacerlo dependien
te del papá gobierno.
Se regalan apoyos que se es

fuman al instante, recursos
que deberían servir paragene
rar empleos sirven, más bien,
para multiplicar a los solovi
nos, a los inútiles cargados de
ideología, pero incapaces de
pensar.
Tenemos a los peores líde

res en los peores tiempos, la
historia será severa en su jui
cio, aunque cuando eso pase,
seguramente, la mayoría esta
rán muertos.
Tenemos aun presidente li

mitado con poder ilimitado, a
un hombre que no se deja ayu
dar, a un luchador social con
fiado en la simpleza de sus

pensamientos y aborrecedor
de la técnica y la ciencia.
Sus datos le dicen que Mé

xico crecerá 5% durante el
2021, ojalá que tenga razón,
pero sus datos se basan en co
razonadas, en buenos deseos
y en el ímpetu de su desbor
dado poder, los otros datos di
cen que su pueblo está peor
que antes, los otros datos di
cen que la miseria crece, que la
violencia crece, que el descon
tento crece y que la bomba
puede estallar en cualquier
momento.

Nos urgen estadistas y nos
sobran payasos.
Ni modo, ¡sálvese quien

pueda!

De Colofón. No sirvieron
de nada los detente, el man
tra de no mentir, no robar y
no traicionar fue un acto de
fe. El coronavirus no respeta
fuerza moral. Ojalá que
nuestro presidente aprenda
algo de esto. •

@LuisCardenasMX

Es preocupante que el plan del presi
dente pase por mamar de las remesas,
resulta entonces que no tenemos idea
de nuestro desarrollo económic&
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Planes sin plan
La experiencia de México

en campañas de vacuna
ción le debería permitir

al país estructurar la campaña
que sé necesita en este momen
to. En su diseño participa la Se
cretaría de Salud que escucha la
opinión del Consejo Nacional
de Vacunación, cuya conforma
ción plural le debería de dar una
visión amplia de la realidad. En
el documento rector "Política
Nacional de Vacunación Con
tra el Virus SarsCov2 para la
Prevención de la Covid19 en
México" que se encuentra en

www.coronavirus.gob.mx se se
ñalan las fases para la inmuni
zación. En la primera, que ter
minará en enero, se vacunaría
al personal de salud en la pri
mera línea de atención a la pan
demia, empézando en la Ciu
dad de México, Coahuila, Esta
do de México, Querétaro y Nue
vo León ampliándola a partir
del 12 de enero al personal mé
dico del resto del país.
La segunda etapa que empie

za en febrero contempla la vacu
nación del personal de salud res
tante y las personas mayores de
60 años. Se estima vacunaral4.4
millones de personas terminan
do en abril. El documento men

cionado agrega algunos detalles
y continúa la explicación del res

to de las etapas. Yá vimos, como
hemos visto según lo mostrado
por el Dr. Alomía en las confe
renciasvespertinas, que el plan
de vacunación sirve de poco. En
ningún lado estaba contempla
da la inmunización de maestros
en Campeche. Pero no importa.
El plan de vacunación io decide
el presidente. Ni el Consejp, ni la
Secretaría, ni el documento rec
tor sirven de mucho si queremos
entender la lógica que se seguirá
en el proceso. La lógica radica en
la voluntad presidencial.
Si a esto le sumamos la con

formación de las brigadas de
vacunación, en las que se des
plegarán más de 19 mil servido
res de la nación que en 2018 pro
movieron el voto por el partido
del presidente —como lo plas
mó este diario ayer— es trans
parente que la lógica de la va
cunación será electoral. Lo peor
es que el que tenga un objetivo
electoral no significa que la va
cunación sea exitosa. Entre las
pocas dosis compradas, el re
traso en la entrega de las dosis
de Pfizer, los resultados preli
minares poco prometedores de
las pruebas de la vacuna de As
tra Zeneca en mayores de 60
años, el embrollo sanitario en el
que está metido el país será
muy difícil de subsanar en los
próximos meses. De ahí —y con
la lógica electoral siempre pre

sente, el tiempo apremia— que
se estén buscando acuerdos pa
ra adquirir la vacuna rusa de cu
yos protocolos de investigación
y resultados simplemente no
existe información.

El caos sanitario —y la an
gustia que conlleva— prevale
cerá los meses venideros y de
safortunadamente vendrá
acompañado de un problema
económico mayor.
La semana pasada la secreta

ria de Economía presentó un
plan de reactivación. Está lleno
de verbos aspiracionales —fo
mentar, detonar, ampliar, sim
plificar, impulsar— pero de ac
ciones tangibles y aterrizadas
hay muy poco. Por ejemplo, pro
pone continuar con el programa
de créditos que se implementó el
año pasado otorgando 60 mil
créditos de 25 mil pesos cada
uno. Para ponerlo en contexto,
ese programa representaría
0.009% del PIB.
La pandemia sigue cobrando

miles de vidas. También está
ocasionando la pérdida de millo
nes de empleos y miles de nego
cios destruidos. ¿Seguiremos
haciendo planes por capricho?
¿De verdad la única lógica que
importa es la electoral? El plan
sin plan augura escenarios muy
sombríos. •
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El viernes pasado un hom
bre reportó que se habían
escuchado disparos y que

más tarde vio alzarse una huma
reda en un poblado remoto de
Cajnargo, Tamaulipas. El hom
bre dijo que se acercó al lugar y
halló una camioneta calcínala
En una brecha rodedada de

maleza, la policía encontró no
una, sino dos camionetas calcina
das. Cada una a 50 metros de la
otra. Comenzaba a oscurecer. Los

vehículos todavía humeaban y el
metal seguía estando caliente.
En una de las camionetas ha

bía un conjunto de cuerpos hu
manos chamuscados. Según un
testigo, la carne de las víctimas
aún seguía humeando.
Al lado de una de las unidades

—una camioneta pick up— ha

bía dos cuerpos tendidos. Den
tro de la cabina había dos cuer
pos más. En labatea se apreciaba
"un amontonadero de carne".
Los agentes comenzaron a

contar: 10,13,15,17,19 muertos.
Hace dos años, en enero de

2019, una mujer informó a las au
toridades de Tamaulipas que a
través de una llamada le habían
hecho saber que su marido había
sido asesinado enunabrecha co
nocida como Los Portones. Po
licías y estatales y personal de
Sedeña fueron a verificar. Halla
ron seis vehículos calcinados y
semicalcinados. Dispersos entre
la hierba había cadáveres que
mados y destrozados por impac
tos de arma larga.
Esa tarde contaron 25 cuerpos.

Había cientos de casquillos per

cutidos. Los agresores se habían
llevado las armas de los muertos.
Todos estos vestían uniformes
tácticos. Era evidente que había
ocurrido un enfrentamiento.
Ahora era distinto. No había se

ñales (te enfrentamiento. Las au
toridades creen que las víctimas
fueron asesinadas en la posición
en la que se les encontró. El per
sonal de la fiscalía tuvo la impre
sión de que había ocurrido una
persecución Algunos testigos dije
ron haber visto pasar a gran velo
cidad vehículos que procedían de
Nuevo León. El lugar no estáamás
de 500 metros de la frontera con
ese estado y uno de los vehículos
llevaba placas expedidas ahí
No se sabe qué pasó. No se sabe

quiénes eran. La embajada de
Guatemala en México y el Consu
lado General de Guatemala ai
Monterrey comunicaron a las au
toridades que se había reportado
la salida de un grupo de guatemal
tecos rumboaMéxico, del que lue
go no se tuvieron más noticias.
Las autoridades estatales res

pondieron que no era posible
confirmar esta versión hasta que
estuvieran listos los estudios de
ADN. Fuentes cercanas a la in

vestigación indican que es poco
probable que migrantes sean
transportados en camionetas
como las que se encontraron.
Desde hace 20 años Tamauli

pas ha sido sacudido por las pug

ñas entre grupos criminales. An
tes, los Zetas contra Cártel del
Golfo: Hoy, d Cártel del Noreste
contra lo que queda del Del Golfo
organización que en los últimos
añosnohadejadode fragmentar
se para dar paso a un conjunto de
grupos violentos: Los Metros, Los
Ciclones, Los Escorpiones, Los
Talibanes, Los X, Los Pantera.
Los grupos combaten en Ma

tamoros, Nuevo Laredo, Ciudad
Mante, Camargo, Reynosa, Mi
guel Alemán... Van por hidro
carburos, la extorsión, el tráfico
de drogas y personas.
Hoy, entre los más buscados de

la región se halla Evaristo Cruz
Sánchez, El Vaquero. La semana
pasada, una mujer vinculada con
él fue detenida en la colonia Ro
ma de la ciudad de México con
drogay280 mil dólares: no queda
claro qué hacía en la capital.
La siguiente figura relevante

es la de Juan Gerardo Treviño
Chávez, conocido como El Hue
vo: sobrino del sanguinario Mi
guel Ángel Treviño Morales, úl
timo líder de Los Zetas.
Un reporte señala que el vier

nes pasado sicarios del Cártel de
Noreste incursionaron en Ca
margo, en busca de uno de los
jefes del Cártel del Golfo.
Es pronto para saber lo que

ocurrió, pero una vez más —co
mo en San Fernando, 2010—, Ta
maulipas deja helado a un país
donde las masacres se suceden y
la violencia criminal no deja de
arrojamos imágenes macabras.
Cada vez más macabras. •

Fecha: 26/01/2021

Página: 5

Area cm2: 372

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 39,171

Página 2



El resultado del proce
so interno del PAN
para definir su candi

datura a gobernador en Chi
huahua, en el que resultó ga
nadora por abrumadora ma
yoría la alcaldesa María Eu
genia Campos, representa un
duro revés para Javier Corral
Jurado y para su candidato
Gustavo Madero y también
parece ser el fin de las aspi
raciones presidenciales del
gobernador chihuahuense.
Corral buscó a toda costa, in
cluso con denuncias penales
por presunta corrupción y
utilizando políticamente a la
Fiscalía estatal, frenar a Maru
Campos, con lo que terminó
por victimizar a la alcaldesa
delacapitalque, apoyada por
el panismo local y por los
principales grupos y figuras
del panismo nacional, inclu
so por el expresidente Felipe
Calderón, terminó por derro
tar holgadamente al gober
nadory abollarle por comple
to su proyecto político.
Y es que a Corral se le

juntaron enemigos de
todos los signos polí
ticos que vieron en la
elección interna del
panismo la oportunidad
de cobrarle facturas y
ofensas al gobernador y
para ello apoyaron de dis
tintas maneras a la alcalde

sa de Chihuahua.
Desde los grupos inter

nos del PAN interesados en
la sucesión presidencial de
2024 que aprovecharon la
oportunidad para asestarle
un golpe letal a Corral Jura
do, hasta grupos priistas a
los que acusó y persiguió ju
dicialmente con el contro
vertido fiscal César Augusto
Peniche, o incluso se habla
personajes de la 4T que de

cidieron darleun empujón a
Maru Campos.
Todos esos factores, gru

pos y personajes confluyeron
en un mismo objetivo: parar
desde ahora la carrera presi
dencial de Javier Corral.
A pesar de que intentó fre

nar por todas las vías posibles
a Maru Campos, al grado de
abrirle un proceso penal en la
Fiscalía estatal, la cacería que
emprendió el gobernador, le
jos de desactivar o desalentar
a la popular alcaldesa, se con
virtió en una causa que abra
zaron varios grupos del PAN a
nivel nacional que no estaban
de acuerdo con el "agandalle"
del que acusaban a Corral.
Fue tan fuerte el golpe de

este domingo para el gober
nador, que hasta ayer por la
tarde no había dicho nada
sobre el resultado del proce
so interno panista ni había
regresado de Ciudad Juárez
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a la capital del estado.
Pero algo debió prever

Corral sobre la derrota que le
esperaba en las votaciones
internas del PAN porque el
sábado, justo un día antes de
la contienda, su fiscal, César
Augusto Peniche, se registró
como aspirante del panismo
a la alcaldía de Juárez, en
una acción que sorprendió a
todos en el estado.
La jugada fue leída en el

estado como una maniobra
del gobernador Corral, que
al perder la candidatura del
PAN y ante la posibilidad de
que la alcaldesa Campos
pueda ganar la gubernatura,
estaría mandando a César
Augusto Peniche a renun
ciar a la Fiscalía para irse a
participar en el proceso in
terno del PAN por Juárez, en
el que no tiene la más míni
ma posibilidad de ganar, pe
ro al haber dejado volunta
riamente asu cargo de fiscal,
Peniche se volvería elegible
para participar en una nue
va terna que el gobernador
podría enviar al Congreso

para elegir a un nuevo fiscal
"autónomo" que duraría 9
años en el cargo. Es decir,
que como han hecho gober
nadores salientes en varios
estados y de todos los par
tidos, Javier Corral buscaría
"blindarse" una vez que deje
la gubernatura y de paso
blindar todas las investiga
ciones y carpetas que judi
cializó su Fiscal con presun
tos "testigos protegidos"
amenazados y obligados a
acusar bajo presión.
Lo que parece claro es

que, para Corral, el futuro
inmediato se ve claro: en oc
tubre próximo terminara su
gubernatura y tendrá que
entregarle el poder muy
probablemente a la mu
jer panista a la que persi

guió, acusó e intentó vetar a
toda costa para que fuera
candidata. Lo que no se ve
muy claro para el mandata
rio chihuahuense es su sue
ño de ser candidato a la Pre
sidencia por el PAN en2024.
Ese empieza a verse cada
vez más lejano y difuso. •

Para Corral, el futuro es claro: en oc
tubre termina su gubernatura y ten
drá que entregar el poder probable
mente a la panista a la que per siguí
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En su primer telefonema con
Biden, AMLO defendió a Trump
Lo primero que quiero de

cirle es que yo no soy
Trump. Con esa frase

abrió la conversación el presi
dente electo de Estados Uni
dos, Joe Biden, en un claro afán
por relajar el tono protocolario
de la llamada telefónica y de
finir su posición.
Biden no esperaba que, del

otro lado de la línea, el presiden
te de México no sólo no recogie
ra el comentario divertido, sino
que asumiera con seriedad la
defensa del mandatario nortea
mericano saliente. López Obra
dor contestó sobriamente a Bi
den: pues yo debo decirle que
con el presidente Trump tuvi

mos una gran relación, él siem
pre nos respetó mucho.
Ese fue el primer intercambio

directo entre Biden y López
Obrador, a través de la traduc
ción oficial, según me confirman
fuentes que tuvieron acceso al
contenido de la llamada telefó
nica que sucedió el pasado sába
do 19 de diciembre. El presidente
de México se encontraba de gira
por el sureste, en compañía de su
canciller Marcelo Ebrard. La lla
mada se hizo desde el palacio
municipal de Valladolid, Yuca
tán, a través de un celular con al

tavoz. El viernes pasado el man
datario mexicano tuvo un se
gundo telefonema ya con Biden

presidente. Lo que le relato su
cedió en la primera llamada, la
de diciembre.

A juzgar por la manera en que
Biden planteó al inicio de esa
conversación —yo no soy
Trump— uno imaginaría que en
sus pláticas con otros jefes de Es
tado esa frase le ha servido para
mandar el mismo mensaje de
alivio, de fin del estado de pleito,
de regreso a la normalidad que
ha implicado su llegada a la Casa
Blanca. No calculó que el presi
dente de México, el país más
agraviado por Trump en su his
toria política, saliera en defensa
del magnate.
De acuerdo con las mismas

fuentes, López Obrador presu
mió a Biden que Trump nunca
se metió con México, que no in
tervino en los asuntos del país,
y que eso para él era muy im
portante. Biden le reviró que su
futuro gobierno no tenía nin
guna intención de intervenir
en la vida interna de su vecino
del sur.
Algunos momentos de la lla

mada que recordaron una con
ferencia mañanera de Palacio:

López Obrador citó a Benito Juá
rez ("el mejor presidente que ha
tenido México", repitió) con la
histórica frase del "respeto al de
recho ajeno...", y dijo que en ma
teria migratoria lo importante
era atender las causas del proble
ma, cosa en la que coincidió Bi
den, quién al momento del tele
fonema le faltaba un mes para
tomar posesión. ,
En la segunda llamada (el

viernes pasado), según se difun
dió oficialmente, regresaron al
asunto de atender las causas de
la migración, y el presidente de
México adelantó que el manda ¦
tario americano tiene planes de j
realizar una inversión de 4 mil
millones de dólares en Guate
mala, Honduras y El Salvador,
justo para atacar las condiciones
de pobreza y violencia que gene
ran los flujos migratorios.
SACIAMORBOS. Los mejo

res deseos y pronta recuperación
para el presidente de México, i
tras su anuncio de que tiene co!
ronavirus. •

historiasreportero@gmail.com

López Obrador presumió a Biden que
Trump nunca se metió con México, que nc
intervino en los asuntos del país
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ISin titubeos. Un día después de anunciar que tiene covid
•con síntomas leves, el presidente Andrés Manuel López

Obrador informó que México tendrá acceso a 24 millones de
vacunas rusas Sputnik V. El mandatario destacó la conversa
ción que tuvo con su homólogo ruso, Vladimir Putin, quien
"se mostró genuinamente afectuoso". Además de agradecer
la ayuda para adquirir las dosis, lo invitó a visitar México. La
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, detalló
que el Presidente "es un servidor comprometido con el pue
blo de este gran país, por lo que, incluso en estas circunstan
cias, sigue dirigiendo a distancia los esfuerzos de la 4T de la
vida pública de México. El presidente de todos es uno: Andrés
Manuel López Obrador. Está en pleno ejercicio de sus fun
ciones", aseveró. Nadie lo duda. Lo suyo es resolver.

2 Alta tensión. La Comisión de Quejas y Denuncias del
•Instituto Nacional Electoral declaró improcedente la pe

tición de medidas cautelares solicitada por Morena en contra
del spot titulado Cambios, de Movimiento Ciudadano, para
el periodo de precampaña y que, según el partido quejoso,
constituye uso indebido de la pauta, propaganda calumniosa,
denigración a las instituciones y actos anticipados de cam
paña. Se determinó que el promocional corresponde a pro
paganda genérica, cuya difusión puede realizarse durante la
etapa de precampaña. Asimismo, no es posible advertir un
posicionamiento objetivo, manifiesto e inequívoco que soli
cite el apoyo a favor o en contra de una opción electoral. ¿Está
basado en la ley o fue una decisión con el hígado, cuando la
relación entre Lorenzo Córdova y el gobierno federal no va?
3 De dientes para afuera. Todos los partidos presumen su

•amor a la democracia, su respeto y hasta su veneración.
No es cierto. La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políti
cos del INE aprobó las plataformas electorales de cada parti
do para los distritos en los que no van en coalición. Y resaltó
que ningún partido ha pedido ceder sus tiempos de radio y
televisión para la campaña de vacunación, a pesar de que,
a petición de un partido, el INE construyó lineamientos para
que opten por esa donación de tiempos. El presidente Andrés
Manuel López Obrador los instó a dar su tiempo para in
formar de la pandemia y pidió que donaran su dinero para
comprar vacunas. Es vergonzoso, aunque Morena dijo que
pondría a disposición sus prerrogativas, no concluyó el pro
ceso. De qué se trata, ¿de seguir engañando al electorado?

3 De dientes para afuera. Todos los partidos presumen su
•amor a la democracia, su respeto y hasta su veneración.

No es cierto. La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políti
cos del INE aprobó las plataformas electorales de cada parti
do para los distritos en los que no van en coalición. Y resaltó
que ningún partido ha pedido ceder sus tiempos de radio y
televisión para la campaña de vacunación, a pesar de que,
a petición de un partido, el INE construyó lineamientos para
que opten por esa donación de tiempos. El presidente Andrés
Manuel López Obrador los instó a dar su tiempo para in
formar de la pandemia y pidió que donaran su dinero para
comprar vacunas. Es vergonzoso, aunque Morena dijo que
pondría a disposición sus prerrogativas, no concluyó el pro
ceso. De qué se trata, ¿de seguir engañando al electorado?

W Oportunidad de oro. Es un buen momento para tomar
^Indecisiones ejemplares. El llamado Lord Zapatos fue
identificado como Adrián Leal, publicista y responsable de la
empresa Chocolate Creatividad e Innovación en Medios, que
tiene contratos con el Metro, denunció Susana Kanahuati. re
presentante de la Asociación de Vecinos de San Ángel. "Es un
empresario dedicado a la publicidad, quien incluso el día de
la denuncia que hicimos amenazó de tener influencias en te
levisoras, pero ya fue identificado, no es ningún exsenador
del PRI como se había dicho inicialmente", señaló Kanahuati
en entrevista con Excélsior. Después de que los policías lo
detuvieron, se observó una trifulca en la que logró evadir a
los agentes y en su lugar fue detenido Jesús Ubaldo L, de 32
años. El sujeto se negó a concluir una fiesta masiva en tiem
pos de covid. Una sanción ejemplar no le caería nada mal.
Gaudia Sheinbaum, jefa de Gobierno, tiene la palabra.

Derecho de réplica. El diputado federal Mauricio
0«Toledo negó categóricamente los presuntos hechos que
se le imputan por parte de la Fiscalía de Justicia capitalina,
porque "son totalmente falsos". El legislador del PT agradeció
las manifestaciones de respaldo de su grupo parlamentario,
expresadas en voz del diputado Gerardo Fernández Norofta
quien calificó el hecho "como una evidente persecución po
lítica". Expuso: "Espero que los instrumentos de gobierno
no sean utilizados para realizar una persecución política y
confío en el debido proceso". La bancada del PT manifestó
su respaldo al exdelegado en Coyoacán al considerar que se
pretende inhabilitarlo para que no participe en la contienda
electoral. Que la verdad salga a la luz. Sea cual fuere.

Fecha: 26/01/2021

Página: 15

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 17,919

Página 15



¿Y si AMLO faltara?
La salud del Presidente no es tema para desahogar posturas
personales a favor o en contra, como lamentablemente ocurre
en la polarizada sociedad mexicana.

Del comportamiento del virus que López Obrador lleva
en su cuerpo podría depender la estabilidad política del país.

Si se recúpera rápido, el episodio no tendrá un impacto
real: su popularidad y preferencias políticas no se verán afec
tadas. Pero si su salud se deteriora significativamente, la esta
bilidad política estaría en riesgo, dado el proceso de toma de
decisiones altamente centralizado que tiene la4T.

Es lo que dicen las proyecciones el Grupo Eurasia, con ma
triz en Nueva York, consultora en riesgos políticos alrededor
del mundo. Sus especialistas hacen riotar la falta de otras fi
guras capaces de manejar las tensiones dentro de la coalición
gobernante de Morena. En el caso de que AMLO se agrave, lo
que esperemos no ocurra, habría implicaciones importantes
por dos razones principales, dice Eurasia:

1 El alto nivel de concentración de la toma de decisiones

en manos del Presidente significa que no hay un gabinete que
funcione realmente. La dirección y los detalles de la política
los define él mismo. Es difícil prever lo que ocurriría en su
ausencia. 2  Morena es una alianza flexible de grupos e indi
viduos, todos con diferentes puntos de vista e intereses. Sólo
el Presidente los mantiene unidos. No hay líderes secundarios
creíbles que puedan mantener esa unión ni un mecanismo
real para hacerlo.

Eso significa que las tensiones internas probablemente se
saldrían de control. Para empeorar las cosas, el marco insti
tucional no ayudará a contener estas tensiones.

En la revisión de escenarios, los consultores del grupo re
cuerdan que la Constitución dice que si el Presidente está in
capacitado por un periodo más prolongado allá de 60 días,
puede solicitar una licencia temporal.

Si el Congreso lo aprueba, la secretaria de Gobernación
asumiría su responsabilidad en ese lapso, mientras el Con
greso nombra un interino o un sustituto.

"El problema —advierte— es que Sánchez Cordero es po
líticamente débil y no tiene una base real de apoyo. Difícil de
ver cómo podría controlar las divisiones internas.

"Esto sería especialmente perturbador, ya que la atención
se centrá en las elecciones intermedias de junio próximo. Ele
gir candidatos se volvería extremadamente polémico", remata
»el análisis de Eurasia.

O
* Tampoco hay pautas claras sobre lo que sucedería si AMLO
queda incapacitado por más de 60 días.

Es poco probable que el Congreso, controlado por Morena,
vote para extender la licencia de Sánchez Cordero.

"Esto sería cuestionado por la oposición y discutido en los
tribunales, lo que intensificaría aún más las tensiones y la in
certidumbre política", puntualiza la consultora.

Si López Obrador no puede reanudar sus actividades o si
falta definitivamente, el Congreso elegiría un presidente in
terino o un sustituto para terminar su mandato (que termina
en 2024). La coalición gobernante de Morena tiene suficien
tes votos para elegir al presidente interino, pero ponerse de
acuerdo sobre un individuo sería extremadamente polémico.

López Obrador es el único líder real y figura unificadora
de Morena. El partido carece de una estructura organizada y
disciplinada para ayudar a manejar tal'Crisis.

"Incluso si el partido finalmente llega a un acuerdo so
bre alguien, sería muy difícil para ese individuo mantener la
unidad", señala. En Morena confluyen políticos oportunistas,
figuras moderadas y radicales de izquierda. Todos lucharían
por influir en política y ganar más poder.

"Además, los pilares de política definidos por López
Obrador, incluida la disciplina fiscal y el mantenimiento de
la independencia del banco central, ya no se mantendrían.

"De hecho, el gasto puede ser una de las formas de gestio
nar las tensiones", finaliza.

0
* Amarga realidad. México se mantiene como el peor país en
el manejo de la pandemia, de acuerdo con Bloomberg, em
presa estadunidense de información financiera. Ocupamos
el lugar 53 de 53 naciones evaluadas, según el reporte dado
a conocer ayer. Otros países han subido y bajado en esa lista,
pero nosotros permanecemos estables, a la cola del manejo,
desde noviembre pasado. El virus ya ha matado oficialmente
a 150,273 mexicanos desde que se registró el primer caso el
27 de febrero de 2020. Más de un millón 770 mil han sido

contagiados. No sólo eso. Pareciera que tenemos prisa por
recuperar el tercer lugar en defunciones totales que nos quitó
la India hace meses.

Peor: el medio millón de vacunas que llegó de Pfizer ya se
agotó. Hoy no tenemos más que promesas y más promesas.
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pesde finales de diciembre pasado, Claudia
Sheinbaum dejó en claro que, si las cosas se
ponían difíciles para su gobierno, este año iba
^desempolvar los expedientes que la Fiscalía
rfe Justicia de la Ciudad de México ha estado
preparando, sobre todo contra personajes de
imposición.
?I En este contexto, llama mucho la atención
que, justo ahora, cuando los problemas de
seguridad, transporte, economía y salud la
empiezan a desbordar, salga a la luz la inves
tigación penal en contra de Mauricio Toledo
jior enriquecimiento ilícito.
;* El anuncio lo hizo la fiscal Ernestina
IGodoy en persona y no su vo
cero, Ulises Lara —según la
costumbre—, como para dejar
fclaro el mensaje político que el
gobierno capitalino quiere en
riar a sus adversarios.
f' Y no es que Toledo sea una
blanca paloma, por supuesto
¿pero por qué ahora que las
cosas no van nada bien para
^laudia es cuando la Fiscalía
3|ecide hacer pública la investi
gación? Y no sólo eso, además
i|ide a la Cámara de Diputados
tél desafuero del legislador.
je Sobre todo, porque, primero
con el Verde Ecologista y ahora con el Partido
del Trabajo, el diputado federal ha sido un
aliado de la 4T, pues invariablemente ha vo
tado en favor de las iniciativas enviadas por
Andrés Manuel López Obrador.

Una de las razones es que Toledo fue uno
de los principales detractores de Sheinbaum
en su campaña para jefa de Gobierno, al gra
do de que los propios morenos lo acusaron de
haber enviado a golpeadores para agredirlos
en los mítines que realizaron en Coyoacán.

Para nadie es un secreto que la gobernan
te no lo puede ver ni en pintura, aunque es
un aliado que incluso fue designado por el PT
para coordinar la campaña de ese partido en
Michoacán.

La denuncia contra Toledo coincide con el
anuncio de Manuel Negrete de renunciar a la
alcaldía de Coyoacán —en donde lo hizo ganar
el hoy diputado petista—, por lo que está claro

que los morenos quieren tomar el control de
ese territorio para recuperarlo en junio.

Lo más lógico sería pensar que la cosa va
por ahí, pero nadie puede negar que este caso
sería un gran distractor en estos momentos
difíciles para Claudia que, por otra parte,
generó gran inconformidad entre las bases
de Morena al llevar a lulio César El Nenuco
Moreno al partido.

Quizá con la cabeza de Toledo pueda cal
mar un poco la rebellón interna que se gesta
por la llegada de El Nenuco.

0, con este show, ocultar un poco la trage
dia de cientos de personas en la capital que

no encuentran camas disponi
bles en hospitales ni oxígeno
para sus enfermos de covid19
y tienen que verlos morir. 0 de
la falta de empleo y del quiebre
masivo de empresas y pequeños
negocios.

Y ni qué decir de las terribles
fallas del Metro, que por falta de
inversión en su mantenimiento

tiene semiparalizado el sistema,
que es la columna vertebral de
laCDMX.

Y podrían ser cualquiera de
estas cosas —o todas juntas—,
pero lo que sí queda claro es

que Claudia va por todas las canicas y está
dispuesta a aliarse con el mismo diablo de
ser necesario.

Por lo pronto, ya mandó a Godoy a la
caza de Miguel Ángel Vásquez, Raymundo
Collins y Toledo, para empezar. Porque
cuando se trata de presentar casos contra
delincuentes, por muy pesados que sean, la
fiscal manda a su vocero a dar la nota.

CENTAVITOS
Lamentable noticia la muerte de Avelino

Rangel, exdelegado en Xochimilco que fun
gía como subsecretario de Gobierno en la
CDMX. Desde la semana pasada estaba inter
nado por complicaciones a causa de covid19
y ayer muy temprano falleció. Ni hablar, una
víctima más de la pandemia.

¿Por qué ahora
que las cosas
no van nada bien

para Claudia
es cuando
la Fiscalía decide

hacer pública la
investigación?
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Cuando se están viviendo en México las peores cifras de la pan
demia, el presidente López Obrador enfermó de covid. Según
la información oficial, su estado es estable, con síntomas simila
res a los de una gripe normal. Es atendido por un equipo de es
pecialistas y está aislado en una habitación en Palacio Nacional.

Inmediatamente después de que se diera a conocer que el
presidente López Obrador había enfermado, estalló en las re
des una fiebre de teorías de la conspiración donde se aseguraba
que no había tal enfermedad y todo tipo de sinsentidos. Siempre
hay que recordar a Adolfo Bioy Casares: "el mundo atribuye sus
infortunios a las conspiraciones y maquinaciones de grandes
malvados. Entiendo que se subestima la estupidez".

Durante el fin de semana, el Presidente había estado en
Monterrey, a donde viajó el viernes en vuelo co
mercial y allí se reunió con el llamado grupo de
los diez, en casa de Alfonso Romo. Lo acompa
ñaron, además de los empresarios, la secretaria
Tatiana Clouthier. Esa misma tarde se comuni

có telefónicamente con el presidente Biden. En
el despacho donde se hizo la llamada estaban
Marcelo Ebrard, Alfonso Romo y una traduc
tora. El sábado desayunó con la candidata de
Morena, Clara Luz Flores, y luego participó en
un par de eventos en San Luis Potosí. Regresó el
domingo en la tarde a la Ciudad de México, tam
bién en vuelo comercial, donde se le informó del
resultado positivo de la prueba PCR que se había
hecho el sábado en San Luis Potosí cuando, se
dijo, comenzó a sentirse mal.

En ninguna de esas reuniones y encuentros uso
mascarilla (salvo en los vuelos donde es obligato
ria) ni, existió sana distancia. El contagio ocurrió
este fin de semana, como podría haber ocurri
do en cualquier momento desde que irrumpió la
pandemia en marzo, porque el mandatario nunca
asumió medidas especiales de prevención y du
rante meses subestimó la enfermedad, incluso cayendo en la
superchería con aquello de "los detente" y las estampitas que
la frenaban o que la pandemia le había caído "como anillo al
dedo" a su gobierno.

Pero de allí, a pensar que se trata de un complot o un engaño
motivado por cualquier razón política, hay una distancia muy
considerable que se puede medir sencillamente por la seriedad
con que han tomado el tema los líderes mundiales que le han
enviado mensajes de pronta recuperación.

Sin embargo, el contagio del Presidente debería servir tam
bién para reevaluar lo que se está haciendo en torno a la pan
demia. Dos mandatarios exhiben comportamientos disímiles
al respecto, los dos con una vertiente populista similar a la del

presidente López Obrador y que, como él, habían subestimado
la enfermedad: uno fue Donald Trump, quien pese a haber te
nido que ser hospitalizado un par de días hizo de la enfermedad
una exhibición de irresponsabilidad, se paseó en coche frente
a sus simpatizantes y, al salir del hospital, sin que le dieran de
alta, llegó a la Casa Blanca y, como si fuera una suerte de ma
nifiesto, se quitó la mascarilla en uno de los balcones ante la
prensa. No cambió un ápice su pésimo manejo de la pandemia.
El otro fue Boris Johnson, el premier británico, quien enfermó
con mayor gravedad, estuvo hospitalizado e incluso intubado y
que en cuanto terminó su recuperación reconoció que se había
equivocado, reevaluó y modificó los planes sanitarios y de aten
ción, adoptando medidas que semanas antes había desechado.

El presidente López Obrador, afortunadamen
te, no parece estar ^n una situación de gravedad
similar a la de Johnson, pero no estaña nada mal
que estos días sirvieran para reconsiderar lo ac
tuado, sobre todo en torno al plan de vacunación
que, como decíamos ayer, aún parece estar lejos
de estar establecido, lo mismo que el aprovisiona
miento de vacunas.
Ayer el presidente López Obrador, desde

su confinamiento, habló con el presidente ruso
Vladimir Putin y se aseguró que habrá hasta 24
millones de vacunas Sputnik V. En realidad, no es
exactamente así: existe el pedido, pero las vacu
nas no están aseguradas. Llama la atención el tuit
de Marcelo Ebrard sobre el tema: "como resulta
do (de la llamada entre López Obrador y Putin),
Hugo LópezGatell podrá avanzar con respaldo
del gobierno ruso para asegurar arribo de la vacu
na Sputnik a la brevedad". Poder avanzar y asegu
rar el arribo no es lo mismo que tener garantizado.
Hay que recordar que la vacuna rusa no ha

sido autorizada aún ni por la Organización Mun
dial de la Salud ni por la FDA estadunidense ni por

la Agencia Europea de Medicamentos, porque aún no se han
divulgado los estudios de la fase III. Fuera de Rusia, los infor
mes más sólidos que existen al respecto son las publicaciones,
hechas por el instituto que creó la vacuna, en el medio espe
cializado británico TheLar\cet. No dudo de las capacidades de
esa vacuna o de otras en desarrollo, pero seria muy importante
que cualquiera de ellas tuviera su certificación en las principales
instituciones globales antes de decidir su aplicación.

Un punto final: sin un plan de vacunación acorde a las exi
gencias del país, no sólo prolongaremos la enfermedad, con su
secuela de muerte, también perderemos el tren de la recupe
ración económica en Estados Unidos que Biden prevé inicie,
luego de su plan intensivo de vacunación, hacia fines de abril.

Sin un plan
de vacunación
acorde a las

exigenciasdel
país, no sólo
prolongaremos
la enfermedad,
también

perderemos
el tren de la

recuperación
económica en
Estados Unidos.
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Gobierno de uno
Sucedió el 14 de marzo de 1975. En su única visita a Ciudad

Universitaria, el presidente Luis Echeverría fue increpado
por los estudiantes, a lo que éste respondió acusándolos de
ser "fascistas" y de estar "manipulados por la CIA".

Tal alboroto se armó, que el mandatario tuvo que ser sa
cado por la puerta trasera del auditorio de la Facultad de
Medicina y huir hacia el estacionamiento.

Sobre Echeverría y su cuerpo de seguridad —encabe
zado por el teniente coronel Jorge Canillo Olea, del Estado
Mayor Presidencial— llovieron pedazos de macetones que
los estudiantes habían quebrado. Uno de ellos pegó en la
frente del Ejecutivo, que comenzó a sangrar.

Viendo el riesgo que coma Echeverría, el militar detuvo
un auto particular y subió en él al Presidente. Atenazado por
Carrillo Olea, el conductor pisó el acelerador justo cuando
otro proyectil destrozó el medallón trasero del vehículo.

Para salir de Ciudad Universitaria, el auto tomó una bre
cha por la zona de reserva, cruzó arboledas y pedregales y
salió por la avenida de los Insurgentes. Avanzó hacia el sur,
en sentido contrario, y después tomó Periférico hacia el nor
te para dirigirse a la Residencia Oficial de Los Pinos.

El equipo de seguridad había acudido a la UNAM sin ar
mas ni radios —como había ordenado el jefe del EMP, el
general Jesús Castañeda—, por lo que el Presidente estuvo
incomunicado 40 minutos.

Nadie, salvo quienes viajaban con él, sabía dónde esta
ba. Eso incluía al secretario de Gobernación, Mario Moya
Palencia, quien en esos momentos quena que se lo tragara
la tierra.

"Ni en las enseñanzas recibidas ni en las experiencias acu
muladas había pasado por la mente de Moya Palencia un
trance de esa naturaleza ni lo que tendria que hacer llegado
el caso", relata mi compañero de páginas José Elias Romero
Apis, en La banda del ¡efe, su libro de próxima aparición.

Moya Palencia contó a Romero Apis que, durante los 40
minutos que estuvo "perdido" el Presidente, "sintió un fortí
simo dolor en el estómago y en el pecho y la vista se le nubló
por unos instantes" Enorme fue su alivio cuando el general
Castañeda le marcó por la red para decirle que Echeverría

estaba de vuelta en Los Pinos, "en perfectas condiciones".
Recordé esta anécdota ayer cuando, en la conferencia de

prensa que le tocó encabezar en lugar del presidente Andrés
Manuel López Obrador —quien se encuentra aislado luego
de haberse contagiado de covid—, Olga Sánchez Cordero,
secretaria de Gobernación, no supo decir dónde estaba el
mandatario.

"Está en su domicilio, hasta donde yo tengo conocimien
to, en su domicilio particular", respondió Sánchez Cordero
a una pregunta.

Tuvo que intervenir el vocero Jesús Ramírez Cuevas para
aclarar que estaba en Palacio Nacional.

—¿Está en Palacio? —preguntó, sorprendida, la titular de
la Segob, como quien se entera de un sabroso chisme.

Es bien sabido que las responsabilidades de la Secretaria
de Gobernación han menguado con el tiempo y que el in
quilino de Bucareli ya no es aquel funcionario todopoderoso
de antes. Pero que Sánchez Cordero no estuviese enterada
de la ubicación del Presidente es muy difícil de entender. Y
preocupante.

Sobre todo porque, de acuerdo con la Constitución, ella
tendría que asumir las funciones del Ejecutivo, de forma pro
visional, en caso de que el Presidente estuviese incapacitado.

Pero su despiste de ayer tiene mucho que ver con el estilo
de gobernar de López Obrador, quien concentra todas las
responsabilidades y poco o nada delega. Muchos de sus co
laboradores han de pensar que, si todo lo resuelve él, ¿para
qué se meten? No vayan a hacer o decir algo que no sea de su
agrado. Pueden ser desmentidos en la siguiente conferencia.

El analista Luis Estrada, quien realiza la mejor radiogra
fía de las mañaneras, me dijo ayer en la radio que en esta
primera conferencia sin López Obrador, a la secretaria de
Gobernación se le veía como el mariscal de campo sustituto
de un equipo de fútbol americano, que sale al emparrillado
de improviso cuando acaban de lesionar al titular. "El que
entra de relevo no se sabe las jugadas y terminan atrapán
dolo atrás de la línea o lo interceptan".

En este gobierno, todo gira en torno a un solo hombre. Si
él no está, el equipo no sabe qué hacer.
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A corregir
» Se fue la comparsa. No a la mentira; seriedad, ética.
A corregir aquí o habrá confrontación.

Amenazada, pero con el vigor de su historia y de su pasión
por el futuro. Envenenada por el histrión que en sólo cua
tro años sacudió sus cimientos, pero decidida a corregir.
Así amaneció la nación estadunidense a la que se dirigió
¡oe Biden. En 25 minutos viró el timón con el poder de la
palabra.

"Tenemos que poner fin a esta guerra civil que enfrenta
al rojo con el azul, a lo rural con lo urbano, a los conserva
dores con los liberales". El requisito es "abrir nuestras almas
en vez de endurecer nuestros corazones". Biden sabe del
dolor y lo lleva en la entraña, habla el creyente que no tie
ne empacho en declarar su fe y mentar su alma, habla de
la necesaria bondad en la vida pública, ese troquel liberal
que demanda "mostrar un poco de tolerancia y humildad"
y estar dispuesto a "ponemos en el lugar de otra persona".
Simpatía en Adam Smith, empatia en el lenguaje coloquial.
Porque en la vida hay momentos para ayudar, sabiendo que

en otros pediremos ayuda.
Pero mucho se pudrió en

cuatro años, la lección es doloro
sa: "Hay verdad y hay mentiras.
Mentiras contadas por motivos
de poder y provecho" y son ellas
las que envenenan a la nación
como un conjunto de sentimien
tos compartidos. ' »

Para combatir la mentira que
enferma "...cada uno de nosotros
tiene el deber y la responsabili
dad, como ciudadanos... y es
pecialmente como líderes..., de
defender la verdad y derrotar las
mentiras". La dolorosa lección

está ahí "...la democracia es pre
ciosa... la democracia es frágil".
Por ello, a mirar hacia delante,
no ser presas del pasado. Unidad
es la consigna, unidad dentro de

En 25 minutos,
loe Biden,
presidente de
Estados Unidos,
viró el timón

con el poder
de la palabra.
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las diferencias, "empecemos a escucharnos unos a otros, a
oírnos unos a otros, a vernos... a respetarnos". La confron
tación como estrategia sólo debilita, "La política no tiene
por qué ser un incendio voraz que destruye todo lo que
encuentra en su camino". Y de nuevo al veneno "...debemos

rechazar una cultura en la que se manipulan e incluso se
fabrican los propios hechos".

Hablar con la verdad y denunciar la mentira.
Sus definiciones son claras "Un grito de supervivencia

nos llega del propio planeta, un grito que ya no puede ser
más desesperado ni más claro". Viene un invierno oscuro
y mortal, lo peor del virus. "Debemos dejar a un lado la
política y enfrentarnos por fin a esta pandemia como una
nación". Biden sabe de la responsabilidad en el liderazgo
mundial, "Este es mi mensaje para aquellos más allá de
nuestras fronteras: EU ha sido puesto a prueba y ha sali
do de ello reforzado. Repararemos nuestras alianzas y nos
relacionaremos con el mundo otra vez..." para así mirar al
futuro. "Y no sólo predicaremos con él ejemplo de nuestro
poder, sino con el poder de nuestro ejemplo. Seremos un
socio fuerte para la paz, el progreso y la seguridad".

México no puede evadir el golpe de timón. Bien para
nuestro país. Ya no habrá eco allá para las mentiras. La
decencia que invoca el flamante presidente no tolera la
mentira ni el engaño ni las fanfarronerías. Biden es un
profesional que se está rodeando de profesionales con
los cuales habrán de tratar nuestras burocracias. Nada de
primero la lealtad y después el conocimiento. A la acción
en horas, 17 "órdenes ejecutivas": 100 días de cubrebocas
como "deber patriótico" y otras medidas sanitarias muy es
trictas para las burocracias. Volver a la 0MS como respaldo
inmediato, coordinación nacional de las medidas contra la
pandemia, prorrogar las moratorias de desalojo y ejecución
hipotecaria, un alivio para decenas de millones; pausa a
la deuda estudiantil, oxígeno puro; regresar al ácuerdo de
París y marcha atrás a las regresiones medioambientales;
equidad racial, inclusión de migrantes en el censo, cobijo
a los dreamers, apertura al mundo musulmán, protección
a migrantes, atrás el muro, tolerancia a los liberianos, se
veridad contra la discriminación, compromiso ático de la
burocracia federal. Manos a la obra.

Se fue la comparsa. No a la mentira; seriedad, profesio
nalismo, ética. A corregir aquí o habrá confrontación.
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Antes que nada, Presidente, permítame enviarle mis mejo
res deseos. Lamento la noticia de su contagio por coronavi
rus. Espero, en verdad, que tenga una pronta recuperación.
Este virus, el mismo que se respira en el mundo desde hace
más de 10 meses, nos ha demostrado que todos somos
igualmente vulnerables, sin importar nuestra edad, nues
tra raza, nuestras creencias, nuestro nivel socioeconómico,
^nuestro tipo de sangre o nuestro sexo. Que todos estamos
igualmente expuestos. Pero usted es el Presidente y el país
'lo necesita: necesita certezas, empezando por la salud de
su primer mandatario.
» No está solo. Es usted un líder que goza del apoyo de
< muchos mexicanos y, ¿sabe?, le confieso que, tras mi con
tagio (hace ya varios meses), sin darme cuenta, el aisla
;¦ miento y la pausa obligada me llevaron a un ejercicio de
introspección y autocrítica (si yo le contara, Presidente, de
las decisiones que tomé en esos 15 días... Lo único que sí
le cuento es que fui valiente y contundente para corre
gir —o desterrar— algunos aspectos de mi vida que lle
vaban años atorados por mi necesidad de demostrarme

a mí misma que sí podría hacer
que funcionara algo que no haSólo podremos bía funcionado desde el primer

salir adelante día)... Usted dijo alguna vez "es
de sabios cambiar de opinión";si la meta, el contagio a casi todos nos ha

a pesar de las obligado a hacerlo en más de
una pista de nuestras vidas...diferencias, Por eso, ahora que regrese

es compartida. a sus conferencias mañaneras,
tendrá la oportunidad decirles a
ellos, a quienes lo han seguido

incondicionalmente, pero también a quienes no hemos
estado de acuerdo en todo con todas sus decisiones; que
estamos a tiempo de redireccionar el rumbo del país, de
mirar hacia un horizonte donde quepamos todos. De hacer
¡¦un solo baile, coordinado y en unidad, si queremos salir

llamado a la unidad urgente. Los
mejor para el futuro, de manera

de forma colectiva. México atravie
precedente: ayer llegamos a los 150

Qué importante será que pueda
que le han acompañado a usted (y

porque son igualmente sus goberna
seres amados). Qué importante
pero también velando por que

estos días le permitirán ver a la pan
desde otro ángulo y, repito,

pocas personas en la historia re
presumir: y que hoy se traduce en

por su recuperación, los de
lo que le suceda a usted afecta

amamos todos. Por ello, incluso los
Peña Nieto y Felipe Calderón le
salud; por ello también Claudia

este gesto.
> La última vez que usted y yo nos vimos, Presidente, fue
aquella tarde de mayo de 2018, en Tijuana, en el segun
do debate presidencial que tuve el honor de moderar. Ahí,
entre otros tantos temas, hablamos sobre los muros, pero
no los de la frontera, sino los que se levantan entre mexi
canos. Hoy, tiene usted la oportunidad de derribarlos, de
llamar a la unidad, de hacernos entender que este contexto
í de pandemia sólo podremos superarlo si miramos todos
hacia el mismo horizonte. Sólo podremos salir adelante si
la meta, a pesar de las diferencias, es compartida. A casi un
año, Presidente, en la sociedad mexicana y en la del mun
do, urge un mensaje de reconciliación. Hemos>visto lo que
la división estuvo a punto de provocar en el país vecino,
aquella democracia que siempre lució tan sólida.
Aquí hay miles de vidas que merecen ser honradas y

millones más que merecen ser salvadas. La Unica manera
de hacerlo es redirigiendo el camino, trazar uno que nos
permita reencontrarnos: los deseos por su recuperación
pueden ser ese banderazo de salida. Mejórese pronto, Pre
sidente. De todo corazón, así lo deseo.
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Como apuntaba la semana pasada, aquellos que auguran
una relación de confrontación entre México y EU volverán
a equivocarse. Tras la primera semana de la administración
del presidente Joe Biden y la vicepresidenta Kamala Harris,
vale la pena resaltar las pautas de una nueva etapa de la re
lación bilateral y los avances y avenidas de cooperación para
el futuro que hemos alcanzado al día de hoy.

En primer lugar, damos la bienvenida a las acciones eje
cutivas, así como al proyecto de reforma migratoria presen
tado por la administración Biden. Desde una posición de
respeto a la legislación y procesos internos del gobierno de
EU, reconocemos el robustecimiento del programa DACA,
que beneficiará a más de medio millón de mexicanos y el
cual hemos defendido a través de un amicus curíae ante la
Corte Suprema de EU. Además, saludamos la decisión de
Biden de detener la construcción del muro, al tiempo que
daremos seguimiento al proceso legislativo de una promiso
ria iniciativa migratoria en el Congreso estadunidense.

Además de las medidas en materia de migración, la serie
de acciones ejecutivas para hacer frente a los estragos de la
pandemia, tanto en el plano de salud pública como en el
económico, serán benéficas para EU y la región. La admi
nistración de Biden ha anunciado su reincorporación a la
OMS, así como su adhesión al mecanismo COVAX, iniciativa
auspiciada por la misma organización y de la que México es
miembro fundador. Sin duda, el mecanismo multilateral que
busca una administración más justa de las distintas vacunas
contra covid19 se fortalecerá con la presencia activa de EU.
En este sentido, seguimos trabajando para una vacunación
simultánea en América del Norte que permita proteger a
nuestras sociedades y mantener las cadenas de suministro
regionales, como planteamos desde el viaje del presidente
López Obrador a Washington el verano pasado.

Una nota positiva es que la vacunación contra el SARS

CoV2 para personas mexicanas ha comenzado desde
nuestro Consulado en Orlando, Florida. A través de nues
tras Ventanillas de Salud, el Instituto de los Mexicanos en el
Exteriory la red de organizaciones aliadas seguirá en expan
sión en nuestra red consular.

Precisamente, sobre cooperación en contra covid19 y
en materia de migración dialogaron ambos jefes de Estado
el viernes pasado, la segunda conversación después de su
triunfo electoral, en un poco más de un mes. La disposición
del diálogo refleja una clara voluntad compartida para avan
zar en distintas avenidas de cooperación de manera efectiva.
Seguiremos trabajando para construir un escenario tanto de
respeto a los derechos de las personas migrantes como de
cooperación para el desarrollo en el norte de Centroamé
rica. En el plano de salud, buscaremos trabajar de manera
conjunta para acelerar las campañas de vacunación masi
vas a nivel regional y, de este modo, vislumbrar el fin de la
pandemia y dinamizar nuestras economías. Estos son los
primeros pasos concretos de la nueva etapa en la relación
entre ambos países.

Bajo el mismo espíritu de colaboración, celebramos el
beneplácito que el gobierno de Estados Unidos otorgó para
que el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma
Barragán, funja como embajador extraordinario y plenipo
tenciario de México en Washington. En los próximos días, la
Secretaría de Relaciones Exteriores enviará al Senado de la

República el nombramiento del secretario Moctezuma para
que, de considerarlo conveniente, encabece la Embajada de
México en la capital estadunidense. En equipo, mantendre
mos una relación positiva y efectiva en un nuevo episodio de
la relación con el gobierno de Estados Unidos para avanzar
y defender los intereses de México y de la región.

Le deseo al presidente López Obrador una muy pron
ta recuperación. Desde el optimismo, estoy seguro de que
saldrá adelante.
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La propaganda es tan vieja como la política. Los gobernantes
siempre tratan de manipular la verdad con el fin de ganarse el
apoyo de la población. La vacunación en contra del covid19
ofrece al gobierno mexicano, y los partidos que lo apoyan, una
excelente oportunidad para realizar un ejercicio propagan
dístico, sobre todo en víspera de las elecciones intermedias
de este año.

Desde luego que ningún gobierno debería lucrar con un bien
público como es la vacuna de una pandemia que ha deja
do más de 150 mil muertos en México en las cifras oficiales.
Pero seamos realistas. Yo todavía quiero conocer
al político mexicano dispuesto a desaprovechar
la magnífica ocasión de ganar votos a cambio de
un proceso de vacunación eficaz.

Pero aquí hay un matiz importante. Una cosa
es que el gobierno lleve a cabo el proceso de ino
culación de manera rápida, segura y efectiva, y
otra es el engaño. Lo primero yo lo aplaudiría.
Me encantaría ver que el gobierno incrementara
Su popularidad y Morena subiera en las inten
ciones de voto como resultado de la aplicación
masiva y expedita de la vacuna del covid19 a
una gran mayoría de mexicanos. Lo segundo es
inadmisible.

Y me temo que es lo que está ocurriendo. Mu
cho presume el gobierno de la vacunación, pero
cada vez es más evidente que tienen un "peque
ñito" problema: no tienen las vacunas. O, para ser
más preciso, han llegado muy pocas dosis al país.

Al 24 de enero, el gobierno federal (que por lo
pronto es el único que puede importar las mo
léculas) había inoculado a 630 mil personas, el
0.5% de la población nacional. No es nada to
mando en cuenta que las primeras vacunas lle
garon hace un mes. Ni siquiera se ha logrado
inocular a todo el personal médico, de enfermería y apoyo
sanitario del país. De hecho, se han girado instrucciones para
vacunar a los llamados "servidores de la nación", es decir, los
operadores electorales de este gobierno que dizque acompa
ñan a las brigadas de vacunación. También se ha procedido
a vacunar a los maestros de Campeche, un estado con pocos
contagios, bajo el absurdo argumento de que así van a poder
regresar los niños campechanos a clases presenciales.

Es ridículo porque lo prioritario debería ser la inoculación
generalizada de todo el personal sanitario, no sólo porque se
lo merecen, sino porque siguen atendiendo a los enfermos de

covid19. Y luego tendría que vacunarse a la población con
mayores tasas de letalidad: adültos mayores y personas con
comorbilidades en los grandes focos de infección como la.
Zona Metropolitana de la Ciudad de México. Pero no, aquí
en México están vacunando a jóvenes encargados de gestio
nar programas sociales y maestros de un estado con pocas
infecciones.

Me comenta una señora de 76 años que, el otro día, la lla
maron a su celular. Una señorita dijo que hablaba de parte del
"gobierno federal". Le preguntó si se llamaba como se llama,
si tenía la edad que tiene y si estaba dispuesta ponerse la va
cuna en contra del covid19 en un centro de vacunación "para
ponerla en la lista". La señora contestó que sí. "Bueno, pues

ya "está usted en la lista. Le llamamos en febrero
para informarle dónde presentarse".

La señora quedó muy contenta e ilusionada.
Hasta que habló con una amiga que le comentó
que su vecino había recibido una llamada seme
jante. Supuestamente el señor había investiga
do y el gobierno no estaba haciendo este tipo de
llamadas. Para él, eran falsas, quizá un intento
de extorsión.

La señora se desilusionó y me preguntó cuál
era la verdad. Yo no tengo idea porque este go
bierno no ha comunicado bien si tiene o no un
plan de vacunación y cómo se realizará. Todas
son bandazos y promesas. Que ya vienen más
de Pfizer, que no porque las donamos a países
pobres, pero se están produciendo las de As
traZeneca y, ahora, Rusia enviará 24 millones de
Sputnik V, una molécula que todavía no aprueba
la Cofepris en nuestro país.

En suma, muchas palabras, pocas acciones: el
sello del gobierno lopezobradorista. Vender una
realidad inexistente. Propaganda sin resultados
que la sostengan.

Insisto: yo no tendría ningún problema si uti
lizaran el proceso eficaz de vacunación para

ganarse el voto de la gente. Ésa es una práctica saludable y
correcta en una democracia. La de un gobierno que da resul
tados. La otra, basada en puras mentiras, es inmoral y, al final
de día, improductiva. La gente no es tonta. La pueden enga
ñar una, dos, tres veces, pero llega el momento en que se dan
cuenta de que, como la fábula de Pedro y el lobo, no existe el
lobo. En este caso, las vacunas.

Mucho presume
el gobierno de
la vacunación,
pero cada vez
es más evidente

que tienen
un "pequeñito"
problema:
no tienen
las vacunas.

0, para ser más
preciso,
han llegado
muy pocas
dosis al país.
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¿Qué significa para México Kamala Harris?
• La llegada de Harris ha roto varios techos de cristal, al ser la primera mujer, la
primera afroamericana y la primera persona con ascendencia india en llegar al cargo.

© Cplumna invitada
Catalina Monreal
Analista

Kamala Harris hizo historia en su país el
pasado miércoles 20 de enero, cuando, ante
Sonia Sotomayor, la primera mujer latina en
ser jueza de la Suprema Corte estadunidense,
juró respetar y honrar el cargo de vicepre
sidenta. La llegada de Harris ha roto varios
techos de cristal, al ser la primera mujer, la
primera afroamericana y la primera perso
na con ascendencia india en llegar al cargo.
Kamala es hija de un padre jamaicano y una
madre con ascendencia india. Su historia
es el tipo de vivencias que las democracias
modernas requieren: una donde se inclu
ye a todas y todos, y se muestre que ningún
puesto, está fuera del alcance del
pueblo, sin importar su origen o
sexo.

La tendencia en las demo
cracias modernas es constituir
gobiernos cada vez más más
paritarios y diversos. En 2015,
el gabinete de Trudeau se vol
vió noticia mundial al ser el más
diverso que hubiera tenido Ca
nadá, así como el primer gabi
nete paritario. En 2018, México
alcanzó por primera vez un ga
binete paritario con nuestro
presidente, Andrés Manuel López Obrador.
El gobierno de Biden, en una señal clara de
separarse de la línea de Trump, criticado
inmensamente por políticas que fueron lla
madas racistas, y con el afán de represen
tar mejor los diversos grupos que llevaron al
poder a Biden, ha llenado su gabinete con
minorías raciales y sexuales.

Para México, seguir y entender qué pasa
con Estados Unidos es de vital importancia.
EU es nuestro principal socio comercial y
nosotros somos el de EU. Compartimos una
de las fronteras más grandes del mundo y,
previo al coronavirus, la más transitada. Se
estima que hay casi 11 millones de mexicanos
viviendo en EU. Incluso el estado de Zacate
cas se defiriéronlo binacional, en reconoci
miento a la importancia de nuestra gente en
Estados Unidos. Las remesas en 2020 fue
ron de más de 3 mil millones de dólares, una
cifra que prueba la prevalencia de los lazos
entre las y los Mexicanos de uno y otro lado
de la frontera.

La llegada de Kamala Harris y de un
gabinete diverso nos pueden decir mucho
sobre qué esperar del gobierno de Biden.
Por lo pronto, las primeras acciones que ha
tomado el Presidente son buenas noticias
para México: se suspende la construcción
del muro fronterizo como proyecto central
de gobierno, a la vez que se salvaguarda a
las y los dreamers, como se les llama a las
y los mexicanos que inmigraron a EU en la
niñez. Esto alimenta la esperanza de muchas
personas de que la administración de Biden
busque una reforma migratoria de gran cala
do. Por el momento, se ha llamado a legislar

para darles residencia perma
nente, la llamada Green Card,
y se ha hablado de buscar un
camino para normalizar el es
tado migratorio de 11 millones
de personas indocumentadas.
Igualmente, se ha suspendido el
programa Permanezcan en Mé
xico, que enviaba a nuestro país
a solicitantes de asilo en EU, lo
que desencadenó la terrible cri
sis con migrantes centroameri
canos en la frontera norte. Las
esperanzas por lograr estas re

formas son más factibles si recordamos que
el gobierno de Biden tiene actualmente el
control del Congreso.
Igualmente, la llegada de Harris puede

tener un efecto de eco, ya que es un golpe
más a los estereotipos y prejuicios sobre la
capacidad de las mujeres para gobernar. En
México, este 2021 esperamos poder enterrar
más de estos prejuicios con la llegada de más
mujeres alas gubernaturas del país. Mientras
que, en EU, se posiciona a Harris para ser una
carta fuerte en las próximas elecciones presi
denciales. Después de todo, con 78 años, Joe
Biden es el presidente más viejo que ha teni
do EU, en 4 años que pueda competir por su
reelección contaría con 82 años. Finalmente,
y como todo análisis sobre EU, no queda más
que cerrar con cautela: nuestra relación con
este país es cercana, pero tensa, como es de
esperarse con vecinos que comparten tan
to, pero no hablan el mismo idioma. Como
siempre, esperamos el respeto que se debe

Para México,
seguir y
entender qué
pasa con
Estados Unidos
es de vital
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Diario de debatesO
Lucy Meza
Senadora por Morelos

Momento histórico

• Cada día somos más las que ocupamos altos puestos
del sector público y privado. La lucha por alcanzar una
verdadera equidad y justicia social, en México y en el
mundo, no se detendrá.

La transición del gobierno en Estados Unidos es uno de los
grandes cambios que trajo consigo el 2021. La administra
ción —polémica y agresiva— de Donald Trump cede el paso
a una más conciliadora y constructiva, encabezada por Joe
Biden y Kamala Harris. Este es un momento histórico que,
además, abre múltiples puertas y posibilidades entre México
y nuestro vecino del norte.
Para nuestro país, esta es una ventana de oportunidad

para fortalecer las relaciones con Estados Unidos.
La política internacional que pretende adoptar el nuevo

presidente de aquella nación, así como su visión de las y los
migrantes en su país, es más abierta y constructiva que la de

su predecesor. Dentro de sus primeras acciones en el gobier
no se encuentra el fortalecimiento del programa DACA, que
ofrece protección a las personas indocumentadas llevadas a
Estados Unidos cuando eran niños, y el alto a la construcción
del muro fronterizo.

Es un buen momento para reafirmar nuestra alianza con
esta nación amiga, así como para construir
lazos de apoyo y entendimiento. El presiden
te de la República, Andrés Manuel López
Obrador, se ha comportado con altura y
prudencia diplomática para proteger nuestra
relación con esa nación, por lo que no es sor
presa que ésta sea buena.

Prueba de lo anterior es la llamada telefó
nica que se sostuvo entre ambos mandata
rios el pasado viernes, en la cual se abordaron
—de manera cordial y constructiva— temas
como la pandemia, la migración y el apoyo
mutuo. Sin lugar a duda, hay voluntad por
alcanzar una cooperación y entendimiento
mutuo.

Por otro lado, este es un momento históri
co para las mujeres, pues la ahora vicepresi
denta Kamala Harris, es la primera mujer, persona negra y
persona de ascendencia asiática en ocupar la vicepresidencia
de Estados Unidos. Es decir, en un país en el que los altos

puestosptíblicos son ocupados, en su mayoría —en la actuaíj¿lidad e históricamente,— por hombres blancos, se abre pasó^
a nuevqs.perfiles para crear una mayor representatividad. *áj
Este es un refrendo de que es el momento para que lasjj

mujeres seamos protagonistas en los altos cargos de tornan
de decisiones. Cada día somos más las que ocupamos altoS

puestos del sector público y privado. La luchá
por alcanzar una verdadera equidad y justicia
social, en México y en el mundo, no se deten
drá. La inclusión es importante para que las
sociedades estén verdaderamente completas,
pues, de este modo, todas y todos impulsa
mos el desarrollo y la prosperidad de nuestras
naciones.

e
Abrimos el año con buenas noticias, que se
agradecen después de un 2020 tan compli
cado. Es momento de cambiar de hoja y mi
rar hacia el frente. Hay muchas metas por
alcanzar, puentes que construir y una trans
formación que, cada día, se acerca a su con

solidación prometida al pueblo de México.

Twitten @LuciaMezaGzm

Fecha: 26/01/2021

Página: 19

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Políticas

Lucy Meza

Costo: 19,768

Página 9



CHAMPÁN
¿A qué se debe que haya copas y flautas de
champán?
R: El cupé champán es la copia más corta y
ancha de la flauta. Si bien sugieren que el
cupé se inspiró en el pecho de María Anto v
nieta, el diseño cumple una función parti
cular. El volumen extra proporcionado por
su forma ancha crea más área para que las
burbujas se expongan al aire. A su vez, el
champán puede interactuar con más oxí
geno, permitiendo que los sabores y aro
mas se desarrollen con el tiempo. La flauta
de champán, con sus lados rectos, le da un
aspecto más estilizado, pero también ofrece
una superficie más pequeña para que suban
las burbujas. Todo esto es muy complicado,
ya que la mayoría de los servidores llena
ría^ cualquier tipo de copa de champán de
masiado como para que el bebedor pueda
apreciar los finos aromas que produce. Las
burbujas se pierden más rápido en la copa,
lo cual obliga a bebería más rápido.

¡

PILAS

¿Tienen algún significado especial las pilas
de rocas que se encuentran en los senderos?
¿Tienen algún significado religioso?
R: La práctica de apilar rocas se inició como
una ayuda de orientación, pero actualmente
lo que preocupa a los científicos es la prác
tica de apilar rocas como una forma de arte

o para publicaciones atractivas en redes so
ciales. Pero apilar rocas no es una práctica
inocua, ya que muchos insectos y mamíferos
se esconden bajo las rocas para vivir, repro
ducirse o escapar de sus depredadores. Así
que al mover una piedra podrías destruir
una casa. Apila algunas y es posible que ha
yas expuesto los cazados a sus cazadores.
Consecuencias.

ACRÓN1MOS
Seguido leo artículos en inglés y me .he en
contrado algunos acrónimos que no entien
do. ¿Me puede decir qué quieren decir? Son:
ROFL, STFU, LMK, YOLO. LOL.
R: ROFL significa rodar por el suelo riendo:
rolling on the floor laughing.
STFU significa cállate: shut the f... off.
LMK significa avísame: let me know.
YOLO significa que sólo vives una vez: you
oníy Uve once.
LOL riendo a carcajadas: laughing out loud.

SALUD MENTAL
¿Qué piensa usted de los que necesitan y so
licitan ayuda para su salud mental?
R: Tenemos que hablar abiertamente de la
salud mental y buscar ayuda profesional. Es
frustrante que todavía se considere un tema
sensible y tabú. Una persona debería poder
ir a ver a un terapeuta o sicólogo sin que la
gente lo juzgue negativamente.
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• Para acceder a una democracia verdadera

es fundamental el pleno acceso a los derechos
políticos, sociales y civiles.

Como lo he mencionado en pasadas ocasiones, el cambio
político que vive nuestro país trae consigo una alta deman
da social para que se generen otros cambios en diversos
sectores de la vida pública y se concreten en aras de con
quistar mejores realidades para todas y para todos.

Cuando un individuo o una persona se vuelve conscien
te —o por lo menos deja de ser indiferente— ante lo que
acontece en su realidad y participa en ella de manera di
recta o indirecta, se está convirtiendo en.un ciudadano. Y
cuando dicho despertar de conciencias se da de manera
masiva y colectiva, la ciudadanía se vuelve más exigente.

Por eso, quienes provenimos de la lucha social, el ac
tivismo ciudadano o de distintas causas, afirmamos que

ningún derecho conquistado ha
sido una concesión, ai contrario,Quizá estamos ha sido el resultado de diversas

frente a una luchas y exigencias constantes y
claras.nueva conquista Cuando la ciudadanía —al
fin— se convierte en el centrosocial: exigir
de la democracia, como estáque se pasando ahora en este México

piense en las de combate a los privilegios, fo
mento de la participación ciuda
dana y aumento de la confianza
en las instituciones, la principal
demanda colectiva es el acceso

a la información, y las empresas
mediáticas, digitales e informa
tivas no pueden ser ajenas a di
chos procesos de cambio.

Para acceder a una democra
cia verdadera es fundamental el

pleno acceso a los derechos po
sin embargo, en la actualidad y en

pendiente es el pleno acceso
a nuestros derechos como au

de la paz en medios de comuni

acontecimientos acumulados en los
a continuar el debate iniciado

al respecto: la controvertida sus
Donald Trump en redes sociales

cuestionada por otros—, el debate
política de los dueños de las

mediáticas y digitales al revelarse que
México fue militante del PAN, asesor

partido y director de logística en
de Felipe Calderón al llegar a la

la discusión en redes sociales
seguridad de Twitter y su director en

se dieron opiniones encon
social y, de manera indignante para

tres cuentas ciudadanas con
actual gobierno. Contrasta, para

últimos años se ha cuestionado que
políticas de seguridad con cuentas

difunden odio, agresiones
racismo y acoso.

quizás estamos frente a una nueva
conquista social: exigir que se piense en las audiencias
como ciudadanas y ciudadanos que forman parte del de
sarrollo de un país, pensar que el acceso a la información y
a contenidos de calidad también caben en la lógica de justi
cia social, porque el avance de una sociedad no puede dar
se si se mira a las y los usuarios y a las audiencias como un
target comercial, sino desde una óptica totalmente nueva.
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De contagiosy bajas
Entre las más de 50 personas con las que tuvo contacto el presi
dente López Obrador en su gira por San Luis Potosí, brotó ayer
el primer contagio, el del comandante de la 12a Zona Militar
en San Luis Potosí, Guzmar Ángel González, quien habría
dado positivo a una prueba antigénica tras la visita presiden
cial. De ahí que se haya activado el protocolo de seguimiento
para todos los que convivieron con el titular del Ejecutivo,
desde el gobernador Juan Manuel Carreras, hasta personal
que trabaja en el restaurante y hotel donde se hospedó. Si bien
puede que el contagio sea mera coincidencia, el comandante
se sumó a la cifras de la Secretaría de la Defensa Nacional, que
hasta finales del año pasado registraban 5 mil 200 militares
afectados y 143 bajas.

Se doblayse disculpa Noroña
Aunque sostuvo que no ofrecería una disculpa pública a la
diputada federal panista de Tlaxcala, Adriana Dávila, por
haber ejercido violencia política en su contra, ayer finalmente
el diputado perista Gerardo Fernández Noroña se dobló
ante la presión y se disculpó públicamente con la legisladora.
En un mensaje en sus redes sociales, pronunció las palabras
demandadas por el Tribunal Electoral y expresó: "Asumiendo
la responsabilidad del alcance de mis palabras, ofrezco una
disculpa pública a la diputada, por las expresiones que utilicé y
por el error político de mis expresiones", Incluso, dijo, "reitero
mi solidaridad y respaldo a la integridad y seguridad de la di
putada y la de su familia, con el fin de restablecer la dignidad,
reputación y derechos políticos de la diputada federal". ¡Lo
que tienen que hacer por buscar su reelección...!

Inconformidad azul
Molestos por la alianza PANPRIPRD, militantes sinaloenses
del blanquiazul pasaron la factura y rompieron con Acción Na
cional. Encabezados por Alejandro Higuera Osuna
dos veces presidente municipal de Mazatlán y otras dos veces
diputado local y federal, 150 militantes se apersonaron en la
sede estatal del partido para presentar su renuncia formal. El
Diablo Higuera señaló que durante 39 años militó en el pa
nismo y no puede permitir que su más grande adversario, el
tricolor, se haya aliado con quien ha combatido la corrupción
que representa.
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Brotan reclamos en Campeche
porvacuna
Enojados porque les hicieron perder siete horas bajo el sol y en
una temperatura de más de 30 grados, los maestros de Cam
peche, a quienes ayer los programaron para la aplicación de la
vacuna contra Covid19, protestaron por la falta del biológico,
ya que éste nomás no llegó de la capital del país. A la par, en las
puertas del módulo del IMSS del barrio de Santa Lucía, médi
cos y enfermeras se manifestaron, pancarta en mano, porque
"no los toman en cuenta, a pesar de existir una programación
para la inmunización del personal sanitario". Encima, se que
jan de que no tienen para cuándo ser inoculados, pues "no nos
han dicho fechas", expresaron molestos.

Síndrome del Jamaicón
a la inversa
Desde muy temprano, Christopher Landau posteó un tuit
lleno de nostalgia, despidiéndose (ahora sí) de México, en el
aeropuerto, portando un sombrero chiapaneco. Luego subió
una foto de una especie de jalea acompañada del mensaje: "Sa
bes que ya no estás en México cuando le llaman salsa a esto". Y
ya por la tarde, desde su cuenta de Twitter envió una selfie y sus
"saludos desde un ferry en el frígido Aüántico Norte, la última
etapa del largo viaje de México a la pequeña isla de Nantucket,
Massachusetts. Extraño el calor físico y personal de México".
O sea, al exembajador le dio duro el famoso síndrome del Ja
maicón aquel síntoma de quienes, lejos de casa, extrañan su
tierra, pero a la inversa.
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Frío arranque
Se esperaba. No fue ninguna

sorpresa el tono formal y di
plomático intercambiado por

el presidente Biden y el presidente
López Obrador en su primera lla
mada telefónica el viernes pasado.
El único registro del que contamos
es el difundido por la Casa Blanca.
Allá sí informan. Aquí, en el go
bierno de la transparencia, todo
queda extraviado en el archivo.
Pero lo cierto es que Biden, a 48

horas de haber tomado posesión,
decidió sostener una conversación

por teléfono con los líderes veci
nos, quienes son, además, sus más
importantes socios comerciales y
"aliados".

Con el primer ministro Trudeau
tuvo una serie de detalles en el
tratamiento, en la duración de la
llamada y en el mosaico de temas.
Le regaló, además, la prohibición
de un oleoducto que transporta
crudo desde Alberta, Canadá, hasta
el Golfo de México que había sido
ya motivo de choque y asperezas
entreTrudeauyTrump. Obamalo
había detenido por contaminante y
dañino al medio ambiente, postura
que compartió el gobierno cana
diense. Pero Trump pasó por alto
todas esas recomendaciones ecoló
gicas y lo activó en el 2017. Entre

el voluminoso paquete de órdenes
ejecutivas firmadas por Biden en
sus primeras 48 horas decretos
presidenciales estuvo el cesar la
actividad del ducto.
Con AMLO, la conversación pa

rece haber girado sobre temas más
generales, o al menos, eso señala
lo revelado por la Casa Blanca.
Reconocimiento mutuo sobre la

importancia de la migración, la
modificación inmediata de algunas
medidas como la espera en terri
torio mexicano de los centroame
ricanos en busca de asilo o el alto
total a la construcción del muro de
Trump.
Sin embargo, hay muchos más

temas delicados que, o no se abor
daron, o no nos dijeron.
Primero la seguridad. El go

bierno mexicano y el estadou
nidense bajo la administración
Obama sostuvieron importantes
acuerdos de información, inteli
gencia, lucha compartida contra
el narcotráfico, el inolvidable Plan
Mérida. Ya el gobierno de Peña, en
la torpeza de disminuir o "desin
flar" el impacto en temas relacio
nados con violencia doméstica,
crimen organizado o cárteles del
narcotráfico, había desestimado los
avances y mecanismos comparti
dos en materia de seguridad.
El gobierno de López Obrador

no ha hecho nada por reactivar
esos acuerdos, por recuperar el
intercambio de inteligencia o el
trabajo coordinado en materia de
crimen organizado. Y ya tuvimos
más de un traspiés en la materia:
como la fallida detención de Ovi
dio Guzmán o el archivado caso

Cienfuegos.
Biden conoció bien como vice

presidente la implementación de
esos mecanismos, y supo de su
efectividad y su conveniencia. Es
de suponer que el nuevo gobierno
de Estados Unidos busque poner
sobre la mesa, una vez más, el
trabajo colaborativo en materia
criminal y de seguridad estratégica.
El gobierno mexicano ignora por
completo la prioridad del tema,
con una secretaría de facto inexis

tente desde el inicio de la presente
administración.
Otro tema relevante es el de

eventuales conflictos comercia
les, energéticos o ambientales que
están en el horizonte bajo el marco
del TMEC. México está compro
metido a una serie de políticas en
estos ámbitos, y el gobierno actual
hace de lado repetidamente los
acuerdos en materia de energías
limpias, respeto a la inversión ex
tranjera y protección del medio
ambiente. Es de suponer que ten
dremos diferencias significativas
con el nuevo gobierno americano.
Aparentemente, tampoco fue parte
de la llamada.

Sin embargo, López Obrador
pareciera no otorgarle prioridad al
guna al nuevo gobierno vecino. No
sólo por su fría y distante actitud
ante la victoria de Biden, sino, ade
más, por la designación del nuevo
embajador mexicano en esa capi

tal: un político sin experiencia di
plomática y con muy pobres cartas
credenciales en los circuitos inter
nacionales. Pareció un desdén ha
cia el nuevo gobierno americano.
Más de una voz en círculos inter

nacionalistas ha señalado la inevi
table ruta de colisión entre AMLO
y Biden, por los temas menciona
dos, pero también por los tonos,
estilos, discursos y mensaje. Andrés
Manuel tuvo una cercanía vergon
zosa y denigrante para México con
Donald Trump, y ha sido absolu
tamente incapaz de reorientar el
curso y reconstruir la relación. No
pasará desapercibido para el De
partamento de Estado y para los
auténticos profesionales que esta
rán de vuelta después de la debacle
diplomática de Trump.
La duda reside en si Andrés Ma

nuel pretende un distanciamiento,
si busca en efecto provocar diferen
dos que sirvan de leña a su vetusto
discurso nacionalista.

Nada perjudicará más a México,
a nuestra lenta y volátil recupera
ción económica, que una serie de
raspones y choques con el gobierno
de Estados Unidos y su Congreso.
La mayoría demócrata en Repre

sentantes y en el Senado será espe
cialmente puntillosa en observar
los derechos laborales, los acuerdos
ambientales, el respeto a la inver
sión en materia energética.
Por ahora, un frío comienzo.
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El irresponsable Gatell

Hace mucho tiempo
dejó de ser un
funcionario creíble y
confiable, y arrastra
muchos negativos

En ¡a estadística

sanitaria que carga
sobre su espalda,
ahora se tiene que
incluir a AMLO

Hugo LópezGatell no
viene en picada. Ya cayó.
El subsecretario de Sa

lud, a quien el presidente Andrés
Manuel López Obrador le entregó
su fe y el destino sanitario con el
manejo de la crisis de la pandemia
del coronavirus, está en una espi
ral descendente desde hace varias

semanas, tras perder las batallas
por las vacunas con el secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, y los gobernadores, y con
la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum,
en el caso de las pruebas masivas.
La única pelea que ganó es la que
probablemente tiene enfermo de
Covid a López Obrador, que el
cubrebocas no servía para nada.
Hoy tendrá que tragarse todas las
sandeces acientíficas que expresó
LópezGatell.
Su retórica irresponsable fue

acompañada de una estrategia
cuestionada y desmantelada con
argumentos desde las primeras
semanas de la pandemia, donde
la realidad fue aplastando lo que
planteaba y permitía decir al Presi
dente. El resultado ha sido, porque
aún no termina la crisis, una trage
dia que nos llevó el lunes a rebasar
los 150 mil muertos y el millón
tres cuartos de contagios, que nos
coloca en el umbral de superar a la
India como el tercer país con más
fallecimientos. La pandemia está
fuera de control. Prácticamente

todo el país ha tenido incremento
de contagios y su estrategia de
tener camas disponibles en los hos
pitales, es otro fracaso.
En la estadística sanitaria que

carga sobre su espalda el zar del

coronavirus, ahora se tiene que
incluir a López Obrador. Por
ahora, como reportan las autori
dades, el Presidente está estable,
pero la parte más difícil y fuerte
de la enfermedad, calculan los
especialistas, llegará a media se
mana, de acuerdo con la estima
ción de cuándo se contagió. Es
decir, la parte más delicada aún
está por venir. Lamentablemente,
por lo que significa para la socie
dad mexicana, el discurso oficial
sobre la pandemia profundizó la
polarización. Este fenómeno no es
un asunto que se quede en las re
des sociales, sino que impacta di
rectamente en la gobernabilidad.
El que el Presidente esté re

cluido en su habitación en Palacio

Nacional, aunque pueda en estos
momentos atender los asuntos

públicos, le impide presidir la ma
ñanera, que es el ejercicio diario
de gobierno que genera goberna
bilidad. El lunes, con la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, al frente de la maña
nera, se comprobó su incapaci
dad para ejercer gobierno, pero al
mismo tiempo, se vio la debilidad
del diseño de López Obrador,
donde la centralización de poder
y la administración de los asun
tos públicos, no previo sustituto.
La ingobernabilidad que está
aflorando está relacionada con la
incredulidad sobre el verdadero
estado de salud del Presidente, y
sobre qué tanto fue responsable
para viajar en un avión comer
cial si ya tema síntomas de la
enfermedad.

La palabra del Presidente arras
tra el descrédito que fue acu
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mulando la pérdida de respeto
y confianza sobre LópezGatell.
El 19 de diciembre Darío Celis
publicó en El Financiero que le
habían aplicado a López Obrador
la vacuna china CanSino Biolo
gics. En lugar de desmentirlo una
autoridad, el Presidente apoyó la
vacuna 11 días después. Funcio
narios federales han señalado

que, en efecto, el Presidente y
varios de sus colaboradores ya
habían sido vacunados, lo que
genera mayor confusión al existir
opacidad en el gobierno. Pública
mente López Obrador rechazó ser
vacunado y dijo que esperaría su
turno por edad. Pero la salud del
Presidente, como estamos com
probando ahora, es un asunto de
seguridad nacional. Si él no que
ría, LópezGatell debía haberlo
presionado para que se aplicara la
vacuna. Ahora, si se vacunó y se
contagió, ¿cuál fue la vacuna que
le aplicaron?
Cualquier respuesta hoy en

día generará más confusión y
polarización. La realidad es que
López Obrador sí está enfermo de
Covid19, con sólo uno de los sín
tomas del virus, pero su edad y es
tado de salud hipertensión, mala
alimentación y dos infartos que
estuvieron a punto de costarle
la vida en 2013 lo colocan en el

grupo de personas más vulnera
bles a la enfermedad. La burbuja
que creó LópezGatell en tomo a
él también falló de una manera

escandalosa por el alcance que
puede tener el número de contac
tos que tuvo durante su reciente
gira, una actividad que el zar del
coronavirus defendió en junio
ante legisladores, argumentando
que eran "actividades esenciales".
La última gira que realizó a

Nuevo León y San Luis Potosí el

fin de semana, está creando otra
polémica adicional. El viernes
voló en avión comercial a Mon
terrey, y el domingo regresó, en
otro avión comercial, de la capital
potosina. Funcionarios de la pre
sidencia comentaron a periodis
tas que el Presidente comenzó
a presentar síntomas el sábado,
lo que no impidió que viajara el
domingo. Si esto es cierto, quie
nes autorizaron a López Obrador
a viajar y abrir la posibilidad de
contagiar a otras personas, pu
dieran ser penalmente responsa
bles por esa negligencia que puso
vidas en riesgo, y al Presidente, lo
volvería a meter en un torbellino

político.
Una vez más, LópezGatell apa

reció en el escenario. Hace mucho
tiempo dejó de ser un funcionario
creíble y confiable, y arrastra mu
chos negativos que no fueron ana
lizados en el gobierno a tiempo,
al ser seducidos por su elocuencia
informada y facilidad para comu
nicar, como en la Secretaría de
Hacienda, a quienes les diseñó el
modelo de compra concentrada
de medicamentos que resultó
en el primer gran fracaso del go
bierno. Ese desabasto es lo que
López Obrador ha reconocido en
el gabinete como su mayor défi
cit, pero mantiene su respaldo a
LópezGatell.
El zar del coronavirus es un

lastre cada vez más grande para
López Obrador, cuyas decisio
nes y acciones enfrentan dudas y
sospechas por su culpa. Mientras
gestiona su enfermedad, el Presi
dente debería evaluar si al final de

la pandemia, se deshace de él. Es
impredecible, como la cabeza del
Presidente, lo que sucederá con el
zar de marras, convertido hoy en
una caricatura de sí mismo.
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Construcción de una institución
en favor de los derechos humanos

El INAI forma parte de una
trayectoria de casi 20 años
de construcción de bases

y prácticas administrativas que
han hecho de la transparencia
y el ejercicio del derecho de ac
ceso a la información un sistema
integral y completo para difun
dir información del gobierno en
México. Antes de la existencia
de normatividad en la mate
ria, la opacidad gubernamen
tal imperó en el país, haciendo
imposible para la ciudadanía
conocer información básica de
la administración del gobierno y
sus representantes.
Por ello, la consolidación de

esta institución ha sido resul
tado del proceso histórico nacio
nal que, de manera inteligente y
pragmática, ha dado respuesta
a una demanda social legitima
de apertura a la información del
gobierno; un proceso que inició
con una reforma constitucional

en 1977 con la que el Estado se

comprometió a garantizar el de
recho de acceso a la información
y, que recientemente, su alcance
se ha ampliado, no solo el dere
cho de acceso a la información,

sino también a la protección de
los datos personales e imple
mentación de mejores prácticas
en materia de transparencia y
gestión de archivos.
En 6 años de vida como orga

nismo constitucional autónomo

garante de la transparencia,
destaca el compromiso del INAI
como: a) instancia rectora del
Sistema Nacional de Transpa
rencia al garantizar una coordi
nación y colaboración efectiva e
integral con organismos garan
tes en la materia de los estados

e instituciones públicas para
lograr la implementación cohe
rente y articulada de la política
nacional de transparencia; b)
administrador y encargado del
óptimo funcionamiento de la
Plataforma Nacional de Trans

parencia, herramienta electró
nica a través de la cual se llevan
a cabo los procedimientos para
cumplir con las obligaciones y
disposiciones (presentar solici
tudes, interponer recursos de re
visión y difusión de información
pública de oficio) establecidas
en la Ley General de Transpa
rencia por parte de todas las
instituciones públicas de los
tres órdenes de gobierno y, c)
instancia legal y legítima ante la
cual acudir para que las institu
ciones públicas cumplan con su
obligación de rendir cuentas.
Las facultades del Instituto son

amplias, pero al ser las institu
ciones públicas las responsables
directas de generar, recabar y
difundir la información, el papel
de este órgano autónomo en
cuentra su valor al actuar como

coordinador, acompañante,
vigilante del correcto cumpli
miento de la ley y, en su caso,
como autoridad sancionadora
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en la materia.

En el marco del Programa Na
cional de Combate a la Corrup
ción y a la Impunidad, uno de los
avances más importantes en ma
teria de transparencia ha sido la
prohibición para reservar infor
mación relacionada con actos de

corrupción y con violaciones a
los derechos humanos o delitos
de lesa humanidad. En este sen
tido, a partir del cumplimiento
de los principios constituciona
les de transparencia y honradez
en el ejercicio de funciones y el
manejo de los recursos públicos,
el INAI contribuye a fortalecer

la confianza en las instituciones

de gobierno. Si bien, el alcance
de la transparencia en el proceso
de rendición de cuentas no llega
a las etapas de impartición de
justicia, si favorece a la preven
ción, detección, disuasión, exhi
bición e inhibición del fenómeno

de la corrupción, además de
facilitar los medios para llevar a
cabo la vigilancia y seguimiento
ciudadano en la actuación de

la procuración de justicia y del
aparato judicial.
La relevancia del INAI en be

neficio de los derechos y liberta

des de las personas en asuntos
de interés público y de la esfera
privada radica en que es una ins
titución que empodera a la ciu
dadanía de manera permanente
y ajena a la voluntad política;
su inexistencia abriría mayores
posibilidades a que la apertura
informativa quede a la libre vo
luntad del gobierno. Además,
como herramienta para comba
tir la corrupción y participar en
el equilibrio entre los poderes
del Estado representa un aliado
para éste y, con ello hacer de la
transparencia la regla de oro de
la democracia mexicana.

"Su inexistencia abriría mayores
posibilidades a que ¡a apertura informativa
quede a ¡a libre voluntad del gobierno"

"Antes de la existencia de normatividad en
la materia (de transparencia), la opacidad
gubernamental imperó en el país"
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Reforma al sistema de pensiones en
México: aspectos clave para darle solidez
El pasado 20 de diciembre de

2020 se publicó en el Dia
rio Oficial de la Federación

(POF) una reforma a la Ley del
Seguro Social, cuyo propósito es ro
bustecer el sistema de pensiones en
México basado en cuentas indivi
duales o de contribución definida,
que rige para los trabajadores ase
gurados desde el 1 de julio de 1997.
A manera de antecedente, es

importante mencionar que desde
1997 no se había aprobado ningún
ajuste a los aportes que, de forma
tripartita, se deben realizar en tér
minos de la ley vigente, de igual
manera es relevante señalar que la
llamada generación transición, es
decir, los que hayan estado inscri
tos en el IMSS antes del 1 de julio
de 1997 (Ley 73) no se ven afec
tados en general por la reforma,
ni tampoco cambia el régimen,
aunque sí habrá algunos impactos
o consideraciones para tomar en
cuenta y que en otra entrega estare
mos comentando.

Los cambios principales de
esta reforma se exponen a
continuación:

1. DISMINUCIÓN DE SEMANAS COTIZA
DAS COMO REQUISITO MINIMO PARA
ACCEDER A LA PENSIÓN.

Debido a que muchas personas no
pudieron o no podrán cumplir el
requisito mínimo (1,250 semanas)
para tener derecho a pensión, este

se reduce a 1,000 semanas cotiza
das, pero se mantiene la edad de
retiro a los 60 años por cesantía y a
los 65 por vejez.
A partir del 1 de enero de 2021,

el requisito comienza en 750 sema
nas cotizadas y se incrementa en 25
semanas cada año para acumular
las 1,000 semanas en 2031 (Artí
culo Cuarto Transitorio).
Aquellas personas que antes de

entrar en vigor esta reforma hubie
ran recibido negativa de pensión
por el número de semanas inferior
a 1,250 y no hayan finalizado el
trámite, tendrán derecho a solici
tarla de nuevo con los requisitos vi
gentes; en caso de haber optado por
recibir los recursos de la Afore, ya
no será posible revertir el efecto.

2. OPCIONES DEL PLAN DE RETIRO.

Se permite la opción para que un
asegurado que cumpla los requi

sitos de edad y nuevas semanas
cotizadas pueda elegir entre renta
vitalicia (pensión mensual), retiros
programados (fondos de la Afore) o
una combinación de ambos.

3. INCREMENTO DE LAS APORTACIONES

PATRONALES AL SEGURO DE CESANTIA
Y VEJEZ.

Sin duda, esta parte de la reforma
ha sido la que más comentarios
ha levantado, ya que conlleva un
aumento a la carga de los patro
nes en el ramo de cesantía en
edad avanzada, de forma diferen
ciada a partir de 2,3 y 4 Unida
des de Medida y Actualización
(UMAS), y el mayor incremento
es de las 4.01 UMAS en adelante
de 3.15% a 11.875%, es decir, un
incremento de más del 276% solo
que diferido en diez años, donde
los años 2021 y 2022 el aumento
es cero y a partir del año tres se

ajusta el pago de aportaciones un
1.09 entero.
También se hace uso de la

UMA, en función de que el valor
máximo de cotización en el Se
guro Social está medido en dicha
unidad, sin perder de vista que,
desde que surgió la UMA, se ha
aceptado como válido cotizar
como punto de partida con un sa
lario mínimo general.
Sigue pendiente que en algún

momento se defina un incre

mento a las aportaciones a cargo
de los trabajadores, así como in
centivar el ahorro voluntario de
los mismos. Esto es fundamental
para darle solidez al sistema pen
sionario en México.

4. AUMENTO DE LA CUOTA SOCIAL

A CARGO DEL GOBIERNO

Y REDISTRIBUCIÓN.

Con el fin de mejorar la cuantía
mensual de las pensiones que
podrían favorecer a trabajado
res que cotizan entre 1 salario
mínimo general y 4 UMAS, se
les incrementará la cuota social
con relación a la que venían re
cibiendo y, para aquellos que co
tizan de 4.01 UMAS y hasta 7.09
veces, esta unidad se ajustará a la
baja todo con efecto a partir del 1
de enero del 2023 y, por un año,
de 7.10 UMAS en adelante, se eli
mina con fecha del 1 de enero del
2023.

5. MODIFICACIÓN AL MONTO
DE LA PENSIÓN GARANTIZADA.

En este paquete de reformas se in
crementa para los trabajadores que
promedien de 2 UMAS en adelante,
encontrándose el rango más amplio
de ajuste de 3,746pesos al mes a
8,241, para aquellos que promedien
un salario base de cotización de 5
UMAS en adelante.

En este rubro en particular se
considera, para efectos de cumplir
requisitos y efectuar cómputos, las
semanas cotizadas en el Instituto
de Seguridad y Servicios Socia
les de los Trabajadores del Estado
(ISSSTE), es decir, hay portabilidad
de derechos.

6. REGULACIÓN DE COMISIONES QUE CO
BRAN LAS AFORES A LOS TRABAJADORES.

Las comisiones que cobren las Ad
ministradoras de Fondos para el
Retiro (Afores) tendrán un límite,
el cual será determinado por el
promedio de las cobradas por los
sistemas de contribución definida
de Estados Unidos, Chile y Colom
bia. Si el promedio de estos países
baja, las Afores deberán ajustarse;
en caso contrario, mantendrán el
promedio.
Se dará un plazo de 30 días hábi

les a la entrada en vigor del decreto,
para que la Junta de Gobierno de la
Comisión Nacional del Sistema de
Ahorro para el Retiro (Consar) mo
difique las disposiciones de carác
ter general correspondientes.

7. INFORME DE LA CONSAR.

La Consar estará obligada a reali
zar un informe de resultados de la

reforma para la Secretaría de Ha
cienda, transcurridos diez años.
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El Principito
se queda sin balas

1 oy es un día clave para
Emilio Lozoya Austin.H!Si el juez de control del Re
clusorio Norte imputa al
¦ ex senador panista Jorge

Luis Lavalle los ilícitos que el ex direc
tor de Pemex denunció, se abrirá la caja
de Pandora.

El gobierno de la 4T tendrá cancha
libre para judicializar otros expedientes
que involucran desde Ricardo Anaya
hasta Enrique Peña, pasando por cer
canísimos colaboradores de éste y va
rios ex legisladores.
Apunte a los ahora gobernadores

blanquiazules Francisco Domínguez
y Francisco García Cabeza de Vaca,
de Querétaro y Tamaulipas, respecti

Jorge Luis Lavalle vamente, implicados por Lozoya en el
caso Odebrecht.

Al mismo cajón metió a Luis Videga
ray, José Antonio Meade, José Antonio González Anaya, Carlos Tre
viño, David Penchyna, Ernesto Cordero y Salvador Vega Casillas.

La estrategia de la Fiscalía General de la República (FGR), que comanda
Alejandro Gertz Mañero, es que el juez impute hoy a Lavalle el cargo de aso
ciación delictuosa, con lo cual mete al redil al resto.

Son tres imputaciones las que la FGR espera del juez: cohecho, lavado de
dinero y asociación delictuosa, todo alrededor del caso Odebrecht que obra en
las denuncias y expediente de Lozoya Austin.

"El Principito", como le dicen, se acogió a un criterio de oportunidad pre
sionado por su propio padre, Emilio Lozoya Thalmann, para negociar con la
4T su libertad, la de su madre, hermana y esposa.
Pero a Lozoya Austin le ha resultado muy cuesta arriba comprobar sus di

chos, en buena medida porque sus dos principales testigos no se quisieron in
volucrar y se acogieron al principio de "no autoincriminación".
Rodrigo Arteaga, su secretario particular, y Francisco Alascoaga, ex

jefe de departamento en Pemex, prefieron callar antes de aceptar ratificar que
entregaban a Rafael Caraveo maletas repletas de dinero.
Ya en México, y con el supuesto brazalete electrónico, Lozoya pudo salir de

su arraigo domiciliario para encontrarse con ambos en una reunión que casi
termina a golpes, porque noaceptaron seguirle el juego.
Fue entonces que Lozoya tuvo que presentar como testigo a Froylán Gra

cia, su amigo y principal operador, coordinador Ejecutivo de la Dirección Ge
neral de Pemex, quien refrendó lo dicho por su jefe.
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SIN EMBARGO EL misil que Lozoya dis
paró se llama Rafael Caraveo. El ex
secretario técnico
de Lavalle en la Co
misión de Adminis
tración del Senado,
el que aparece en el
video que "El Prin
cipito" entregó a los
sabuesos de Gertz

Mañero como prue Miguel
Ontiverosba y en el que se le ve

recibiendo las ma

letas con el dinero que presuntamente
Odebrecht pagó y se utilizó para com
prar el voto de los legisladores a fin de
aprobar la Reforma Energética de Peña
Nieto. Caraveo se convirtió en el princi
pal acusador y testigo en contra de Jor
ge Luis Lavadle y demás denunciados.
Hay un hilo conductor que vincula a Ca
raveo con Lozoya. Se trata del aboga
do de este último, Miguel Ontiveros.
El doctor en Derecho puso al abogado
ni más ni menos que del propio Cara
veo para trazar la ruta jurídica a fin de
emboscar a Lavalle. Estamos hablando
del joven penalista Luis David Coa
ña, especialista en litigio constitucional
y derecho penal. Ontiveros es su men
tor. Coaña trabajó como subdirector del
Área de Atención a Víctimas del Delito de
la Subprocuraduría de Derechos Huma
nos que presidía Ontiveros en la Procu
raduría General de la República cuando
la encabezaba Marisela Morales, en el
gobierno de Felipe Calderón. Caraveao
para acogerse a algún tipo de inmunidad
se allanó a Lozoya y a Ontiveros. El pa
sado 4 de septiembre Caraveo rindió su
declaración con la asistencia de Coaña,
curiosamente el mismo día que Lozoya
amplió su propia declaración.

POR ESO LE digo que el quid va a estar en
que el juez le impute hoy a Lavalle la aso
ciación delictuosa. Si no lo hace y solo le
acreditan el cohecho y lavado de dinero,
Lozoya estará en problemas porque sus
testigos no le alcanzaron para que judi
cializaran al resto de los denunciados,
que son los que Gertz Mañero prome
tió a Andrés Manuel López Obrador
traer a cuentas por corrupción. El fiscal
y el ex director de Pemex habrán queda
do en ridículo y Lozoya perdería el crite
rio de oportunidad, y con ello la libertad
porque es un delincuente confeso. Este
expediente no está exento de fuego ami
go al interior de la propia 4T. Hay grupos
que quiere ver fracasar en este circo de
tres pistas al Fiscal General de la Repú
blica. Pero esa ya es otra historia.

LA RAZÓN POR la cual la Comisión Fe
deral de Competencia Económica (Co
fece) impuso una multa tan baja a los
siete bancos y 11 traders a los que en

contró responsables de erigirse en car
tel para manipular tasas de interés en la
compra venta de valores gubernamen
tales, fue que la sanción se fijó con base
en la anterior Ley de Competencia, que
era más laxa que la actual. Hágame el
favor. Otro dato que tampoco checa es
el periodo investigado, de 2010 a 2013,
en el que se encontraron 142 prácticas
irregulares. Y es que la instancia que
preside Alejandra Palacios se supone
que revisó chats, correos electrónicos
y llamadas desde el 2006. De hecho los
años en que operadores y bancos se des
pacharon con la cuchara grande fueron
entre 2007 y 2011. Y encima de la ridi
cula sanción, 3.6 millones de pesos para
el BBVA y 623 mil pesos para Santan
der, los bancos que dirigen Eduardo
Osuna y Héctor Grisi ya dejaron ver
que se irán a pelear con la Cofece a tri
bunales. Solo falta un "usted disculpe".

PUES CON LA novedad de que el presi
dente de Estados Unidos, Joe Biden,
acaba de nombrar
como presidente de
la Comisión Regula
dora de Energía de
aquel país a Richard
Glick. Se trata de un

ex vicepresidente de
Iberdrola, el gigan
te español al que la Richard

Glick4T le regatea nuevas
inversiones y proyec
tos eólicos para seguir beneficiando a la
CFE, que dirige Manuel Bartlett. Glick
era el jefe de asuntos gubernamentales
de Energía PMM, la división precisamen
te de energías renovables del principal
generador privado de México y que pre
side a nivel mundial José Ignacio Sán
chez Galán. No pierda de vista el papel
de este funcionario frente a México.

Glick

GRANJAS CARROLL DE México, que
dirige Víctor Ochoa, acaba de reci
bir el certificado
IS014001:2015 de
la American Trust

Register como re
conocimiento a los

procesos de cuida
do ambiental con
estándares interna

cionales en su planta Víctor
Ochoaprocesadora de car

ne de cerdo ubicada
en Puebla, considerada la más susten
table de México y América Latina. Tiene
una capacidad instalada de 600 cer
dos por hora con la que atiende a Méxi
co, Estados Unidos, Canadá y Japón. El
certificado avala plantas tratadoras de
aguas residuales, de agua potable, man
tenimiento del conjunto de instalacio
nes de producción y servicios.
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Sánchez Cordero,
a su casa

ue un presidente conQ traiga Covid19 estresa
a cualquier país. Más

al nuestro, donde el manda
tario concentra en su persona
todos todos los reflectores. La
enfermedad de Andrés Manuel

López Obrador es un motivo
de preocupación que no debe
convertirse en alarma. Informar

al respecto no sólo es obligado,
sino que debe hacerse con
mensajes precisos que generen
certidumbre. La secretaria de
Gobernación ayer en la maña
nera fue todo lo contrario a una
comunicadora eficiente y efi
caz: no supo responder correc
tamente ni el lugar en que el
Presidente guarda reposo.
Si el presidente López Obra

dor quiere mantener en el
cargo a Olga Sánchez Cordero
entenderemos que da más peso
a los símbolos exministra de

la Corte y primera mujer en
Segob que a la realidad: toda
organización requiere buenos
bateadores emergentes; la ac
tual secretaria no lo es y ayer
lo demostró, pues en térmi
nos prácticos el vocero Jesús
Ramírez le tuvo que corregir
o de plano soplar respuestas
a preguntas sobre la salud del
Presidente que era obvio que se
le harían este lunes.

Si a pesar de lo visto ayer el
tabasqueño decide dejar en su
puesto a Sánchez Cordero no
vayan a decir que la deja porque
"no es momento de provocar
turbulencias en la gobernabili
dad" porque, seamos honestos,
ésta no se maneja en Bucareli,
entonces lo que es obligado es
que el gobierno designe a un
vocero especial que reporte so
bre la salud del Presidente.

México padece varias crisis si
multáneas. La de la pandemia,
obvio. La económica, exacer
bada por el azote de Covid19.
La de inseguridad y justicia.
Y ya podemos enunciar una
más: la de polarización. Con
tan horrible panorama lo único
que el país no necesita es que la
información sobre la enferme
dad del Presidente a quien se
le desea plena y pronta recu
peración se convierta en un
agravante.
Si el gobierno se toma en

serio los protocolos de preven
ción por exposición a un caso
positivo, Marcelo Ebrard y Olga
Sánchez Cordero deberán estar
en su casa al menos toda esta

semana. En tal escenario, la ad

ministración debe ser proactiva:
nombrar un vocero/equipo que
reporte con puntualidad sobre
la recuperación del Presidente.
No dejar vacíos ni espacio a
especulaciones.
No simulen normalidad

alguna poniendo a Sánchez
Cordero en mañaneras que sin
AMLO pierden sentido y rele
vancia. Que hoy, como cada
martes, se haga el reporte se
manal de la pandemia, con el
secretario cuasi inexistente de
Salud en sustitución de Gatell,
también de baja, y que suspen
dan hasta nuevo aviso la confe
rencia diaria.
El tema de la enfermedad del

Presidente es serio. Su manejo
informativo debe ser cuidadoso.
Tanta información como sea

posible, pero ordenada, a cargo
de profesionales con experien
cia en tratamiento de Covid y
no en hablar una hora al día sin
decir nada.

A pesar de las crisis antes
enumeradas, por fortuna no es
tamos en un momento como el
de diciembre de 1994, cuando
cada día el país bordeaba gra
vemente el abismo. Por ello,
los demás temas del gobierno
deberían seguir su curso a cargo
de no se rían los respecti
vos secretarios y directores de
organismos.
Si se le da a la población la

información precisa y de ma
nera oportuna, México puede
esperar con toda tranquilad una
semana a que su Presidente se
recupere del proceso infeccioso
que suele durar, en la mayoría
de los casos, alrededor de 10
días.
Poner a Sánchez Cordero en

la mañanera, además de con
travenir los protocolos médicos,
sólo demostraría que no es apta
para secretaria de Gobernación.
¿Qué necesidad de exhibirla?
¿Qué necesidad de que genere
más confusión y menos certi
dumbre? Ninguna.
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Quédate en casa... si tienes unaEl INEGI dio a conocer el día

de ayer los primeros resulta
dos del Censo de Población

y Vivienda. En esta primera etapa,
147 mil entrevistadoras y entrevis
tadores salieron a caminar cerca de
2 millones de kilómetros cuadra

dos y visitaron casi 55 millones de
inmuebles. Un esfuerzo titánico

que permite que conozcamos
mejor las condiciones, carencias y
características de quienes vivimos
en México.

En este primer informe pudi
mos acceder a datos sobre dónde

se localiza la población, cómo se
distribuye y cuáles son las carac
terísticas demográficas de quie
nes se encuentran en el territorio
nacional.

Ahora sabemos que somos 126
millones de personas, de las cuales,
el 51.2% son mujeres. Que la bre
cha tecnológica disminuye paso a
paso, pues nueve de cada diez per
sonas poseen un teléfono celular y
que la mitad de las familias tienen
internet en su casa. Esta informa

ción también nos permite identifi
car que somos un país diverso, en
el cual 12 millones se reconocen

como indígenasy2.5 millones
como afrodescendientes.

Más allá de los análisis poblacio

nales, los cuales son fundamen
tales para orientar mejor nuestras
políticas públicas, uno de los datos
presentados el día de ayer que más
llama la atención es el aumento de
vivienda deshabitada en nuestro
país. Esta métrica es relevante por
que, a nivel internacional, México
ocupa uno de los primeros lugares
de estas vergonzosas afras, lo cual
confirma el fracaso colosal en polí
ticas de vivienda en nuestro país.
En México, según el censo 2020,

hay 6 '155,682 viviendas que no
registran ocupantes. Más de seis

millones de historias que recuer
dan negligencia de las autoridades,
de mala planeación, de abandono
de los lincamientos mínimos para
lograr una casa decente y millones
de familias que perdieron su patri
monio de vida. También, es cierto
que las cifras que presenta el censo
muestran un moderado descenso
en el porcentaje de vivienda desha
bitada frente a las cifras del 2010:
pasando del 14.6% al 14%.
Estas métricas son significati

vas porque, como han señalado
instituciones internacionales como

ONU Hábitat y la misma OCDE, las
viviendas deshabitadas en nuestro

país tienen como origen a factores
como la violencia en las colonias,
materiales y construcción defi
ciente y la falta de servicios básicos
como agua potable, escuelas y ru
tas de transporte público. En suma,
muestran cómo las autoridades
han fallado a su mandato e incluso
se han corrompido. Es la expresión
máxima de la falta de regulaciones
orientadas a la vida digna, de la
planeación diligente y del orde
namiento del territorio para tener
ciudades prósperas, así como la
decencia en la política.
A la luz de la pandemia, del

crecimiento de la población joven
que busca hacerse de una casa y a
las duras condiciones económicas
que vivimos, la vivienda deshabi
tada debe convertirse en un tema
de crucial atención por parte de
las autoridades. Este momento de
emergencia nos obliga a poner el
foco de atención en estas casas y a
buscar dotarlas de condiciones óp
timas para su repoblamiento: fuen

tes de trabajo, parques y escuelas
cercanas, rutas de transporte,
acceso a guarderías y hospitales,
entre muchos elementos más.
En ese sentido, debemos reco

nocer que se han dado pasos en
la dirección correcta: los apoyos
para el mejoramiento urbano, las
apuestas para aumentar la conec
tividad de ciertos polos urbanos,
así como los cambios para flexibili
zar las hipotecas del Infonavit. Sin
embargo, a pesar de estos avances,
aún hay trabajo pendiente, particu
larmente desde los gobiernos mu
nicipales, para hacer frente a esta
problemática.
Para quedarnos en casa necesi

tamos poder hacernos de una. Por
ello, particularmente las personas
jóvenes, requerimos que se ponga
en marcha una nueva visión en
políticas de vivienda. Atrás debe
quedar el modelo de desorden,
avaricia y mala planeación. Es
tiempo de reconocer que la vi
vienda es un derecho vital y que
lograrla es una tarea de todos los
órdenes de gobierno.
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Las ciudades:
qué dice el Censo
El Censo es un retrato de familia. Nos puede
gustar o no cómo salimos en la foto, pero so
mos los que somos. Latíaviejita sale más arru
gada que hace diez años, ni modo, y el joven
espinilludo y cacarizo de hace una década es
ahora un adulto hecho y derecho. Algo simi
lar sucede con las ciudades. La foto 2020 que
nos muestra el Inegi con los primeros resulta
dos del Censo habla de cambios demográficos
en las principales ciudades del país que pue
den ayudar a repensarnos. Valgan algunos da
tos como primer acercamiento.

Tijuana es sin duda la ciudad mexicana del
siglo XXI. No sólo es el punto de frontera más
cruzado del mundo, es también la ciudad con
mayor crecimiento en los últimos años. Hoy Ti
juana es el municipio más poblado del país, con
cerca de dos millones de habitantes, y la quinta
zona metropolitana. Es cierto, es más fea que un
coche por abajo y nunca tendrá la hermosura
de Puebla o Querétaro, pero puede llegar a ser
agradable, como sucedió con Monterrey.

Los estados, y sus respectivas capitales,
que más crecieron son aquellos que tienen un
trabajo constante de atracción de talento. De
jando de lado Quintana Roo y Baja California
Sur, que basaron su crecimiento en el desarro
llo de zonas turísticas, estados como Queréta
ro, Nuevo León y Aguascalientes lo hicieron
con atracción de talento. El caso de Queréta

ro es sin duda el más significativo: el estado
tiene la segunda tasa de crecimiento (2.7 por
ciento) y el segundo saldo migratorio interno
(6.2 por ciento) del país. Monterrey es ya la se
gunda zona metropolitana, por encima de
Guadalajara. La diferencia entre ambas es
muy pequeña, menos de 80 mil habitantes,
prácticamente los mismos con los que la per
la tapatía superaba a la sultana del norte hace
diez años, pero la tendencia apunta a un ma
yor desarrollo de la ciudad norteña. La Ciudad
de México (CDMX), por el contrario, dejó de
ser el lugar a donde todos quieren ir a traba
jar. La CDMX (2.8) y el Estado de México
(0.5) tienen tasa de migración negativa, esto
es: son más los que salen que los que llegan en
busca de un futuro mejor.

Pese a los esfuerzos, ciertamente mal eje
cutados y no exentos de corrupción, el munici
pio de Guadalajara sigue decreciendo. A un rit
mo de diez mil habitantes por año desde 1990 a
la fecha, la capital de Jalisco pierde lenta pero
constantemente habitantes. Hoy sólo uno de ca
da cuatro habitantes de la zona metropolitana
vive en el municipio de Guadalajara, lo que se
traduce irremediablemente en pérdida de cali
dad de viday deterioro urbano. Cada vez más co
lonias del que fuera el municipio más poblado
del país son ahora zonas de trabajo, totalmente
muertas y abandonadas durante la noche.

Ni hablar, así salimos en la foto.
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DOMADOR. Tras la re
nuncia deTonatiuh Bravo Pa
dilla como coordinador de
Movimiento Ciudadano en
la Cámara de Diputados, la
diputada Fabiola Loya Her
nándezasumió la coordina
ción dé la bancada. El dili
gente nacional de| partido,
Clemente Castañeda, agra
deció a Bravo por su "pro
fesionalismo y capacidad
en la coordinación" de la
bancada.

PALOMAS. En atención

a la resolución del INE que
obliga a los partidos políticos
a postular a siete fpujeres oo
rrio candidatos a goberna
doras, el PAN aseguró que
tendrá abanderadas en Chi
huahua, Tlaxcala, Colima,
Guerrero, Baja California,
Zacatecas y Nayarit en los
próximos comicios electora
les. El dirigente del blanquia^
tuUfcfciÉa Osáis, rfirtrá
que/el partido estará atento
para quemo se cometa nin
gún acto de violencia política
de género.

MAESTRO DE CEREMO
NIAS. El edil de Santa Ca
tarina Loxicha, en Oaxaca,
Leonilo Ruíz Martínez, falle
ció ayer por complicaciones
de salud derivadas del Ccr
vid19. ft través deTwittec el
gobernador de dicha enti
dad, Alejandro Murat, egn
fiütl la nofciqFy é
suceso. "Lamento profunda
ménte:@l fallecimiento de Leo
nilo: Ruiz Martínez, presidente
municipal de Santa Catarina
Loxicha; mis sincerasOondó
lencias a su familia", publicó.
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Béisbol vs. vacunas
Se sabe que al presidente le apasiona

el béisbol y por eso se asignan recur
sos presupuestóles a esa actividad.
Pero destinar recursos públicos para
atender una preferencia personal es re

probable. En efecto, en 2019 se creó una oficina
para la promoción de este deporte. Pero en vez de
asignarla en la estructura propia del gobierno co
mo por ejemplo CONADE, López Obrador la ads
cribió a su oficina: "PROBEIS, Oficina de la Presi
dencia para la Promoción y Desarrollo del Béisbol
en México". No faltaba más, una actividad tan
prioritaria tiene que manejarla directamente el pre
sidente. Además, creó malestar en la comunidad
deportiva, ¿por qué no crear Progimnasia, Probox,
etcétera?

Con el pretexto de que la finalidad de PROBEIS
(www.probeis.mx) es contribuir al desarrollo so
cial y económico del país ¡como cualquier depor
te, ¿no?) se han destinado recursos para la adquisi
ción, construcción y remodelación de estadios. Una
fuente completa y certera que documenta las accio
nes presidenciales totalmente discrecionales en este
tema es https://vardeportivo.com/2020/1 1 /27/
amlobeisboldinerodestinadoanualmente/.
Ahí se consigna que AMLO ha utilizado su po

sición política para varias acciones sin ningún con
trapeso: reactivó la franquicia de los Algodoneros
de Guasave, influyó para que Sultanes de Monte
rrey participe en las ligas Mexicana y del Pacífico,
exhortó al gobierno de Tabasco a duplicar el finan
ciamientoa losOlmecas, promovió el renacimiento
de El Rojo de Veracruz, mandó comprar el Estadio
Héctor Espino (521 millones de pesos), moderni

zar el Estadio Francisco Carranza (54.3 millones
de pesos), construir un estadio en San Luis Río Co
lorado (61.2 millones de pesos), rehabilitar el esta
dio de Santiago Papasquiaro, Durango (3.3 millo
nes de pesos), y la joya de la corona, remodelar el
parque las Guacamayas de Palenque, equipo de
su hermano Pío (89 millones de pesos); también
armar un programa para detectar y evaluar talen
tos. El gasto público total en esta actividad (2019
2021) es de 1,723 millones de pesos.

Los recursos en el presupuesto tienen costo de
oportunidad. Destinar dinero al béisbol es sacrifi
car, por ejemplo, gastos en medicinas para el cán
cer de niños, guarderías o refugios para mujeres
víctimas de violencia de género. La fuente mencio
nada señala que en el rubro E068 ¡Educación Físi
ca de Excelencia), al béisbol se le ha destinado en
promedio 70% de esa partida. Sólo si considera
mos el presupuesto a PROBEIS más lo del estadio
de las Guacamayas, se podrían adquirir más de
700,000 vacunas contra el Covid19. Pero claro,
el béisbol tiene prioridad sobre la pandemia. Imá
genes recientes lo dicen todo: AMLO visitando e
inspeccionando estadios de béisbol o bateando en
un campo, pero no ha puesto un pie en un hospital
con enfermos de covid. Revela su frivolidad, insen
sibilidad y falta de empatia.

Públicamente ha dicho que su sueño es que en
"2024 tengamos cuando menos 60, 80 mexica
nos jugando en grandes Ligas". El sueño de un ver
dadero estadista es disminuir la pobreza y la vio
lencia, y controlar la pandemia. Pero el de nuestro
líder es ser recordado como el gran promotor de
la pelota caliente. Ni hablar, la mayoría votó pa
ra tener eso.
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Deportistas y
luchadores candidatos

Para seguir los pasos de los futbolistas Cuauhtémoc
Blanco, gobernador de Morelos, y Manuel Ne
greta, alcalde de Coyoacán, ahora serán nueve de
portistas, entre ellos tres luchadores, los que presen
tarán sus candidaturas para diferentes cargos y por

diversos partidos, en las próximas elecciones del ó de junio.
Cuando uno lee ciertos nombres del elenco de postula

dos piensa que se trata de alguna broma como la que ocu
rrió, toda proporción guardada y con todo respeto para los
nominados, en el municipio de Xalapa, Veracruz, donde un
grupo de ciudadanos, con sentido del humor, lanzó como
candidato a la alcaldía a un gato llamado Morris. Le llama
ron el candigato. Tenía su lema: "Para acabar con los ra
tones nada mejor que un gato". Morris obtuvo 600 votos.

Esta vez son los deportistas y luchadores deportistas
con alto grado de histrionismoa los que los partidos polí
ticos han elegido como candidatos a un cargo de elección
popular, al que difícilmente accederán, pero gracias a su in
negable popularidad van a proporcionarles a sus partidos
una buena cantidad de votos para seguir gozando de su
registro y, por ende, de las prerrogativas económicas que
nuestra dispendiosa ley electoral les otorga.

De los nueve, en mi opinión hay uno que puede ganar y
cumplir dignamente con el cargo, él es el entrenador futbo
lístico de paso veloz por varios equipos, José Luis Sán
chez Soló, "El Chelis". Mi afirmación la baso en que, sa
bedor de sus limitaciones, aspira a un cargo que si bien no
es de poca monta (diputado local), él bien puede desempe
ñar porque es articulado en su lenguaje y tiene sentido co
mún. Además, es candidato por Morena. Me atrevo a de
cir que Sánchez Solá por primera vez, en mucho tiempo,
durará tres años en un trabajo.

Otro que aspira a una diputación local es el carismático
exfutbolista, Francisco "El Abuelo" Cruz, quien aceptó la in
vitación del Partido Encuentro Solidario (PES) para que le
absorban su popularidad, que no es poca, convertida en

votos. También se alista para competir, por el mismo PES,
pero como legislador federal, el también exfutbolista, Adol
fo "El Bofo" Bautista. Asimismo, el olímpicoyucateco Rom
mel Pacheco también anhela una diputación federal. Co
mo Rommel es especialista en clavados fue muy peleado por
el PRI y por el PAN; finalmente se quedó en el blanquiazul.
Adolfo Ríos, quien fuera portero de los Pumas, Vera

cruz, Necaxa, América y de la Selección Mexicana, es un
tipo decente al que el partido Movimiento Ciudadano ha
postulado como candidato a la presidencia municipal de
Querétaro; responsabilidad que rebasa los 2.44 m. por
7.32 m. que mide una portería profesional.

Sólo una mujer hay entre los nueve, representa al nuevo
partido Redes Sociales Progresistas ¡RSP), se trata de Ma
riana "La Barbie" Juárez, la boxeadora mexicana más po
pular, candidateada para diputada federal por si Fernán
dez Noroña es reelegido, y hace una alusión machista, se
aviente un tiro con la Barbie.

Urgido de fama, el partido Redes Sociales Progresistas
recurrió a la gran popularidad de la que gozan los lucha
dores para impulsar a tres de ellos a las Alcaldías Venus
tiano Carranza, Cuauhtémoc y Gustavo A. Madero, ellos
son, respectivamente, El Tinieblas, Carístico (antes Místico)
y Blue Demon Jr. Con ellos surgirá un problema: nadie pue
de aparecer en las boletas con un apodo. Por ley tendrán
que revelar... ¡su identidad secreta! (Me imagino que eso
vale una lana, ¿no?).

Supongamos que uno de ellos gane. Me imagino a un
ciudadano en la alcaldía: Señorita, necesito hablar con el
Alcalde Blue Demon. Lo siento, no lo puede recibir porque
está sin máscara. ¿Cómo le hago para verlo? El viernes lu
cha en la Arena México. Inclusive puede darse el caso que
el alcalde tenga un suplente para que en situaciones de
cansancio, estrés o abulia lo pueda suplir: Ponte la másca
ra y ¡álate a mi oficina, a todo lo que te pidan diles que no
hay presupuesto.
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El daño irreparable
de la soberbia
El presidente López Obrador ini

ció su gobierno buscando un
lugar en la historia como el lí
der de la Cuarta Transforma

ción. Su proyecto político con
sistía en ser recordado como el gran
restaurador de la rectoría económica

del Estado. Tras décadas de gobiernos
"neoliberales", su legado sería devol
ver a Petróleos Mexicanos y a la Comi
sión Federal de Electricidad su antigua
grandeza, así como reestablecer el pa
pel del Estado como motor del desarro
lio económico.

Pero la historia no se apega a nin
gún guión preestablecido, menos aún al
de los libros de texto gratuitos, de don
de López Orador parece haber sacado
la ¡dea de la Cuarta Transformación. La

historia está preñada de contingencias e
imponderables. Los políticos son recor
dados u olvidados por la forma en que
reaccionan a los eventos impredecibles
que se atraviesan en su camino; por su
capacidad de adaptar sus objetivos a
las circunstancias.

López Obrador y su gobierno pa
sarán a la historia por la forma en que
respondieron a la gran sorpresa de la
segunda década del siglo XXI: la pande
mia del Covid19. Desde luego, aún nos
encontramos inmersos en las profundida
des de la crisis sanitaria causada por el

nuevo coronavirus y falta mucho para ver
el desenlace. Sin embargo, según Laurie
Ann XiménezFyvie, jefa del Laboratorio
de Genética Molecular de la Facultad

de Odontología de la UNAM, cuando
el polvo se asiente, el juicio será severo.

En su libro Dañoirreparable: lacrimi
nal gestión de lapandemia en México, re
cién publicado por Editorial Planeta, na
rra el proceso por el cual se fue gestando
la profunda crisis sanitaria en la que se
encuentra sumergido el país. La auto
ra da cuenta de los hechos, decisiones
y omisiones desde la llegada del SARS
Cov2 ¡el virus que causa el Covid19) a
México hasta diciembre de 2020.

Su veredicto es desgarrador: gran
parte de las decenas de miles de muertes
que ocurrieron durante el 2020 a causa
del Covid19 (127, 879 según las cifras
oficiales hasta principios de diciembre)
pudieron haberse evitado. La tragedia,
cuya magnitud sigue creciendo día a
día, fue consecuencia de la falta de pre
paración, la soberbia, la negligencia y
una brutal incapacidad de corregir por
parte de las autoridades sanitarias.
Daño irreparable se enfoca, a mi gus

to quizás de manera excesiva, en la fi
gura de Hugo LópezGatell, el Subsecre
tario de Prevención y Promoción de la
Salud, designado zar antiCovid por el
presidente López Obrador. Analiza me

ticulosamente sus declaraciones en las

ruedas de prensa diarias que se volvie
ron costumbre desde finales de febrero

de 2020, cuando se registró el primer
caso de Covid19 en México.

XiménezFyvie documenta cómo el pri
mer error fue subestimar la peligrosidad
del nuevo coronavirus. Se confiaron en
que su letalidad era comparable a la in
fluenza o la gripe. LópezGatell llegó a
decir que, en el peor escenario, morirían
60 mil personas. El mal cálculo resultó
muy costoso. México perdió un tiempo
valioso en el que pudo preparase para
contener la expansión de la pandemia.
Cuando reaccionó fue tarde, el contagio
estaba fuera de control.

Luego apostaron a una estrategia
equivocada. XiménezFyvie documenta
que las autoridades sanitarias mexica
nas creían que el mayor contagio permi
tiría alcanzar más rápido la famosa "in
munidad de rebaño". A esos errores se

sumaron la incapacidad de hacer cam
bios conforme la nueva evidencia lo exi

gía, como hacer obligatorio el uso del
cubrebocas o facilitar la aplicación del
mayor número de pruebas.

La lista de errores es larga. El más gra
ve de todos es la soberbia, uno de los
peores vicios en la política, que impide a
los gobernantes adaptase al cambio de
circunstancias y hace que terminen en el
basurero de la historia.
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Rayuela
Tiempos convulsos en
Washington. Ahí está la
Guardia Nacional para
atestiguarlo. Qué bueno
que la imagen no es de
ningún país de este lado.
Cada quien cosecha lo

que siembra.
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Moreno, Morena y la ingrata memoria
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA FRASE ES demoledora: "Quien no
aprende de sus errores está condenado a
repetirlos", y en Morena, por ejemplo, la

historia se repetirá. Julio César Moreno, pródi
go en insultos de todo tipo hacia el presidente
Andrés Manuel López Obrador, fue reclutado
por ese partido con la idea de convertirlo en
diputado federal.

"ESE MALAGRADECIDO DE Andrés Ma
nuel (porque abandonó al PRD), su único ¿ob
jetivo? (sic) es no ser Presidente". Las palabras
del alcalde de Venustiano Carranza quedaron
grabadas en un video tomado durante un mitin
en la ahora alcaldía: "Cada seis años pierde An
drés Manuel, y no entiende, y esta vez no va a
ser la excepción", dijo aquella mañana antes de
la elección general que llevó a López Obrador a
ocupar la silla presidencial.

AQUEL MITIN, QUE no difería de otros en
los que hizo campaña para ganar Venustiano
Carranza, es una muestra de la verdadera for
ma de pensar del político: "¿Ustedes creen que
ese loco (se refería al hoy Presidente de la Re
pública) si supiera que aquí en Carranza tiene
oportunidad de ganar mandaría de candidata a
quien hace diez años perdió?"

LA HISTORIA DE su renuncia se cuenta en
los pasillos del PRD, donde se asegura que Mo
reno tenía miedo de perder la elección esta vez
y que las cuentas de su administración fueran
puestas a disposición de gente que no lo iba a
proteger.

A PARTIR DE esos temores es que Moreno
decide jugar una carta segura y pedir asilo a
Morena. Bueno, eso dicen algunos; otros ase
guran que el alcalde en V. Carranza no logró lo
que quería del PRD, pese a su posición ya muy
afortunada.

SU PRESENCIA EN el PRD la condicionó,
aseguran, a que la presidencia de la organiza
ción quedara en manos de uno de sus herma
nos, pero no tenía la fuerza para imponerlo.
La secretaría general de ese partido la ocupa
su hermana, Araceli Moreno. Pidió además,
nos cuentan, no sólo la posibilidad de relegirse,
sino otras dos diputaciones locales para su
gente.

TODO ESTO SE habla ahora del alcalde, pero
lo que otros aseguran que pasó es que logró un
acuerdo con Héctor García, dirigente de Mo
rena en la ciudad, y con ello su pase a la diputa
ción que ya se ha anunciado, y advierten que,
pese a las fotografías y los anuncios, Moreno
no es una pieza con la que esté de acuerdo el
líder nacional del partido, Mario Delgado. El
argumento que se utilizó para recibir a More
no es que con ese golpe el PRD desaparecería,
sólo que los amarillos hablan de que Julio Cé
sar se fue solito y nadie lo acompañará. Parece
que nadie se acuerda de que el PRD murió por
errores como el de ahora. Así les va a ir.

¿Y QUÉ DECIR de Mauricio Toledo, acusado
desde siempre de actos de corrupción? A este
otro ex perredista hoy se le quiere juzgar por
alguno de los actos que pudieran considerarse
fuera de la ley.

CONTRA ÉSTE, QUIEN hoy es diputado
federal por el Partido del Trabajo, se pide su
desafuero. Muchos podrán decir que ya era
hora, que la justicia se ha tardado en llamarlo
a cuentas, pero lo cierto es que más vale la
justicia tarde que la injusticia y la impunidad
siempre.

EN LA FISCALÍA de la Ciudad de México
se tiene como un caso seguro y se dice que se
cuenta con el apoyo de la mayoría en la misma
Cámara de Diputados, ya que algunos votos
favorables no serían nada más los de Morena.
Este es un bicho grande, ya les contaremos
más.

De pasadita
CARLOS SLIM, UNO de los hombres más
respetados en la vida pública del país, se topó
con el virus, pese a que había prodigado las
medidas para evitarlo. En sus apariciones pú
blicas siempre se le vio en uso del cubrebocas.
Y ahora, ¿qué argumento podrán usar los ene
migos de la 4T para culpar al presidente López
Obrador de no usarlo? Nos parece que lo de
Slim sería un verdadero tapabocas para los
nostálgicos de lo neoliberal en lo político, pero
de cualquier forma, en lo que a salud respecta,
cualquier instrumento que prevenga la enfer
medad debe usarse para tranquilidad de todos.
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ASTILLERO
Primer día sin AMLO en escaparate //
Putin y la vacuna rusa // Olga en la
mañanera // Gertz y Lavalle, ¿aplazar?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN LO ESENCIAL, fluyó sin proble
mas el primer día hábil del presiden
te Andrés Manuel López Obrador
fuera de cuadro por contagio de
Covid19. Entre especulaciones

respecto al alcance de ese punto de infección
en el primer círculo del Palacio Nacional, o de
acompañantes e invitados a actos presidencia
les recientes (la sesión en la oficina de Alfonso
Romo para hablar con el estadunidense Joe
Biden, por ejemplo), los mandos de la estruc
tura andresina parecían acomodarse a esa
nueva realidad a la que le restan días de incerti
dumbre médica, aunque de entrada la postura
oficial es de una llevadera levedad de malestar
en el político tabasqueño.

AUN CUANDO EN realidad no tiene ni ejerce
las funciones clásicas de la Secretaría de Go
bernación (lagobernabilidad interior del país,
la jefatura política del gabinete, la relación
imperativa con gobiernos estatales y otros
poderes), la ministra en retiro (notaría pública
y senadora, con licencia en ambos casos) Olga
Sánchez Cordero desahogó como pudo la fa

mosa sesión mañanera. Sólo ese encargo tiene,
precisó, por si algunos quisieran endilgarle
aires expansivos.

ES DECIR, EL mensaje enviado ayer en au
sencia del titular del Poder Ejecutivo federal es
que éste sigue ejerciendo el poder al tope tan
sabido, así esté en confinamiento a causa del
coronavirus de temporada. López Obrador no
deja vacíos políticos ni permite que se encara
men factores o personajes en el escaparate o
timón que él maneja.

LA CONFERENCIA DE prensa mañanera,
elemento fundamental del transcurrir político
obradorista, duró una hora para dar paso a la
expectativa respecto a la llamada telefónica
que luego sostendrían López Obrador y el ruso
Vladimir Putin. El saldo de esa sesión a larga
distancia es un compromiso para entregar a
México 24 millones de dosis de la vacuna Sput
nik V, aún no autorizada para su uso en México
por la Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).
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EL CAMINO ABIERTO en México para la
vacuna rusa tiene consecuencias en el radar
global nuevamente activado por Biden, quien
pretende recuperar la hegemonía mundial
de ese imperio tan zarandeado por el saliente
Donald Trump. Se alinea la "buena voluntad"
mexicana hacia Putin con lo que sucede en
Argentina, donde el gobierno de Alberto Fer
nández, con Cristina Kirchner como vicepresi
denta, están en el centro de una polémica muy
activada por la derecha política en razón de la
preferencia de esa administración progresista
hacia el producto ruso.

RECUÉRDESE QUE EN días pasados estuvo
en Buenos Aires el subsecretario Hugo López
Gatell a fin de supervisar lo relacionado con la
vacuna AstraZeneca, que se producirá allá, se
envasará en México y se enviará a otros países,
pero particularmente para ver el tema de la
Sputnik V.

EN CHIHUAHUA, EL gobernador panista
Javier Corral y su virtual candidato oficial,
Gustavo Madero, fueron derrotados por la pre
sidenta municipal con licencia, de la capital del

estado, María Eugenia Campos, conocida co
mo Maru. Fue arrolladora en la elección inter
na de la candidatura a gobernar, pero faltarían
objeciones judiciales que le ha ido preparando
la administración de Corral. Gustavo Madero
fue durante largo tiempo victorioso en contien
das internas, sobre todo ante el calderonismo
que, en esta ocasión, expresó su apoyo abierta
mente a la precandidata Campos.

Y, MIENTRAS LUIS Donaldo Colosio Riojas
ha anunciado que irá por la presidencia muni
cipal de Monterrey a nombre de Movimiento
Ciudadano, y en tanto la virtual candidata de
Morena a la gubernatura de Nuevo León, la
reciente ex priísta Clara Luz Flores, luego de
haberse reunido con el Presidente de la Repú
blica, se enreda con el tema de las vacunas y
los anticuerpos, ¡hasta mañana, con la Fiscalía
General de la República, a cargo de Alejandro
Gertz, solicitando que se aplace de manera
indefinida la diligencia judicial acusatoria
contra el ex senador panista José Luis Lavalle,
señalado por Emilio Lozoya, ex director de Pe
mex, de recibir millones de pesos por apoyar la
"reforma energética" peñista!
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ROZONES

• Noroña y el pasado morenista
Nos comentan que los viejos compañeros de lucha de Gerardo Fernández Noroña regis
traron ayer las declaraciones que éste hizo para arropar a Mauricio Toledo, de quien la
Fiscalía General de Justicia de la CDMX pidió su desafuero. No gustó nada que dijera que
en esa acción "nos parece que hay persecución política". Y es que, nos comentan, a esos
viejos compañeros les vino a la mente un mitin de 2018 en el que participó el legislador en
solidaridad con la entonces candidata Claudia Sheinbaum, a propósito de una agresión
que sufrió durante su campaña y de la que se señaló como responsable a Toledo. Fren
te al atril, el petista dijo entonces que Toledo "debe ser desaforado y enviado a la cárcel,
que es el lugar que le corresponde...", mientras la gente le aplaudía. Ahí estaban la propia
Sheinbaum, Alejandro Encinas y el padre Solalinde. Pero el tiempo pasó y, nos dicen,
Noroña cambió de horizontes. Uf,

• De castings y postulaciones
Sabido es que, de los ejes de la mercadotecnia política en tiempos de elecciones, uno de
los que más importan en un candidato no es ni la plataforma que pueda desarrollar, ni su
conocimiento sobre los problemas de la población a la que pretenden gobernar ni mucho
menos su oficio político. Lo realmente relevante es la fama o conocimiento que de ellos
tenga la gente, pues eso da votos a los partidos que lo que buscan es básicamente man
tener el registro. De ahí, nos dicen, el anuncio de que Paquita la del Barrio buscará ser
diputada local en Veracruz. Ella misma fue sincera ayer al ser presentada por Movimiento
Ciudadano en la entidad: "no sé a qué vengo aquí, yo sólo sé que hay personas que hay
atrás de mí que me van a enseñar cómo manejar ese asunto", dijo la cantante. Que nadie
se asuste pues de que haya más y más este tipo de castings, perdón, de postulaciones.

•Hidalgo ante la crisis
Nos comentan que la estrategia impulsada en Hidalgo por parte del gobernador Ornar Fa
yad para enfrentar el embate de la crisis provocada por el Covid19 ha arrojado resultados
positivos. Incluso, el Instituto Mexicano para la Competitividad ha ubicado a la entidad
hidalguense como una de las economías en el país que más rápido se ha recuperado del
impacto sufrido por todo el país. El Imco ha destacado que la política pública más fuerte
y la estrategia de atracción de inversiones implementada por la administración de Fayad
está sacando a Hidalgo de la depresión más rápido que el resto del país. Tanto que mien
tras 18 estados están muy por debajo del crecimiento esperado sin Covid19, Hidalgo, junto
con otras tres entidades, presentan las condiciones para una recuperación permanente,
además de que están aprovechando la crisis para que su economía sea más competitiva.
Ahí el dato.

• Las mujeres panistas
Rumbo a la campaña por las gubernaturas que habrán de definirse el 6 de junio, los pa
nistas ya definieron que serán representados por mujeres en los estados de Chihuahua,
Tlaxcala, Colima, Guerrero, Baja California, Zacatecas y Nayarit. Según el líder blanquia
zul, Marico Cortés, no sólo es por el acuerdo de las autoridades electorales, sino debido a
una convicción de partido asociada a un principio de igualdad. Ya abanderadas seguras
serán Maru Campos en Chihuahua, Anabell Ávalos en Tlaxcala y Claudia Anaya en
Zacatecas, y en las trincheras blanquiazules se espera que esta semana sean definidas las
de Colima, Guerrero, Nayarit y Baja California. Para este último estado se dice que se han
intensificado las pláticas con la exreina de belleza Lupita Jones con la idea de que compita
contra la morenista Marina del Pilar Ávila. Dicen que muy pronto quedará definida esta
"petición de la militancia".
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• Novatada en Palacio
Así que a la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, le tocó "la novatada" en
las conferencias mañaneras en Palacio Nacional, donde ayer hubo gritos, por instantes un
poco de desorden y reclamos entre los reporteros que cotidianamente asisten al "diálogo
circular". Aseguran que la ministra en retiro llegó sin expertise al salón Tesorería, ya que
a una pregunta de dónde se encontraba el Presidente de la República tras dar positivo a
Covid, respondió que en su casa particular y la corrigió el vocero Jesús Ramírez, quien
reapareció tras superar el coronavirus. Al final, el encuentro duró sólo 49 minutos, lo que
contrastó con las reuniones con el mandatario, que han quedado muy cerca de las tres ho
ras de duración. Ya irá tomando los hilos de las conferencias la titular de la política interna
del país, nos dicen. Será un entrenamiento intensivo.

Vacunas: la buena y la mala
Lo que en principio se interpreta como una buena noticia para los gobernadores fue el aval
del Presidente de la República para que las administraciones estatales pudieran adquirir
vacunas contra el Covid19; sin embargo, la mala noticia a la que actualmente se enfrentan
es que no hay vacunas. La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional ayer anunció
decepcionada que este año no podrá contar con las farmacéuticas Pfizer ni AstraZeneca.
Los estados de la Goan reprochan que la autorización del gobierno central fue tardía, aun
que cuentan que ya las autoridades de Salud les habían advertido que las vacunas estaban
escasas. Lo cierto es que les queda el camino de explorar otras opciones aunque estarán
atados a lo que diga de otros biológicos la Cofepris, donde, por cierto, por un resquicio de
la puerta se asoma sonriente el subsecretario LópezGatell.
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En España se llamó "exilio in
terior" a la condición en la que
vivieron no pocos intelectua

les y artistas españoles que no pudie
ron o no quisieron salir de su patria
durante el franquismo, pero tuvieron
que desarrollar su labor totalmente al
margen de los círculos e instituciones
oficiales.

La frase parece un oxímoron porque se supone
que el exilio siempre es hacia afuera. Pero cuando
pensamos mejor sobre el asunto, nos percatamos
de que el exilio también puede ser hacia adentro,
como cuando a un prisionero se le guarda dentro
de un calabozo.

La metáfora es fértil y puede resignificarse para
describir la situación en la que vivimos durante la
pandemia. De esta manera, podemos decir que el
virus nos ha expulsado de los espacios públicos
que antes ocupábamos tan despreocupadamente.
Nos hemos tenido que retirar de ellos para recoger
nos en espacios privados, casi siempre más peque
ños y, a veces, asfixiantes.

Una primera fase del exilio interior nos obliga a
la convivencia prolongada con nuestra comunidad
más estrecha: la familia o la pareja. Es el momento
en el que tenemos que cultivar la caridad más in
tima, el encuentro amoroso con los más próximos
de los prójimos. Cuidarlos a ellos y cuidarse a uno
mismo para también cuidarlos.

No es fácil acostumbrarse al exilio compartido
en el interior de un minúsculo departamento y, en
ocasiones, de una diminuta habitación. Ello supo
ne aceptar al otro tal como es. No hay manera de
evadirse. Hace falta tener mucha paciencia, mucha
humildad, mucha clemencia.
Esta intimidad forzada y apretada con nues

tros seres cercanos nos puede brindar un valioso
aprendizaje. Nos enseña aunque sea por la fuer
za a convivir en armonía. El mundo sería mejor
si de regreso de la cuarentena todos viviéramos así
con los demás seres humanos.

Una segunda fase del exilio interior nos lleva
adentro de uno mismo. Entramos a una morada

que está en lo más hondo y que, sin embargo, co
nocemos muy poco. Como si descendiéramos a un
sótano oscuro, tenemos que encender una lámpa
ra para poder ver lo que está guardado ahí dentro.
Lo que hallamos no siempre nos gusta. Ahí hemos
depositado recuerdos dolorosos, emociones amar
gas, ambiciones frustradas. Para poder acostum
brarse a esa intimidad con uno mismo también hay
que proceder con tiento.

Hay aprendizajes valiosos que podemos adqui
rir dentro del sótano. Para los antiguos, la sabiduría
más alta era el autoconocimiento. Para alcanzarlo,
hemos de cultivar el orden, la disciplina y el dis
cernimiento. Si las adquirimos, estas virtudes nos
serán de suma utilidad cuando pase la pandemia.

Es probable que quienes se hallen dentro del
sótano escuchen una voz diferente a la suya. Una
voz más grave y más penetrante que ninguna voz
humana. Quien tenga la suerte de oírla, que no la
ignore porque en esos susurros podrá encontrar el
alivio que anhelan todos los mortales.
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Hace unos días, Hugo Eric
Flores, presidente del
Partido Encuentro Soli

dario (PES), anunció que cedería
sus espacios en televisión, de las
señales multiprogramadas, para
que las niñas y niños de México
no vieran interrumpidas sus cla
ses con propaganda política.

Es una mentira enorme, la mayoría de
esos canales de televisión se abrieron espe
cíficamente para la educación a distancia y
resulta que no tienen espacios publicitarios
durante las clases, excepto Canal 11, el canal
de la televisión pública.

En un comunicado, el presidente del PES
dijo que, siguiendo los valores que defiende
como organización política, el partido cede
sus espacios de tiempo en televisión por el
bienestar de niñas y niños.
"En momentos de pandemia necesitamos

estar más unidos que nunca, por eso, en el
PES, la casa de todos, nos solidarizamos con
las familias mexicanas en esta nueva mo
dalidad de educación desde casa", afirmó el
dirigente nacional del PES.

Los espacios que Hugo Erick Flores ase
guró cederá Encuentro Solidario correspon
den a los canales que transmiten las clases
impartidas por la Secretaría de Educación
Pública, a través del programa Aprende en
Casa III: 40.2,7.3,5.2,5.3,11.2,6.3,34.3,14.2
y 3.2.

Cuando inició el programa de clases en
casa, platiqué con Esteban Moctezuma, se
cretario de Educación Pública, y me explicó
cómo se utilizarían canales alternos para po
der transmitir la programación. Son canales
que se abrieron específicamente para trans
mitir las clases, algunos del Gobierno y otros
con el apoyo de televisoras y radiodifusoras
privadas.

Desde agosto del año pasado, Esteban
Moctezuma ya le había solicitado a los par
tidos políticos no transmitir sus anuncios
políticos en televisión pública en spots pu
blicitarios.

ESTEBAN MOCTEZUMA: Sin lugar a dudas es
un reto enorme, pero estamos para poder, como
sociedad y Gobierno, responder a los retos de la
pandemia, es extraordinario lo que estamos vi
viendo. Entonces se requieren cuestiones más
imaginativas, más creativas y lo que el Presiden
te Andrés Manuel López Obrador nos solicitó,
al pedirnos que viéramos esto con un espectro
mucho más amplio de Aprender en Casa, fue
que nos ayudaran las televisoras, los medios de
comunicación, la radio, y afortunadamente tu
vimos una magnífica respuesta y vamos a tener

7 canales distintos para impartir las clases y que
cada estudiante tenga un horario muy amplio,
los 7 días de la semana y las 24 horas la transmi
sión de éstas.

Son horarios de 08:00 horas a 19:00 ho
ras, a partir de las 19:00 vamos a repetir las
clases del día para quienes quisieran cap
tar de nuevo o si no lo pudieron hacer en
la mañana y los fines de semana, vamos a
repetirlas. Otra cosa es que se van a poder
guardar en nuestra plataforma, de manera
que pueden ir a consultarla bajando la infor
mación en cualquier momento que quieran
los familiares o los propios jóvenes.
Pero sin saber cómo funcionan estos

canales, Hugo Eric Flores dijo que uno de
sus objetivos como organización política es
defender la educación, pues saben que, me
diante la preparación, nuestra niñez podrá
seguir un camino seguro hacia el futuro, "en
el PES estamos y estaremos siempre com
prometidos con la familia y la educación".

Es insólito lo que están haciendo muchos
de los políticos mexicanos, con tal de sacar
ventaja de cualquier cosa, tratando como
siempre de confundir al electorado.

¿Dónde está en INE para sancionar estas
cosas? Ya de por sí es excesivo el gasto que
hacen los partidos políticos de recursos ob
tenidos de nuestros impuestos para cam
pañas políticas, pero los spots publicitarios
que usted ve todos los días ni siquiera les
cuestan a los partidos, porque los medios
privados los tienen que ceder por una ley
del INE.

Son spots publicitarios que hartan a la
gente, cuando ven interrumpidas las progra
maciones, no en los canales escolares, sino
en la televisión abierta.

Ésos son los espacios que, si ya está alar
deando de ceder spots publicitarios de su
partido, Hugo Erick, debería de dejar.

Pero eso, ni a Hugo Erick, ni a ninguno de
los dirigentes políticos, les importa, lo que
buscan es obtener la mayoría de los 21 mil

cargos públicos que están en juego por la re
novación de la Cámara de Diputados, 15 gu
bernaturas, congresos locales, ayuntamien
tos y juntas municipales.

Conforme pasan los días, partidos políti
cos intensifican sus disputas internas y ne
gociaciones con otras organizaciones polí
ticas para definir a sus candidatos. A la lista
de aspirantes se suman personajes de todo
tipo; incluso actores, deportistas y hasta co
mediantes.

Las disputas entre los partidos se mues
tran en los spots publicitarios que tienen en
televisión abierta.

Pero aparte de los spots, para estas eleccio
nes, el Instituto Nacional Electoral les otorgó
un financiamiento público de 7,159 millones
de pesos para los 10 partidos políticos nacio
nales.

Así, Morena recibirá más de 2,195 millones
de pesos; el PAN 1,213 mdp; el PRI 1,143 mdp;
el PRD 567.4 mdp; el PVEM, 542.4 mdp; MC,
523 mdp; el PT recibirá 498 mdp; mientras
que los nuevos partidos: Encuentro Solidario,
Redes Sociales Progresistas y Fuerza Social
por México, obtendrán 158.8 mdp cada uno.
Y además de esta suma económica, los

particos políticos reciben tiempo oficial en
radio y televisión para dar, dicen, "a conocer
sus propuestas".
En abril de 2020, se publicó en el DOF

un decreto emitido por el Presidente López
Obrador para disminuir el impuesto que los
concesionarios pagan en especie al Estado
mexicano, con tiempos en televisión y radio
(tiempos fiscales), que eran de 18 minutos en
televisión y 35 minutos en radio.

Con esta medida, se "devolvió" a los con
cesionarios 7 minutos de los tiempos fiscales
a la televisión y 14 minutos a la radio. Pero
aun así, los tiempos que se les tienen que
regalar a los partidos políticos es enorme y
todavía nos engañan.
Reitero, esos tiempos, los de televisión

abierta son los que debe ceder el presidente
del PES, y dejar de engañarnos.

EL DOMINGO,
el líder del PES,
Hugo Eric Flores
(al centro, en
encuentro con

estructuras

del partido en
Colima, el 15 de
enero), anunció
que cedería sus
espacios en tele
visión.
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•QUEBRADERO
Un rudo llamado de atención

Las probabilidades de que el Presidente
se contagiara de Covid tarde que tem

prano siempre estuvieron latentes. Este
fin de semana el propio López Obrador
dio a conocer que había sido contagiado,
"los síntomas son leves, pero ya estoy en
tratamiento médico".

Lo más importante es que el Presidente pueda lo más pron
to posible superar este momento. Sin filias y fobias entenda
mos la relevancia que tiene un personaje de esta naturaleza
y más en función de lo que se ha convertido para millones de
personas.

El muy competente equipo médico del mandatario ya es
un factor altamente positivo, está altamente calificado a lo que
se suma su identidad personal e ideológica con el tabasqueño.
No perdamos de vista que López Obrador es hipertenso y que
sufrió un infarto hace pocos años, además de que tiene 67 años.

Es fundamental que cuiden al Presidente y es igual de
importante que el Presidente se cuide. El hecho de que el
tabasqueño haya confiado de manera tan determinante
en LópezGatell y que, al parecer, no haya escuchado otras
voces, pudiera ser que por ello se haya expuesto más de lo
debido. No deja de retumbar la definición del vocero sobre el

Presidente en el sentido que tenía una "fuerza moral", la cual
se interpretó como si tuviera una posición de privilegio o algo
parecido.

Siendo que el país en los últimos dos años ha girado de
manera contundente en torno al Presidente, es importante la
prudencia y colocar las cosas en una dimensión precisa. Las
desbordadas pasiones se han manifestado en las redes socia
les, no se ve cómo vayan a parar, pero independientemente de
ello, lo importante está en atemperar, aunque sea momentá
neamente, los ánimos.

Lo que importa es la salud del Presidente sin escatimar
absolutamente nada en ello, ya llegará el momento en que el
mandatario tendrá que responder muchas preguntas sobre la
fonna en que se ha actuado ante la pandemia.

Lo que está pasando debería llevar a rectificar algunas
medidas. El hecho de que el fin de semana el Presidente haya
viajado y participado en reuniones en diferentes estados ha
provocado inquietudes colectivas, tanto de quienes estuvie
ron con él como quienes compartieron viajes y traslados; era
previsible que el Presidente pudiera contagiarse.

Lo que es un hecho es que quitarle el contacto al Presidente
con la gente es quitarle una de sus esencias políticas.

Por más medidas de seguridad que tomara estaba expuesto.
En todos los actos en los que participó era el único que no traía
cubrebocas, de no ser su equipo que le da por ponérselo en
cuanto se va el tabasqueño.

El llamado de atención es rudo. Lo importante ahora es
aprovechar la experiencia y que el Presidente vea como una
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alternativa seria y efectiva al cubrebocas.
A estas alturas no puede escuchar solamente al vocero.

Existen otras voces que pudieron aj ustar de manera efectiva la
estrategia ante el coronavirus. El Presidente está siendo parte
del momento más rudo de la pandemia, en carne propia está
viviendo lo que cientos de miles de personas.

Es un hombre sensible y por más que se quiera en medio de
filias y fobias señalar, tiene objetivos claros respecto al sentido
social que debe tener el país.

Habrá que atender finalmente varios temas. ¿Cómo será
la vida del país estos días sin que el Presidente esté de lleno
en la primera línea? ¿Cómo será el proceso de recuperación
de López Obrador, el cual urge que sea rápido? ¿Qué tanto se
aprenderá en función de que el Presidente esté viviendo en
carne propia el coronavirus?, es un buen momento para re
plantearse algunas cosas.

Reiteramos, lo mejor es que con las inevitables filias y fo
bias el Presidente esté lo más pronto posible en la mañana; el
llamado de atención es rudo.

• RESQUICIOS

Se han intensificado los contagios entre jóvenes. Se están jun
tando varias circunstancias, la necesidad de mucha gente de
salir a trabaj ar, pero también hay una variable que ya es factor:
las fiestas y lo que hicimos a fin de año.
EXISTEN otras

voces que pudieron
ajustar de manera

efectiva la estrategia
ante el coronavirus.
El Presidente está

siendo parte del mo
mento más rudo de

la pandemia, en carne
propia está viviendo

lo que cientos de
miles de personas
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De ser una "fuerza moral", como

lisonjeramente lo calificara el
subsecretario de Salud, Hugo

LópezGatell, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador se convirtió
en fuerza de contagio y más de media
docena de miembros del gabinete y de
otras áreas del Gobierno federal, así co
mo los gobernadores de Nuevo León y
San Luis Potosí, por donde anduvo de
gira el pasado fin de semana, permane
cen confinados mientras esperan los
resultados de las pruebas que se hicie
ron para saber si no padecen también
Covid19.

Con síntomas leves del letal virus, como los que
dice sentir, el mandatario conversó telefónicamente
desde Palacio Nacional con el presidente de Rusia,
Vladimir Putin, con el que acordó la entrega, en los
próximos dos meses, de 24 millones de dosis de la
vacuna Sputnik V, que aún no cuenta con la autoriza
ción científica de la Comisión Federal para la Protec
ción contra Riesgos Sanitarios, que analiza la docu
mentación presentada por el gobierno de aquel país.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Sin cubrebocas, como es su costumbre; estable, son
riente, de buen semblante, sentado en el sillón del es
critorio de su despacho en Palacio Nacional, aparece el
Ejecutivo federal en la fotografía que difundió la Pre
sidencia, antes de la conversación que sostuvo con su
homólogo ruso; mientras que los funcionarios que es
tuvieron en contacto con él, en la gira de fin de semana,
se someten apruebas para saber si no están contagiados.
Según se informó, desde el sábado, en su visita a San
Luis Potosí, el Ejecutivo federal empezó sentir sínto
mas "como de gripe", por lo que se le recomendó ha
cerse una prueba de Covid, cuyo resultado, conocido al
día siguiente, resultó positivo. Antes de salir de Nuevo
León, desayunó con lacandidata de Morenaal gobierno
de ese estado, Clara Luz Flores, quien aseguró que se
hizo la prueba y salió negativa.
Por lo pronto, medio gabinete que tuvo contacto con
su jefe está pendiente del resultado de las pruebas que
se hizo para descartar o confirmar si hay o no contagia
dos, por lo que estará ausente de sus oficinas y desde
casa atenderá los asuntos que tenía agendados para
esta semana.

Al mismo tiempo, en las redes sociales abundan los
tuits de quienes no solamente ponen en duda que el
Presidente haya contraído realmente el coronavirus,
sino que especulan que se trata de una eventual "ocu
rrencia distractora", como a las que ha recurrido a lo
largo del sexenio, lo que confirma laincredulidad en su
palabra, que prevalece en no pocos, por incumplimien
to de ofrecimientos y promesas de campaña.
Invalidar los puntos más importantes de la política
energética, propondrá mañana al pleno de la Suprema
Corte de Jusitcia el ministro Luis Maria Aguilar, lo que
seguramente motivará discusión.
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FB: Josefina Vázquez Mota

Uno pensaría que los úni
cos que se encuentran en
la primera línea dando la

batalla al Covid19 es el personal
sanitario, sin embargo no es así,
pues muchos otros lo están pero
que, por desgracia, su papel du
rante la pandemia no ha sido va
lorado, es el caso de los religiosos,
paramédicos y recolectores de
basura.

Cada uno de estos sectores ha desempe
ñado un papel fundamental desde marzo de
2020, cuando en México se detectó el primer
contagio de coronavirus, y es que tanto los sa
cerdotes, paramédicos y recolectores de basura
diariamente se exponen al Covid, debido a que
su oficio se los obliga.

Una ambulancia no serviría sin la atención

de los paramédicos, quienes desde marzo no
han parado de atender, hora tras hora, a miles
de contagiados; lo mismo que los sacerdotes,
quienes sin temor alguno acuden a los hospita
les o a los hogares a visitar a los enfermos para
apoyarles espiritualmente, y qué decir de los
recolectores de basura, que diariamente se ex
ponen a contagiarse al recoger los desechos de
cada departamento o casa.

Hace una semana, la Iglesia católica, para
médicos y recolectores de basura, solicitaron al

Gobierno federal ser considerados como prio
ridad en el Plan de Vacunación contra Covid,
dado que su actividad los expone al virus.

En 14 estados de la República han fallecido
al menos 683 sacerdotes, tan sólo en Veracruz
se registró el deceso de 200 religiosos, tanto ca
tólicos como evangélicos; en Chiapas y Nuevo
León suman 128 en cada uno.

Monseñor Domingo Díaz Martínez explicó
que si bien las celebraciones litúrgicas se llevan
a cabo por línea o se transmiten por televisión,
hay sacerdotes que hacen trabajo de campo,
por lo que es importante que se les "tome en
cuenta" para la aplicación de la vacuna, pues
diariamente están en contacto con enfermos
de Covid.

En este mismo tenor, los paramédicos
anunciaron en sus redes sociales que a través
de la Asociación de Ambulancias Privadas y
Atención Prehospitalaria, A.C., "hemos formal
mente solicitado a la Secretaría de Salud se con

sidere a personal de ambulancias profesional y
voluntarios para vacunación".

Más de 300 recolectores de basura han
muerto por Covid, sus compañeros que conti
núan en las calles piden a los gobiernos federal
y estatales considerarlos como población en
riesgo para recibir la vacuna, debido al contac
to estrecho con desechos, que en ocasiones son
riesgosos y podrían ser de alguien que tuvo o
tiene coronavirus.

"Estamos a la deriva porque no hay ni quién
nos defienda. Nosotros llegamos y separamos
la basura y es allí donde viene el contagiadero",
dijo Martín Hernández.
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Estamos mal. 150 mil decesos

por Covid19 que se deben
multiplicar por 2.51 veces para

asomarnos al horror real; 376 mil vidas
arrebatadas por la pandemia. El Co
vid19 ya es la tercera causa de muerte
histórica en México, sólo superada por
la guerra del narco y la Revolución.
La pandemia hierve; hay más de 20 mil contagios
todos los días y mil muertes diarias en promedio
desde el primero de enero, lo cual arroja el patético
número de un muerto cada minuto. Estamos peor.
El país se pinta de rojo epidemiológico; la economía
de millones agoniza, el desempleo, la depresión y la
angustia nos abrazan hasta asfixiarnos. El hombre
más poderoso y el hombre más rico del país están
contagiados. Al Presidente López Obrador y al inge
niero Carlos Slim, nuestros mejores deseos. Y a las
114 mil 500 personas con contagios activos, también.
La gestión política de la pandemia nos dañó sin re
medio, afirma la doctora Ann Laurie XiménezFyvie
en su libro Un daño irreparable, la criminal gestión de
la pandemia en México editorial Planeta, Científi
ca con 27 años de trayectoria en la UNAM y especia
lista de Harvard que alza la voz desde la academia
mexicana. Siempre con voluntad, algo se podría
corregir.
Errores de método, cálculo; horrores de comunica
ción, menosprecio por la ciencia, supeditación polí
tica, absurdos debates sobre el uso del cubrebocas,

con las pruebas masivas, con la atención temprana;
decisiones criminales privilegiando las camas vacías
sobre los crematorios llenos, desbordados.
Sume el perverso juego de las vacunas en tiempos
de elecciones. El gobierno presumió haber iniciado
la microvacunación casi al tiempo que los países
ricos, pero problemas de pobres descarrilan la fan
tasía. Pfizer abre paréntesis en su producción, Astra
Zeneca adelanta baja cobertura en adultos mayores;
hablan de acuerdos, no de compras; de compromi
sos, no de pagos.
Ahora nos urgen vacunas chinas y rusas, aunque
no estén autorizadas por los referentes globales en
materia sanitaria, porque la fecha importante no es
el arranque, sino saber para cuándo van a cumplir
se las metas prometidas. Estamos mal y peor por la
incapacidad oficial de corregir, revisar y aprender.
Soberbia política que empodera, pero mata.
La pandemia alcanzó al Presidente López Obrador.
Con elemental humanidad abundan deseos de va

rios notables y millones de anónimos para su pronta
recuperación sin padecer viacrucis similares a los de
tantos que suplican por atención, oxígeno, piedad.
Por el bien de todos, AMLO debe estar bien. La sola
idea de su ausencia es un peligro para México.
Sin cubrebocas, el mandatario enfermo confinó a
buena parte de su equipo hasta saber si la fuerza
moral que idiotamente le adjudicó Hugo LópezGa
tell, no terminó en fuerza de contagio. Así la paz 4T.
En Estados Unidos, Joe Biden está convencido
de que la pandemia es como estar en guerra y en
consecuencia actuará. Con todos los recursos a su
alcance, sin vacilar ni minimizar, empleando todos
los recursos públicos y privados a su alcance en sana
y urgente sociedad. Así la guerra.
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TRASCENDIÓ

Que los crédulos gobernado
res del PAN dieron a conocer la res

puesta que recibieron de AstraZene
cayPfizerunavezque el presidente
Andrés Manuel López Obrador
autorizó que ellos o las empresas
privadas compren vacunas: "no hay
disponibilidad en la producción".
Así que les dijeron que se den otra
vuelta por ahí de 2022, pero como
las cosas están tomando giros ines
perados, la autoridad federal ya se
blindó y publicó en el Diario Oficial
de la Federación que quienes logren
la adquisición tendrán que presen
tar los contratos, informar la canti
dad de dosis adquiridas y respetar el
calendario con el fin de evitar dupli
cidades y contratiempos.

Que los crédulos gobernado
res del PAN dieron a conocer la res
puesta que recibieron de AstraZene
cayPfizerunavezque el presidente
Andrés Manuel López Obrador
autorizó que ellos o las empresas
privadas compren vacunas: "no hay
disponibilidad en la producción".
Así que les dijeron que se den otra
vuelta por ahí de 2022, pero como
las cosas están tomando giros ines
perados, la autoridad federal ya se
blindó y publicó en el Diario Oficial
de la Federación que quienes logren
la adquisición tendrán que presen
tar los contratos, informar la canti
dad de dosis adquiridas y respetar el
calendario con el fin de evitar dupli
cidades y contratiempos.

Que por primera vez el Congre
so General sesionará en modalidad
virtual el 1 de febrero para abrir su
nuevo periodo ordinario, pues el vo
lumen de contagios no cede en Ciu
dad de México y nadie quiere correr
el riesgo de concentrar a 500 diputa
dos y 128 senadores en el recinto de
San Lázaro. Por acuerdo de los órga
nos de gobierno de la Cámara de Di
putados, el lunes solo estarán pre
sentes en el recinto los integrantes
de la Mesa Directiva, encabezados
por Dulce María Sauri, mientras
que el resto de legisladores partici
pará desde sus casas u oficinas en
forma telemática.

Que por primera vez el Congre
so General sesionará en modalidad
virtual el 1 de febrero para abrir su
nuevo periodo ordinario, pues el vo
lumen de contagios no cede en Ciu
dad de México y nadie quiere correr
el riesgo de concentrar a 500 diputa
dos y 128 senadores en el recinto de
San Lázaro. Por acuerdo de los órga
nos de gobierno de la Cámara de Di
putados, el lunes solo estarán pre
sentes en el recinto los integrantes
de la Mesa Directiva, encabezados
por Dulce María Sauri, mientras
que el resto de legisladores partici
pará desde sus casas u oficinas en
forma telemática.

Que aunque la pandemia ha
obligado a llevar muchos trabajos
de manera virtual, en el Poder Judi
cial de la Federación tienen en la mi

ra atacar las disparidades que aún
existen en distintos niveles, por
lo que la ministra Yasmín Esqui
vel prepara un plan de trabaj o para
usar el Comité Interinstitucional
de Igualdad de Género, que presi
dirá desde este mes, para lanzar ini
ciativas que nivelen la cancha entre
hombres y muj eres.

Fecha: 26/01/2021

Página: 2

Area cm2: 130

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 15,860

Página 1



Pronta

recuperación,
AMLO

¥7
¦ . 1 presidente López Obra

! j dor realizó giras. Las con
 Iferencias continuaron de
manera presencial. Estuvo cerca de su
gabinete y de empresarios —algunos
pertenecientes apoblación de riesgo—.
Pocas veces se le vio con cubrebocas.
Su contacto no se limitó a un círculo

fijo de gente que realiza trabaj os esen
ciales —como ocurre con gran parte de
quienes tienen que laborar en indus
trias que no cerraron—.

Comentó que el subsecretario Hugo
López Gatell le indicó que era suficien
te con mantener sana distancia para es
tar protegido. No fue así. Con un virus
como el SARSCoV2 se deben tomar
todas las medidas necesarias al alcan

ce, habidas y por haber.
Desgraciadamente, el domingo infor

mó que tiene covid19.
Es correcto lo que se ha escrito al res

pecto de la salud de un mandatario: es
un asunto de interés público y de segu
ridad nacional.

Desde el arranque
de la estrategia del
plan de vacunación,
AMLO avisó que no
recibiría las primeras
dosis. Que esperaría
suturno. Algunos vie
ron esta decisión, así como sus frecuen
tes encuentros sin tapabocas, como un
acto de irresponsabilidad. Otros inter
pretaron esta determinación como un
signo de empatia con la mayoría de la
población. Lo cierto es que una cosa no
excluye a la otra.
Ya en diversas ocasiones López

Obrador ha mostrado que, para él, la lí

nea entre la investiduray su persona no
existe. Habla como Andrés Manuel, ac
túa como Andrés Manuel, señala como
Andrés Manuel, aunque sus palabras y
sus acciones impactan como Ej ecutivo
federal. Es su particular forma de ser, y
como diría el clásico, de gobernar.
Pronta recuperación a AMLO, co

mo el Presidente de los Estados Uni

dos Mexicanos y como López Obrador.

Aquí entre ríos
Los niveles de contagio y muerte en

México por covid19
son alarmantes. Este
martes, los dos hom
bres más poderosos
de México, uno en lo
político y otro en lo
económico, tienen

coronavirus. Pronta recuperación
también para el empresario Carlos
Slim y para todas las personas que en
estos momentos se encuentran enfer

mas. Para quienes sufren la pérdida de
seres queridos, fortaleza y luz. Un ca
riñoso abrazo para Maite, Marcela,
Ricardo Raphael y la fam ilia Azuela
Gómez,

Es un asunto de interés

público la salud de un
mandatario
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17
m n lo personal, y por ser el presidente de

i México, se le desea a López Obrador
* . una pronta recuperación. No por eso

debemos ol vidar que él es, junto a López Gatell, el res
ponsable delpésimo manejo de un virus que ha causa
do la evitable agonía y muerte de 150 mil mexicanos
—lo doble o más extraoficiales— y una de las mayores
tasas de mortalidad por covid del planeta
Privilegiando la actividad económica sobre la vi

da humana, los primeros boletines de la Secretaría
de Salud informaban que había que hacer vida nor
mal, como ir al cine o a los mercados, porque el virus,
decían, no era grave. En marzo, con apenas diez mil
muertos, AMLO dijo que nos abrazáramos sin em
pacho, añadiendo que la mejor protección contra
el contagio era la honestidad y los detentes. Cuan
do expertos apuntaban al tapabocas y a las pruebas
masivas como la mej or herramienta de contención,
el presidente, con 35 mil baj as a cuestas, se hacía el
chistoso diciendo que se pondría tapabocas cuando
acabara la corrupción, y López Gatell se enfadaba
diciendoque nada de esoestabaprobado, que lo me
jor era seguir con su modelo centinela. En diciem
bre pasado, habiendo rebasado los 100 mil decesos,
la OMS le pidió a México tomar en serio la pande

mia, avisando que estábamos muy mal preparados.
AMLO retobó que no cambiaría un ápice y repitió,
como viene haciéndolo desde primavera, que al ca
bo ya casi estábamos saliendo.
López Gatell, a quien jamás se le ha visto aten

diendo enfermo alguno, indicaba no acudir a los
hospitales amenos que se estuviera grave, quizá pa
ra seguir presumiendo sus camas vacías mientras
ignorábalos ataúdes llenos. Siendo un país manu
facturero por excelencia no hubo inteligencia que
previera el aseguramiento de trajes protectores
para el personal de salud, o la construcción de clí
nicas u hospitales ambulatorios y el acopio de me
dicamentos y reservas de oxígeno. Estando la ge
rencia tan ocupada con Dos Bocas y el Tren Maya
debimos conformarnos con las sobras de los pedi
dos de vacunas del mundo; la llegada ocasional de
tandas minúsculas, con todo y la tan augusta como
innecesaria presencia de Ebrard en el aeropuerto a
recogerlas, no alcanzará para inmunizar a nuestra
población ni para fines de 2022.
Lo más interesante del anuncio del presiden

te es que nadie le cree, afirmando en vez que segu
ro ya se vacunó, que todo es un montaje. Supongo
que la reacción es natural ante una administración
que a punta de mentiras y opacidades ha dinamita
do toda posible credibilidad, pero les recuerdo que
el mandatario tiende a ser reacio ante la ciencia y la
inteligencia, y el mismo AMLO que ayer anunció su
contagio antier dijo, por enésima vez, que ya estába
mos viendo la luz al final del túnel de la pandemia: a
nadie le perjudica más enfermarse de covid que a su
supuesta "fuerza moral".
Sabemos que, afortunadamente para él, López

Obrador va a tener los mejores cuidados y no va a
morir tirado en los pasillos de un hospital ni bo
queando por oxígeno. Que, gracias a su criminal ne
gligencia, ese sea el pronóstico para la mayoría de
los mexicanos comunes y corrientes, no debía re
sultarle aceptable a nadie.
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La unidad, cuando la invocan los demócratas,

es un objetivo por alcanzar. El llamado dicta
torial a unirse, por el contrario, resulta muy
inquietante porque lo que hay detrás no es el
propósito de edificar un espacio común den

tro de la diversidad sino el designio deliberado de supri
mir cualquier disidencia, de combatir el pensamiento crí

tico y de acallarlas voces de los inconformes para imponer
una única verdad, a saber, la que dicta desde las alturas el
caudillo autócrata. Deja ahí de serlarespuestaespontánea
a la noble convocatoria del líder tolerante y se convierte
en una orden, en una obligación cuyo cumplimiento es
supervisado por el aparato represor del
Esíada
Los extremismos necesitan, justa

mente, de esa adhesión incondicional
porque se edifican a partir de la calcula
da sacralización de una doctrina y en la
subsecuente persecución de quienes no
la profesan con la ostensible dedicación
del fanatico. Lo aterrador de los regíme
nes dictatoriales es que no dejan lugar al
guno al ejercicio de la soberanía del individuo, entendida
ésta no como una prerrogativa para desafiar leyes y pre
ceptos sino como la suprema facultad de ej ercer liberta
des personalísimas: el ciudadano, en una sociedad abierta,
piensa lo que quiere, expresa abiertamente sus ideas, eli
ge sus modos de vida, emprende proyectos y hasta puede

echar a la calle a sus gobernantes mediante el voto.
Todas estas garantías le son negadas al súbdito avasa

llado por el autócrata, reducido a una condición de sier
vo obediente y constantemente compelido a mostrar su
fidelidad, a rendirle pleitesía al gran procer y a promo

ver activamente la ideología del ré
gimen. La "unidad" así alcanzada
es absoluta y quienes no se suman
a esta brutal colectivización de las
individualidades se vuelven ene

migos declarados de la soberana
causa: "contrarrevolucionarios", en
la Cuba de los Castro; "anti bolivaria
nos",enla Venezuela de Maduro; "co
munistas", en el Chile de Pinochet;

"burgueses", en la antigua Unión Soviética..
Esa maligna unión nacional, conseguida gracias al te

rror, no es en lo absoluto la hermandad que promueve
ahora Joe Bidenpara restaurar lasbondadesde la vida pú
blica en los Estados Unidos. Es otra cosa. Necesita lograr
la, luego del nefario divisionismo de Trump.

En una sociedad
abierta, el Ciudadano
1 ¦
I I '

elige SUS ÍÍ K xJoS
i • i
íiP vina
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El virus parejo,
no perdona
Oficial: este año vamos a crecer a

4.6por cuento.
Florestán

Pues se agotaron los detentes y todo
el rollo que echaron durante meses
sobre la inmunidad del Presidente

contra el coronavirus, por sufuerza moral. El do
mingo por la noche confirmó su positivo al covid
que debió estar activo, al menos, desde el viernes
que dio la mañanera en Palacio, viajó envuelo co
mercial a Monterrey, donde habló con Joe Biden
acompañado de Marcelo Ebrard, Alfonso Romo
y la intérprete oficial Lilia Rubio, todos sin cubre
bocas, y así cenó con los diez más ricos de la co
marca y Tatiana Clouthier. Por la mañana tomó
café con la candidata de Morena al gobierno de
Nuevo León, Clara Luz Flores, sin sana distancia
ni protección facial, al igual que luego con el go
bernador de esa entidad.

Por la tarde viaj ó por carretera a San Luis Po
tosí acompañado del j efe de su ayudantía Daniel
Assaf, y su chofer Roberto Roj as, de acuerdo con
mi compañera de Radio FórmulaAndreaMeraz.
Llegó sintiéndose mal y pidió que le hicieran

una prueba de covid. El domingo inauguró el
cuartel de la Guardia Nacional en este estado y
convivió con los secretarios de la Defensa, Ma
rina y Seguridad y el j efe de la Guardia Nacional;
con el gobernador potosino y el secretario del
Bienestar, todos sin cubrebocas.
Por la tarde regresó en otro vuelo comercial y

al llegar a Palacio le informaron del positivo, que
fue cuando lo anunció.

En este lance, Carlos Slim Domit dio a cono
cer que su papá, el ingeniero Carlos Slim Helú,
tiene covid; y el cardenal Norberto Rivera sigue
intubado. Eso lo apunto para los escépticos de la
pandemia en la que no hay nadie a salvo: ni Pre
sidente ni el más importante empresario ni el ar
zobispo emérito.
Alos tres les deseo sinceramente que se recu

peren. Pero es un dramático aviso de que la gente
se tiene que cuidar, porque la pandemia va para
peor y no hay vacunas en México, y, aunque las
hubiera, no harían diferencia.
Anoche superamos los 150 mil muertos.

RETALES
1. FASE. Cuidado con el ofrecimiento de 24 mi

llones de dosis de la vacuna rusa Sputnik V que
hizo ayer Vladímir Putin a López Obrador, por
que todavía no recibe la aprobación de los países
de la OCDE ni de la Unión Europea, ya que no ha
cumplido la fase tres de las pruebas científicas
para su aplicación;
2. DERROTA. El gran perdedor del proceso in
terno del PAN para elegir candidato a gobernador
al gobierno de Chihuahua no es Gustavo Madero,
sino Javier Corral, que calumnió hasta donde pudo
aMaruCamposenapoyode Madero,yéstales ganó
en el proceso interno por 62 por ciento de los votos.
Ahora a apoyar al candidato de Morena; y
3. CENSO. Uno de los datos más importantes del
censo 2020 del Inegi es que en México solo 52.1
por ciento de las familias tiene internet, y 37.6
computadoras o laptops. Por eso se dificulta la
educación a distanciay el trabajo en casa.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La vacuna y
el privilegio

altarse la fila, o saltarse la cola, como se
1 \ I dice comúnmente, es una de las formas
w\ más comunes de incivilidad. Sucede en

todos los países, en unos más que en otros. Suele
ocurrir cuando una persona se cree más astuta o
más valiosa que los demás. Hay incluso sistemas
formales para hacerlo. Por ejemplo, cuando las
compañías aéreas dan trato privilegiado a sus me
jores clientes, o en el cine, cuando una tarjeta le
permite pasar por delante de todos los demás que
acuden a una sala, o cuando algunos bancos esta
blecen ventanillas especiales para clientes prefe
rentes. Se trata de privilegios que algunas empre
sas otorgan para favorecer a sus mejores clientes y
sucede incluso en las sociedades más igualitarias.
Aunque ello es permitido en el ámbito privado, en
ocasiones se extiende incluso al ámbito público,
por ejemplo, en el caso de las monarquías que to
davía distinguen entre una nobleza y la gente co
mún. La mentalidad del privilegio penetra sin em
bargo con más facilidad en las sociedades más des
iguales. Allí está enraizada la idea de que no todos
somos iguales y que algunos se merecen más que
otros, por nacimiento o por posición.
El asunto no es tan grave si de lo que se trata

es de entrar antes a un avión o a un antro, pero se
vuelve más complej o cuando la decisión puede sig
nificar la diferencia entre la salud o padecer una
enfermedad grave, e incluso morir. El tema de las
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prioridades en la atención
de los enfermos de covid19,
de quién tiene prelación en
el uso de un respirador o de
oxígeno, o de la administra
ción de las vacunas, está en
el centro de esta discusión y
termina refiriéndose al tipo
de sociedad que hemos cons
truido alo largo de siglos.

La pregunta es: ¿quién o quiénes deben ser
vacunados primero y cuál debe ser el orden a
seguir. Lo lógico es que los primeros vacunados
sean quienes están en la línea de combate a la en
fermedad y corren el mayor riesgo de contagiar
se. Pero después de eso vienen todos los que, por
alguna razón, se creen merecedores de la protec
ción prioritaria. Muchos jefes de Estado se han
vacunado públicamente "para dar el ejemplo".
Se entiende, por razones de seguridad, si se tra
ta del Presidente de la República. Pero luego esa
lógica puede distorsionarse: ¿se deben incluir
los secretarios, los gobernadores, los presiden
tes municipales, los regidores? Luego hay grupos
que reclaman la vacuna por estar cerca de la po
blación, como los ministros de culto (cientos de
miles en México) y tenemos el sonado caso de los
así llamados "servidores de la nación". Muchos de

ellos, reforzando en el fondo la cultura del privi
legio, la idea de que sus personas son más impor
tantes que otras. Me inclino por ello por la sim
ple idea de que, una vez cubierto el personal de
salud que atiende los casos de covid19, se proce
da con los grupos más vulnerables (personas con
discapacidad, por ejemplo) y luego se efectúe una
vacunación por edades, desde los mayores hasta
los menores que puedan recibirla. No es perfecto,
porque puede haber grupos que requerirían tam
bién atención prioritaria, pero por lo menos, en
este caos, algún orden se puede establecer. Claro,
primero tiene que haber vacunas y un sistema pa
ra ponerlas.

Allí está enraizada la
idea de que no todos
somos iguales y que
algunos se merecen

más que otros
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B
ecordemos una vez mas que no fue

H Aznar sino Rubalcaba quien acuñó la
metáfora del monstruo de Frankens

tein para describir el sanchismo, ese payaso de Mico
lor pasado por Stephen King, con sus extremidades
extremistas cosidas precariamente con el hilo de la
ambicióny el pespunte del sectarismo. De la criatu
ra de Mary Shelley lo primero que llama la atención
es el aspecto, lógicamente, pero laimportancia de esa
novela nunca radicó en su propuesta estética sino en
su advertencia ética. Los comentaristas se limitan a
citar el símil monstruoso para denunciar la compo
sición antisistema de la mayoría de Gobierno, pero su
aberrante costura solo es la premisa, el planteamien
to de la alegoría Lo revelador ocurre en el nudo, fase
en la que ya está enredada la coalición de Sánchez e
Iglesias: el momento en que la criatura se alza contra
su creador. Y aúnfalta el desenlace.

Cuando Rubalcaba recurrió a la historia de Shelley
tenía en la cabeza el desarrollo íntegro de la fábula no

solo el principio. Por eso le dij o a
Susanna Griso, allá por 2016: «Elcree estar
argumento lo conozco: vamos a

historia sentarnos con ellos y acabarán
siendo buenos. Pero oiga, cabePSOE pero la posibilidad de sentarnos con

acelerando ellos y acabar siendo malos». Que
es lo que sucede a mitad de novelaentropía y lo que está sucedie ndo al año de
investidura Cada vez que Iglesias

cada vez que Junqueras can
y cada vez que Otegi promete a

ongi etorrí está cerca, el espíritu
os lo dije.

políticaespañolaseguiráimitandoal arte
las condiciones económicas va
y Podemos se niegue a compar
en el desgaste. Cuando Bruse

el peso de la condicionalidad vin
la criatura tricéfala Podemos,

rebelará contra el doctor que le dio la
de que podría dominarla
no versa tanto sobre el riesgo

de jugar a ser dioses como avisa de la brutalidad que
resulta de los mejores sentimientos. Un científico,
Víctor Frankenstein, persiguiendo el don de la vida
termina sembrando la muerte. Un corazón puro,
el de su criatura, tiene vetado el amor. Y eso que no
imaginamos al doctor Frankenstein plagiando su
tesis ni a Troitiño regalando margaritas a las niñas.
Sánchez cree estar haciendo historia en el PSOE pe
ro solo está acelerando su entropía.
Ciertas novelas hay que leerlas hasta el final para

anticipar el argumento de algunas legislaturas. Lás
tima que el de este cuatrienio provenga de un cuen
to de terror.^™
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"Las institucionespasanpor tresperiodos: eldelservicio, elele losprivilegiosy eldelabuso'
René de Chateaubriand
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La otra tragedia
y el mundo
que viene

T?
¦ 1 1 año que viene, cuando la

j vacunación comience a ser
. L_l ! una realidad en el mundo,
cuando se empiece a caminar con me
nos miedo y llenos de tristeza por las
vidas perdidas, cuando las actividades
a las que estábamos acostumbrados se
parezcan en algo a lo que conocimos, el
panorama económico será tristísimo.
En un mundo marcado por la des

igualdad, éste será aún más desigual.

Y los avances que en esa materia se ha
bían hecho en los últimos tiempos se
habrán desvanecido. Estas son algu
nas de las conclusiones del estudio que
ayer presentó Oxfam titulado "El virus
de la desigualdad".
Oxfam, que está formada por una

veintena de organizaciones no guber
namentales de todo el mundo, encues
to a 295 reconocidos economistas de

79 países; 87 por ciento prevé que la
desigualdad de in
gresos aumente o au
mente mucho en sus

respectivos países co
mo consecuencia de

la pandemia. La ma
yoría de los econo
mistas dicen también que aumentará
la desigualdad de género y dos de cada
tres de los encuestados dicen que sus
respectivos gobiernos no tienen nin
gún plan para evitar este aumento de
las desigualdades.
El informe apunta cómoalosricosno

les ha ido tan mal: "Durantelosprimeros
meses de la pandemia, el hundimien
to de los mercados bursátiles de todo el

mundo provocó que los mil millonarios,
que sonalgunos de sus principales accio
nistas, sufriesen pérdidas considerables.
No obstante, este revés fue transitorio.
En tan solo nueve meses, las mil perso
nas más ricas del mundo, principalmen
te hombres milmillonarios blancos, han
recuperado toda la riqueza perdida.. A
escala mundial, la fortuna de los milmi
llonarios aumentó en 3.94 billones de
dólares entre el 18 de marzoy el 31 de di

ciembre de 2020. Su ri

queza conjunta ascien
deahoraall.95billones

de dólares, lo que equi
vale a la suma que los
gobiernos del G20 han
movilizado para res

ponderala pandemia".
Ricos más ricos, pobres más po

bres es y será el panorama. Lapregunta
es si los gobiernos y las sociedades a las
que representan entenderán que es ho
ra de repensar los modelos. Si habrán
aprendido algo, si seguirán en la mis
ma receta que ha producido el terrible
panorama que el mundo, por supuesto
México incluido, enfrenta

Los más ricos del

planeta recuperaron ya
toda su riqueza perdida
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¥7
127 de agosto de 1939, cinco días antes

i de que la Alemania nazi invadiera Po
lonia, y ante la creciente amenaza de

bombardeos a Londres, Winston Churchill comenzó
a planear, dirigir y evaluar las operaciones de defen
sa desde un mítico bunker conocido como el Cabinet
WarPiooms. Ese espacio sirvió para monitorear y re
accionar pero, sobre todo, para evitar la improvisación
Para la primera quincena de marzo de 2020,

nuestro país ya registraba contagios y dos muertes
por el nuevo virus y, aunque ya había esfuerzos ins
titucionales para hacerle frente, debíamos articu
larlos en una sola estrategia. Por eso el 21 de marzo,
en el antiguo Hospital Militar de Zona en Constitu
yentes, se instaló el Comité Nacional de Emergen
cias: un Cabinet WarPioomspara tomar decisiones,
fijar objetivos e impulsar acciones coordinadas en
tre las dependencias del gobierno federal.
Al ver la operatividad de ese modelo, decidí re

plicarlo en el IMSS y, así, ese mismo día nació el Co
mando Central, que pronto contaría con el manda
to del Consej o Técnico del Seguro Social. Este espa
cio involucró a todos en el instituto. Se necesitaba
una visión más amplia y multidisciplinaria de la si
tuación para tomar decisiones conjuntas. El área
médica no podía enfrentar la pandemia sola. Algu
nas direcciones que por su naturaleza no tendrían
tanta participación en lo que vendría, sirvieron de
refuerzo y se involucraron en áreas de trabaj oyen
procesos con una carga más pesada.
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El resultado fue positivo. Ahí se diseñaron accio
nes para romper las cadenas
de contagios como la receta
resurtible, medicamentos a
domicilio o las incapacidades
a distancia. En ese espacio se
resolvió cómo se cuidaría e in

centivaríaalos trabajadores: el
permiso covid, la capacitación
masiva o la instalación de los

Controles de Equipo de Pro
tecciónPersonaleInsumos(Ceppis)encadahospitaL
Ahí también se discutió qué hacer con las compras de
insumos cuando la ambición y la falta de solidaridad
de algunos empresarios provocó que los precios en el
mercado siguieran una lógica de especulación y aca
paramiento y, por ende, fueran elevadísimos, igno
rando el momento complicado que vivíamos.
Fueron41 ocasionesy 125 horas continuas de deli

beración. Ahí se dio seguimiento puntual ala recon
versión y ampliación hospitalaria, quizá el proceso
que más ha necesitado la articulación de todos: en
casi cuatro meses pasamos de tener mil 250 camas a
13 mil404para atender la pandemia, se compraron
equipos paralas áreas que se habilitaban, se reno
vó infraestructura que se necesitaba desde muchos
años atrás, se contrató a 30 mil 513 trabajadores, se
reorganizaron muchas formas de operar en el Segu
ro Social. Ha sido un esfuerzo de muchos hombres y
mujeres que lograron resultados en tiempo récord.
El 7 de julio de 2020 fue la última sesión de ese

espacio que cumplió su función como punto de par
tida. Durante 109 días funcionó como labrújula en
la primera etapa de nuestra respuesta. Aprendi
mos a trabajar como un solo equipo, organizados y
a confiarlos unos en los otros, esa quizá seala mayor
aportación de este esfuerzo.
Mientras escribo: Decía un beisbolista que no

se puede vencer a quien nunca se rinde. iFuerza,
Presidente!

Durante 109 días ese
espacio funcionó
como brújula en la
primera etapa de
nuestra respuesta
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A P ElpresidenteAMLOdebióserdelasprimeras
I ^ personasenrecibirlavacuna?

La respuesta es sí. Pero por decisión propia,
por el alto sentido de la congruencia, la moral públicay el
ethos de lo que debe ser un servidor público (siervo de la
nación), decidió esperar su turno, hasta que le tocara, co
mo a un ciudadano más, como al resto de las mexicanas
y los mexicanos de su grupo etario (a finales de marzo).
En su calidad de comandante supremo de las Fuerzas

Armadas y en su condición de superior jerárquico de las
brigadas que recorren el país vacunando al personal de
salud que estáenlaprimeralíneade atención apersonas

enfermas de covid19, el presidente AMLO tenía todo el
derecho de ser de los primeros en recibirla inoculación,
tal como han hecho los mandatarios de todos los países
que están aplicando ya la vacuna (desde DonaldTrumpy
Joe Biden, en Estados Unidos, hasta Alberto Fernández,
en Argentina; desde Vladímir Putin, en Rusia, hasta Jus
tin Trudeau, en Canadá).
La infodemia que ha acompañado a esta pandemia

en nuestro país afirmaba que el presidente AMLO ya
se había vacunado secretamente. Que
habría recibido la dosis de Chinajunto
con integrantes del gabinete, y que la
prueba de ello era que había reanuda
do su agenda de giras los fines de sema
na, en las que no utilizaba cubrebocas
y conversaba con personas. Hoy sabe
mos que eso era falso, que no se había
vacunado y que cumplió su palabra de
esperar su turno, aunque esta espera
tuvo ya un costo para su salud personal.
Afortunadamente se encuentra estable, recibiendo

la atención médica adecuaday cumpliendo con los pro
tocolos de salud. Sin duda, se recuperaráy pronto lo ve
remos en acción otra vez. El Presidente está confinado,
pero no incomunicado; separado temporalmente de la
gente, pero no segregado de la realidad; imposibilitado
para dar audiencia, pero no ausente de las decisiones de
gobierno y de Estado.
La mayor parte de la gente que se ha confinado para

superar el covid19 describe el lado positivo de la expe
riencia: "fueron días de reflexión y de renovación inter
na"; "tiempo de gratitud y de valorar la vida"; "momen
tos de recogimiento y de hacer un balance del camino
recorrido"; "la salud lo es todo, sin ella no hay trabajo,
no hay vida"; "de la cuarentena sales renovado o simple
mente no entendiste qué pasó". Dado que su pecho no
es bodega, sería muy humano que el Presidente, una vez
recuperado, contara como vivió esta catorcena de vida.

Fue un lunes 25 de enero de emo
ciones encontradas: inició con la
expectación de una primera "con
ferencia mañanera" sin su creador y
protagonista principal, el Presiden
te de México; la esperanza alentado
ra llegó al mediodía, con el anuncio
de 24 millones de dosis de vacunas

rusas para México, gestionadas por
el presidente AMLO ante el presi

dente ruso Vladímir Putin; por la tarde, la tristeza de
haber llegado a 150 mil decesos por covid19, y en la
noche, la alegría de ver signos económicos, sociales y
sanitarios de que la pandemia empieza su punto de in
flexión en todo el mundo.
Ya tenemos vacunas contra la pandemia, pero aún no

contra la infodemia o la enfermedad de noticias falsas.

Contra este mal, propio de las sociedades abiertas o de
mocráticas, la información y el debate son el mej or antí
doto. Esa será, en su momento, otra lucha pandémica.

Está confinado, pero
no incomunicado;

separado de la gente,
pero no segregado

de la realidad
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El covid de AMLO
y los virus políticos
Que el Presidente enferme y que ello pueda ser de gravedad no es algo que beneficie al país, incluyendo a sus adversarios;
la ausencia extendida o definitiva del mandatario podría abrir cajas de Pandora con efectos impredecibles

El anuncio de que el
Presidente se conta

gió de covid19 ha es
tallado en las redes
sociales con toda la

estridencia que podría esperarse.
Sobra decir que, como cualquier
otra cosa relativa a López Obra
dor, los comentarios cubren toda
la gama de posibilidades entre el
amor y el odio. Desde los que con
vocan a círculos de oración para su
pronto restablecimiento, hastalos
que irresponsablemente le apli
can el mal chiste que ya había cir
culado respecto a Donald Trump,
y en realidad en cada país en el que
su mandatario ha enfermado: "El

covid es lo único en lo que el presi
dente ha salido positivo".
Lo cierto es que más allá de la

filia o la fobia que a cada quien le
merezca el desempeño de este
gobierno, a ningún país le con
viene que el jefe de las institucio
nes padezca una crisis de salud,
ya no digamos algo más drástico.
La inestabilidad en los mercados
financieros o la presión que pro
vocaría sobre la moneda nacio
nal no beneficia a nadie (o a casi
nadie). En el caso de México, en
particular, no hay que olvidar el
hecho de que López Obrador lle
gó al poder como resultado de un
profundo malestar en los secto

res populares sobre el estado de
cosas en el que nos encontrába
mos al final del gobierno de Peña
Nieto. La exasperación y la rabia
por los niveles de corrupción, in
seguridad públicay desigualdad
social no los inventó Morena ni la
labia del ahora Presidente. El ta

basqueño es la expresión política
de ese descontento y por fortuna
para la estabilidad política, se ex
presó por canales democráticos.
La estabilidad social está prendi
da con alfileres en este país, y uno
de esos alfileres es la expectativa
de cambio que muchos mexica
nos perciben en las propuestas
del ahora Presidente, más allá de
que tales expectativas estén o no
en proceso de cumplirse. El he
cho de que el Presidente manten
ga niveles de aprobación por en
cima del 60 por ciento revela que
esa esperanza aún sigue vigente.
Mientras las fuerzas políticas

alternativas, que institucional
mente se reducen al PRI, PAN y
PRD, no tengan una propuesta
que se perciba como legítima y
viable para responder a las gran
des expectativas de esas mayo
rías, el riesgo de inestabilidad
ante la ausencia de López Obra
dor está ala vista. Todos aquellos
que asumen que el problema de
México es su gobierno y que el

principio de la solución reside
en sacar a AMLO de Palacio Na
cional, cometen el error de creer
que el síntoma es la causa. Es de
cir, consideran que las arengas
incendiarias del líder de More

na es lo que provoca la irritación
social, cuando en realidad es lo
contrario: es la irritación social
lo que ha llevado a esta opción
política al poder. En suma, que
el Presidente enferme y que ello
pueda ser de gravedad, no es algo
que beneficie al país, incluyendo
a sus adversarios. La ausencia

extendida o definitiva del presi
dente podría abrir cajas de Pan
dora con efectos impredecibles.
El covid contraído por López

Obrador ha provocado todo tipo
de comentarios sobre la manera

en que el gobierno ha enfrentado
a la pandemia. Que el Presidente
se haya enfermado es leído como
una suerte de moraleja. No usó
tapabocas, no suspendió giras ni
acató medidas de confinamien

to solicitadas a la población por
su propio gobierno. Quizá, pero
es cierto que buena parte de los
mandatarios del planeta también
enfermaron. Y hasta cierto pun
to es explicable. El líder de una
nación debe apoyar las medidas
de seguridad a seguir dando el
ejemplo, por supuesto, pero tam
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bién representa un símbolo de los
esfuerzos de un país para mante
nerse activo y en pie pese a la tra
gedia que abate a la comunidad.
Es también la razón por la cual la
mitad de los gobernadores se han
contagiado, independientemen
te del partido al que pertenezcan.
El soberano se siente obligado
a mostrar a los ciudadanos que
el gobierno sigue vigente y acti
vo, pese a que pida a la población
mantenerse abuen recaudo.

También se ha querido ver en
el contagio del Presidente una
especie de justicia divina por los
desaciertos de la autoridad en el

tratamiento de la pandemia. Y
ciertamente hay frases desafor
tunadas del Ejecutivo a lo lar
go de todos estos meses y existe
constancia de las contradiccio

nes e incongruencias en algunas
medidas adoptadas. Pero de eso a
cargarle a Hugo López Gatell la
responsabilidad de todas esas de
funciones es absurdo, salvo que
se intente sacar raj a política a los

muertos. Hay aciertos y desacier
tos frente a una epidemia que en
realidad desbordó prácticamente
a todos los gobiernos. Basta ver lo
que está sucediendo con los amo
tinamientos en los Países Bajos o
en Francia o considerar que, pese
a los vergonzosos niveles de dia
betes y obesidad pre existentes
en nuestro país, una docena de
naciones siguen por encima en la
tasa de defunciones por cada mil
habitantes, algunos de ellos del
llamado Primer Mundo. Incluso
concediendo que en México pa
decemos un subregistro de casos
y fallecimientos, un recorrido por
la prensa mundial revela que en
cada nación los ciudadanos están

convencidos de que sus autorida
des son las peores del planeta en
el manej o de la pandemia.
Esto no significa dar por bue

no el desempeño del gobierno alo
largo de esta tragedia. Habrá que
hacer balances y dilucidar res
ponsabilidades en su momento;
150 mil muertos (y contando) son

demasiados, por donde se le mire.
Pero ningúnbalance será respon
sable y de utilidad si le adosamos
facturas políticas y fobias ideoló
gicas, de uno y otro bando.
El Presidente se contagió de

covid pese a que él habría tenido
acceso a la vacuna desde hace se

manas. Muchos creían que men
tía cuando afirmaba que no se ha
bía inoculado. Ahora resulta evi
dente que decíala verdad cuando
afirmó que esperaría su turno, co
mo el resto de los mexicanos. Un

mérito o un error, según el cristal
con que se le mire. Al margen de
eso, esperemos que,porelbiende
todos, pronto se recupere.

Ningún balance
será responsable
y de utilidad si le
adosamos facturas
políticas y fobias
ideológicas

Cargarle a López Gatell la responsabilidad de las muertes por el coronavirus es absurda CUART OSCURO
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En el pico de
la pandemia

La noticia de que el presi
dente López Obrador tie
ne covid ratifica los augu

rios: la pandemia está en su pico y en
todos los ámbitos.
Desde luego deseamos pronta recu

peración al Presidente, que sus sínto
mas se mantengan bajos y las secuelas
sean mínimas. Pero el mensaje de su
contagio es potente: si le dio al Presi
dente, le puede dar a cualquiera.

Las tendencias generales en que se
enmarca el hecho son terribles. Con

forme los especialistas hacen las cuen
tas oficiales de contagios y muertes, el
panorama empeora.
Las cifras de muertos oficialmente

reconocidos por covid son del orden de
los 150 mil fallecidos, pero cuando se
añaden las cifras de muertes exceden

tes, la cuenta da un salto lúgubre.
En el cálculo de Arturo Erdely, uno

de los primeros en ha
cer cuentas rigurosas
de las bajas de la pan
demia, el número de
los muertos exceden

tes debe andar hoy en
los 400 mil.
Dada la tendencia acelerada de la se

gunda ola pandémicaylalenta vacuna
ción, podrían morir 273 mil personas
más, según Erdely (24 enero 2021: @
Arturo Erdely).

Por lo que se refiere a Ciudad de Mé
xico, según Laurianne Despeghel, el
exceso de muertes al terminar 2020

era 42 por ciento mayor que su mayor
pico de decesos, registrado en mayo de

ese mismo año. Al empezar 2021, el fac
tor de multiplicación de las muertes en
exceso respecto de las reconocidas ofi
cialmente era 3.75.

Es decir, había 3.75 veces más muer
tes que las casi 21 mil oficiales. En total,
cerca de 80 mil muertos (https://bit.
ly/3qVCsxh).
Las cifras suenan exageradas, pero

la verdad de sus dimensiones se impo
ne semana a semana en todos los cam

pos: en las mediciones
independientes, pero
también en las esce
nas de hospitales re
basados, las colas de
compra de oxígeno,
las familias peregri

nando de un hospital lleno a otro, las
noticias de decesos y contagios de gen
te cercana o conocida

La pandemia estáencima de nosotros
como no había estado, y la respuesta de
las autoridades y de buena parte de la
ciudadanía parece ser ignorar el hecho,
darlo por descontado. Pero ignorar el bi
cho no es descontarlo, como queda claro
en el caso del mismo Presidente.

El número de muertos
excedentes debe andar

hoy en los 400mil
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Gobierno y
sociedad ante

la pandemia

Por más de un año la pande
mia ha sido el punto cen
tral de la discusión en el

mundo. En México se debate si las me

didas del gobierno han sido correctas o
no. Enlos medios abundanlas críticas a
la estrategia oficial.
Apenas la semana pasada, la docto

ra Laurie Ann XiménezFyvie, inves
tigadora de la UNAM, publicó el libro
Un daño irreparable, que seguramen
te será referente obligado para quienes

cuestionanlas decisiones tomadas des
de la Secretaría de Salud.
Una de las preguntas que surgen du

rante la lectura y que muchos de los
analistas políticos se plantean es: ¿Por
qué si las decisiones han sido tan equi
vocadas, la opinión pública no lo regis
tra así, al menos no hasta ahora?
En las encuestas, la estrategia gu

bernamental concita tantas opinio
nes positivas como negativas. Y sobre
el manejo que el Presidente ha dado a
la crisis, la aprobación es significati
vamente mayor que

Yesque^en contras
te con lo que se lee y se
escucha en los me
dios, la gente pone el
acento en la conducta

de los propios ciudadanos.
En un estudio reciente de Consul

ta, 45 por ciento de los encuestados
considera que un mal resultado en el
manejo de la pandemia tendría que
ser atribuido al desacato de los ciu

dadanos, más del doble de quienes
culpan a las autoridades.
Según ese mismo estudio, 60 por

ciento de los participantes cree que las
personas han reaccionado mal para
frenar los contagios; y solo 11 por cien
to opina lo contrario.
Al margen de los yerros del gobier

no y de que, sin duda, millones de
mexicanos tienen que salir a ganar el
sustento de sus familias, hay una res
ponsabilidad de la sociedad que no
puede ignorarse.
De hecho, hace unos días la propia

doctora XiménezFyvie atribuía a los
festejos decembrinos el aumento de

contagios y el incre

rstcS°"X:
remos hasta media
dos de febrero. Y en

este tema el mensaje
del gobierno a la so

ciedad fue claro y contundente.
Como en otros ámbitos, aquí hay

una separación entre la opinión publi
cada y lo que el grueso de la gente pien
sa Esta brecha podría cerrarse, pero de
momento existe y eso explica por qué
la gestión de la pandemia, tan criticada
por los analistas, no ha impactado en la
aprobación presidencial.

Hay una responsabilidad
de la población que no

puede ignorarse
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Una hecatombe
La forma de enfrentar la pandemia se ha convertido en un error histórico de este
gobierno. No la inventó el Presidente, pero sí la desestimó desde el primer día,
cuando habíamos visto las imágenes de Europa y luego de Canadá y deEU

Gilga piensa que la
ineptitud y la soberbia

dan siempre por
resultado el desastre

Siustedquiereleerunaeolumna
optimista y con humor, no siga
leyendo. Gil Gamés caminaba
sobre la duela de cedro blanco

desorientado y sin rumbo, pa
ra qué más que la verdad. En estos días,
la información se convierte en un arma

de dos filos; si te alejas, estás fuera de la
realidad; si sabes de más, te adentras en
el infierno. Lector enfermizo de perió
dicos, a Gil le ocurre a menudo lo segun
do. Así pensó Gamés después de leer el
bien trabado y mej or informado artículo
de Alejandro Hope en El Universal: "Se
nos viene la noche". Los números que
presenta Hope son conocidos, pero los
agrupa de una forma que dan miedo. La
Secretaria de Salud ha reconocido 149

mil 84 muertos por covid. Esta cifra se
transforma, según las mismas autori
dades, en 274 mil 487 muertes por enci
ma de las que ocurrieron en el 2020. No
todos los decesos, explica Hope, fueron
por covid, algunos fueron resultados co
laterales de la pandemia: padecimientos
graves que no pudieron ser atendidos a
tiempo y, además, personas a quienes les
fue imposible seguir sus tratamientos.
Ahora mal sin bien, escuche usted esto:

"En este momento es muy probable que
el número de muertos en exceso se ubique
por encima de 370 mil. De hecho, el doctor
Arturo Erdely, profesor de matemáticas en
la UNAM, estima que ese número podría
llegaryaa403 mil". Entonces Gilga camina
conlas manos en la espalda sobre la duelade
cedro blanco y decide: una hecatombe.

Oscuridad
Si la lectora, el lector y le lectere creen
que aquí topa la catástrofe, por desgra
cia están equivocados. Hope cuenta que
de acuerdo con una proyección elabora
da por el doctor Erdely, "es posible que
de aquí al primero de junio, se conta
gien 43 millones de mexicanos, en adi
ción a los 49 que probablemente ya se

han contagiado hasta el día de hoy Esto
se podría convertir en 273 mil muertes
más en los próximos cuatro meses. Ese
escenario ya incluye (nótese), el posible
impacto de la vacunación, tomando en
cuenta el calendario anunciado por las
autoridades". Si la mitad de estas pro
yecciones se cumplieran, la catástrofe
sería de dimensiones monstruosas.

Imposible dejar de preguntar qué hi
zo mal el gobierno de la República. La
respuesta es simple: todo, desde el prin
cipio. Gilga piensa que la ineptitud y la
soberbia dan siempre por resultado el
desastre. Y el subsecretario López Ga
tell es soberbio e inepto. Dicen que se ha
confinado, pero es dable suponer que se
ha contagiado. "El cubrebocas crea una

falsa sensación de seguridad", dijo, pala
bras más, palabras menos.

Error histórico
Mal y de malas. El Presidente se ha con
tagiado. Gil medita: ¿cuándo, en qué mo
mento, porqué le declararon la guerra al
cubrebocas? Dice un científico de prime
ra línea como Antonio Lazcano que el go
bierno decidió cambiar el conocimiento
científico por la política. Y debió agregar:
el desprecio del conocimiento atrae a los
desastres; el odio a los expertos, la falta
de recursos para enfrentar los desastres.
Gil lo dice así: ni un peso menos pa

ra el Tren Maya, ni un peso menos para
Dos Bocas, ni un peso menos para San
ta Lucía. Ni un peso más para la pande
mia. No hay oxígeno, los crematorios sa
turados, los hospitales hasta el tope, la
muerte toca a la puerta.
La forma de enfrentar la pandemia se

ha convertido en un error histórico de es

te gobierno. La pandemia no la inventó el
Presidente, nomás faltaba, pero sí la des
estimó desde el primer día, cuando todos
habíamos visto las imágenes de Europay
luego de Canadá y de Estados Unidos. Gil
recuerda: "la pandemia está domada",
entre las muchas frases que dijo el Presi
dente, para qué ponemos aquí más y más,
no tiene caso ni casa.

El discurso fragmentado de nuestro
gobierno sobre la pandemia enloquece
a Gamés. Cuando el mensaje consistía
en quedarse en casa, guardar distancia y
usar cubrebocas, nuestro Presidente no
dejó de moverse por toda la República,
acercarse a la gente y no usar cubrebo
cas. Esta imagen resume la política ej er
cida en el combate contra la pandemia.
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría Quevedo. "La soberbia nuncabaja de
donde sube, porque siempre cae de don
de subió".

Gils'enva
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Además de fallida,
campechaneada

17
I , 1 presidente López Obrador esta resin

J tiendo en carne propia el desastroso
I_ d manejodelaluchacontralapandemia

De menor prominencia pero grave también es la
incomprensible y anticipada vacunación de profeso
res en Campeche.
El sábado comenzó la inmunización de 20 mil

mentores para implementar la peregrina idea de que,
como esa entidad es la única con semáforo en verde

(lleva así tres meses), bien puede volver a las clases
presenciales.
Desde que se anunció el plan, el titular estatal de

Educación, Ricardo Koh, se mostró sorprendido y ad
virtió que quizá no se acate la delirante instrucción.
Lo mismo piensan los líderes magisteriales, directo
resy supervisores locales: no quieren exponer al con
tagio alos estudiantes, docentes ni al personal de apo
yo. De reactivarse la movilidad, comentó, se correría
el riesgo de infectar al estudiantado y llevar el virus a
hogares donde miles de sus paisanos vulnerables (por
padecer males crónicodegenerativos) se han mante
nido a salvo.

El eventual regreso a las aulas esa todas luces in
sensato, ya que estados que habían registrado semá
foro en verde, amarillo o naranja están hoy en roj o.
La cosa está de la patada: aceptando sin conceder

que la intención tuviera sentido, los números nada
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más no alcanzan:
SegúnlaEstadísticaEduca

tiva de la Secretaría federal de
Educación, para el ciclo 2018
2019 Campeche tenía una
planta de 22 mil 288 mento
res que se ocupan desde la en
señanza básica hasta la supe
rior. ¿Por qué se habla de va
cunar solo a 20 mil?

Y peor: José Luis AlomíaZegarra, directorgeneral
de Epidemiología de la Secretaría federal de Salud, in
formó que para ese desordenado propósito se desti
naron dos mil 700 porciones. O sea que faltan 17 mil
300 para completar las 20 mil cacareadas o casi 20
mil para inmunizar a los no considerados.
Si desquiciante es comprenderlas cuentas alegres

en este caso de profesores reales y vacunas disponi
bles e hipotéticas, el problema se torna imposible de
resolver porque nada ni nadie ha dicho lo que se hará
conlos más de ¡195 mil! niñosyjóvenes inscritos en el
sistema público y privado.
En el enmarañado contexto de la insuficiencia

oportuna de vacunas, cuando se desconoce cuáles y
de cuántas dispondrá México mientras las únicas que
han llegado son 766 mil 254 del pedido de casi 34y me
dio millones aPfizer; conladisparidad entre medio va
cunadosy las afortunadas 22 mil 472 personas en que
se completó ya la inmunización; con la inoculación
inconclusa de la población médica pública y privada
expuesta al coronavirus; con la sucia colada de 40 mil
promotores del voto de Morena reciclados como "ser
vidores de la nación" para el reparto de dinero a pobres
de los programas socialesy ahora meros mirones de la
vacunación; cuando la peste se catapulta y con la duda
fundada de que para marzo hayan sido inmunizados
los 15y medio millones de adultos mayores que se pro
metió, el campechaneo de la fallida "estrategia" recla
ma un ¡bastaya de tantas pendejadas...!

Ni líderes sindicales
ni directivos quieren
exponer al contagio a
estudiantes, docentes
y personal de apoyo

Fecha: 26/01/2021

Página: 7

Area cm2: 246

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 32,882

Página 5



La Cofepris existe

El plan de vacunación tiene una variante que el gobierno federal
no controla, la disponibilidad de vacunas en el mercado.
De ahí el súbito interés por la vacuna rusa Sputnik V, que hasta
hace pocas semanas no se consideraba una opción concreta.
Como resultado de una charla telefónica entre los presidentes
López Obrador y Vladimir Putin, 24 millones de esas vacunas
llegarán al país.
Se pusieron de acuerdo ellos solos, saltándose varias
etapas importantes como si las instituciones encargadas
de aprobar o desaprobar los fármacos estuvieran pintadas.
¿Lo están?
Hay instancias de seguridad biológica que no pueden ser evadidas
y que no responden a consignas políticas.
La Cofepris existe precisamente para evitar riesgos sanitarios,
no puede quedar al margen en un asunto literalmente de vida o
muerte.

El grito en el cielo
Con argumentos frágiles, como para salir del paso, el gobierno
federal pretende justificar, sin conseguirlo, la participación de
los operadores políticos de la 4T conocidos como "Siervos de la
Nación" en el proceso de vacunación.
Su presencia masiva revela el propósito de aprovechar la ocasión
para inmunizar, pero sobre todo para construir clientela electoral
para el partido en el poder.
Como es una jugada muy obvia, la demanda generalizada
es que se saque a este grupo político de la operación
sanitaria.

Los gobernadores de la Alianza Federalistas y las dirigencias de
los partidos políticos de oposición ya pusieron el grito en el cielo
tratando de hacerse oír.

La vacunación debe hacerse, sostienen, con un enfoque en la

salud pública y no, como intenta el gobierno, con la mirada puesta
en los intereses partidistas.

Fin de las correrías
Arrancaba el año de 2018, cuando Mauricio Toledo lanzó a
sus huestes para reventar un evento proselitista de Claudia
Sheinbaum en Coyoacán.
Un brote de violencia del que todos se desmarcaron, aislando a
Toledo, en cuyo entorno circulaban desde entonces toda clase de
historias turbulentas sobre los excesos del hoy legislador.
Por aquel entonces Toledo era perredista, pero es una de esas
vueltas que da la vida política terminó en la bancada del PT.
La Fiscalía General de Justicia de la ciudad fue hasta San
Lázaro para entregar la solicitud de juicio de procedencia
de desafuero contra Toledo Gutiérrez, quien hasta ahora
ha podido salirse con la suya, pero ya no.
El caso será procesado por el diputado Pablo Gómez, de manera
que puede adelantarse que las correrías de Toledo llegaron a su fin.

Hagamos
Tonatiuh Bravo renunció a la coordinación de los diputados de
Movimiento Ciudadano en San Lázaro, responsabilidad que ahora
asume Fabiola Loya.
El ex rector de la UdeG, una de las figuras públicas más conocidas
en Jalisco, agradeció a los mandos de MC su apoyo y el de sus
compañeros diputados.
Dicen los que saben que Bravo, por la querencia a las
tablas, quiere ser parte de la consolidación de "Hagamos"
que será brazo electoral del grupo político emanado de la
UdeG, y que les dará salida a sus cuadros afines, entre ellos
muchos profesionistas destacados.
El nuevo partido quiere comenzar a caminar solo desde la elección
de junio y pisar fuerte en las elecciones del 2024. en las que
también se elegirá nuevo gobernador.
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John Kerry

John Kerry es el "zar del clima"
de Estados Unidos y prometió
cumplir con la "obligación moral
con las futuras generaciones" y

con el planeta. Además se disculpó por "la au
sencia" de su país durante los últimos cuatro
años con los compromisos climáticos globales.

Mauricio
Toledo

Como que cometimos una gran
injusticia por no traer a este hom
bre más seguido a nuestro Aba
jo. Con Trump, con Bolsonaro, a

veces quedaba poco espacio para símbolos tra
dicionales de esa forma de hacer política tradi
cional en la que luego hay que verificar si uno aún
trae la cartera en la bolsa.
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CRONICA CONFIDENCIAL

¡Todos jUNTOS CONTRA Ia CORRUpCÍÓN y Ia ¡MpUNidAd!

¡COVID19, el Waterloo deAMLO?¿

LIC. ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

La soberbia es una discapacidad que afecta
a los pobres infelices que se encuentran

con una gota de poder
José de San Martín

uisiera estar equivocado, pe
ro todo indica que la vacuna
ción contra el COVID19 se
rá su Waterloo, porque pare
ce que usted no acaba de en

V/ tender la diferencia entre el lí
der y el gobernante.

Que es usted un líder destacado, nadie

lo duda. Pocos conmueven en la plaza pú
blica como usted lo ha hecho desde ha
ce años. Pero ser gobernante es otra cosa,
otro papel que requiere otros atributos y
otras decisiones.

Desde que se supo de los avances de las
vacunas, usted reiteró que no permitiría
que las grandes empresas lucraran con la
salud de los mexicanos y que por esa razón
su gobierno tendría el monopolio justifi
cado, según usted— de la compra de las va
cunas. Así estaría seguro que todos, ricos y
pobres, recibieran su dosis. Hasta ahí, esta
ría todo bien si fuéramos como EUA o Ca
nadá que de un jalón pueden comprar to
dos los millones de dosis que requieren y
hasta más.

Son varios los desatinos alrededor de
la campaña de vacunación, como lo men
cioné en dos columnas anteriores. Lo que
me llamó la atención es que, de repente,
usted cambió de opinión y anunció que sí
permitirá al sector privado y a los gobier
nos estatales importar vacunas para, en
el caso del primero, ponerlas a la venta pa
ra quien pueda pagarla. Si mal no le llevo

la cuenta, sería la segunda vez que modifi
ca su parecer.

En este asunto hay gato encerrado. Re
sulta que todas las farmacéuticas tienen
comprometida su producción a distintos
compradores en el mundo, por lo que en el
mejor de los casos, un pedido de una em
presa privada o un gobierno estatal tar
daría seis meses en ser surtido. La oportu
nidad de servicio a la población sería tar
día y su gobierno conservaría la oportuni
dad política.

Pero hay peligros que su gobierno no
está calculando. Hasta donde ha dado a
conocer, las siguientes remesas grandes de
vacunas serán la rusa Sputnik V y la china
Cansino. La aprobación por parte de COFE
PRIS no es problema; las exigencias del or
ganismo ya no son como antes para pre
venir un riesgo sanitario, porque ahora
está bajo la esfera de su incondicional Hu
go López Gattel.

En opinión de la experta Roselyn Le
musMartin, doctora en Biología molecu

lar, la eficacia de 91 por ciento que presu
me la Sputnik V no es confiable, porque los

datos arrojados en la fase 2 son du
dosos y no se han divulgado los re
sultados de la fase 3. Así también
lo han expresado científicos de to
do el mundo.

En cuanto a la vacuna Cansino, dice la
Dra. Lemus, "su respuesta inmune es muy
baja en personas mayores de 55 años",
justamente el rango de población al que
será aplicado. Los adultos mayores irán
muy confiados por la vida al creerse inmu
nizados, sin saber el riesgo tan grande que
corren. Es inhumano e inmoral; no quiero
imagina si hay una segunda oleada de con
tagios por inmunizaciones fallidas.

¿Por qué no se compraron más dosis de
Pfizer? Entiendo la dificultad de la refrigera
ción, pero si la vacunación se hubiera pla
neado adecuadamente, lo hubieran resuel
to para aplicarla en zonas urbanas.

Las vacunas de Pfizer y de Moderna son
más caras y como AMLO ya se gastó todos
los recursos que para contingencias, tal vez
las vio inaccesibles. Podría usted haber des
tinado algunos recursos del Tren Maya o
del aeropuerto para esta emergencia; na
die le culparía por que las obras se retra
saran. Eso es lo que haría un gobernante
responsable.

El pueblo es bueno, señor presidente,
no es tarugo.
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EL CRISTALAZO

La incompetencia exhibida

a infección cuya virulen
ta presencia ha causa
do el relativo aislamienLto del señor presiden
te, tiene muchas conse
cuencias.

La primera, exhibe de cuerpo en
tero la ligereza incompetente de Hu
go López "Gatinflas" quien el 16 de
marzo del 2020 (hace casi un año)
declaró sin base científica alguna:

"Casi sería mejor (dijo refiriéndose
al presidente de la república), que pade
ciera Coronavirus, porque lo más pro
bable es que (sic) se va a recuperar y va
a quedar inmune y ya nadie tendría esa
inquietud con él..."

Y como el resto de sus prediccio
nes, mediciones, augurios, diagnós
ticos y habladas, resultó falsa: hoy
se tiene una mayor inquietud con
motivo de la enfermedad del Jefe del
Estado, porque se trata de un car
diópata hipertenso y de edad avan
zada, a quien (es su propio dicho),
lo han corrido en terracería. Na
da más.

También se demuestra la inutili
dad del desdeñoso machismo sani
tario. La negativa de usar un sim
ple cubrebocas porque no se quie
re dar una impresión de fragili
dad, sólo aumenta la morbilidad y
el riesgo de las personas y sus alle
gados.

Tampoco se puede ahora apos
tar por la eficacia de talismanes y
consejos morales.

Para la pandemia no sirven ni
honestidad, ni la vida sin mentiras,
ni la honradez, ni el combate a la
corrupción: tampoco las virtudes
teologales, cardinales o la lectura
del Evangelio.

Tampoco sirve condenar al neo
liberalismo, ni hablar mal de los ad
versarios.

Sólo queda un recurso: deman
dar al Sagrado Corazón de Jesús en
la Procuraduría del Consumidor,
por el uso de la falsa propaganda.
Nadie se protege o se cura con es
capularios cuya milagrería resul
ta mitológica, propia de mentes po
co cultivadas.

Ojalá a la señora Olga Sánchez
Cordero, secretaria de Goberna
ción, le funcionen sus gotitas má
gicas, porque si ella se enferma y el
virus ataca al resto del gobierno (ya
le pegó a Marcelo Ebrard, el secre
tario de Relaciones Exteriores y si
guiente en el orden de bateo), aca
baremos viendo a Lord Molécula o
a Jesús Ramírez, en la homilía ma
ñanera.

Tampoco el dinero o las buenas
relaciones y negocios conjuntos
con el gobierno de Argentina sir
ven para proteger la salud. Ahí tie
ne usted el caso de Don Carlos Slim.
Con todo y su fundación para la sa
lud, ocupa una cama en un hospi
tal del gobierno: el Instituto Nacio
nal de Nutrición.

Pero fundamentalmente el con
tagio presidencial demuestra lo

erróneo de toda la estrategia.
Más allá de sus descuidos perso

nales y su manía trashumante y ca
minante, quizá ahora el presidente

si no lo afectan las fiebres inverna
les tendrá tiempo para reflexionar
si de veras sus "científicos" son tan
aptos como él los presume.
Pueden decir todo cuanto a la

imaginación se les venga encima,
disfrazar las estadísticas, inventar
y luego desestimar modelos como
el "Centinela": mentir abiertamen
te, engañar, negar y todo cuanto
en gana Ies venga, hasta irse a Ci
polite en vacaciones, pero el virus,
los contagios y la parca desatada,
siguen ahí.

Hemos pasado un año sin con
tener la propagación viral ni abatir
la pandemia.

La plaga no se ha detenido y si
se sigue por el mismo camino es
perando la llegada de las ampolle
tas rusas prometidas por Vladimir
Putin 'ó las otras muchas prome
sas, ofertas y remesas de poco ser
virá el remedio.

Para cuando los vacunados de
hoy treinta millones para fin de
este año si nos va bien ~, terminen
de inmunizarse, los no vacuna
dos (una enorme mayoría), se ha
brán infectado los unos a los otros
y la mortandad seguirá como has
ta ahora.

Cuando López "Gatinflas" le de
seaba a López Obrador un saluda
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ble y benigno contagio, no había
muertos. Hoy los vemos hasta en
los pasillos de los atestados sana
torios.

En el aspecto personal es muy
lamentable la enfermedad del Se
ñor Presidente, pero por desgracia
lo personal pasa a un segundo pla
no cuando un hombre ha dicho de
si mismo: yo no me pertenezco, le
pertenezco al pueblo.
Esa frase convierte su caso en

asunto de Estado. Y algu
nos dicen, de seguridad na
cional.

Jesús Ramírez Cuevas,
coordinador de Comunica
ción Social de la Presiden
cia, ha dicho sobre quie
nes relacionan esta infec
ción con la crítica política:
no tienen alma. Desalma
dos, pues.
No es una cuestión de

alma, es advertir en ese ca

so el más notable contagio,
para revisar las políticas
públicas, tan erróneas has
ta ahora como para no fre
nar la propagación y mos
trar la crisis de un sistema
de salud pública de cuyas
deficiencias no se salva ni
quien está en contacto co
tidiano con el autor de toda
la estrategia.

Pues ojalá el presidente
 , mejore pronto.
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De vacunas, pandemia
y engrudos hechos bola

1 tema de la pandemia que
nos azota le salen cada vez
más aristas. Y mientras más
aristas salen, más bolas se
le hacen al engrudo que ha
preparado el gobierno.

Por una parte, tenemos el recrudeci
miento de contagios y defunciones, que hi
cieron del ligero descenso otoñal un espe
jismo, y han puesto en evidencia dos cosas:
que la medición de las camas disponibles
sirve de poco, por más que se agreguen,
cuando el sistema de salud está efectiva

mente colapsado en varias partes del país
y que el método de semáforos se está con
virtiendo en un asunto de ornato.

Si mueren más de mil personas al día,
hay escasez y especulación con el oxígeno
y, por más que haya reconversión de hospi
tales, ya no queda espacio, es que la situa
ción está fuera de control. Los cálculos es
tuvieron mal desde el principio, cuando se
corrigieron siguieron estando mal y ya no
hay manera de volver a corregir.

Hay muchas maneras de ser ineficien
tes. Una de ellas es no prever. Cuando no
hay previsión, sale caro, porque cuesta
mucho más reparar que dar mantenimien
to. Esto vale para la provisión de oxígeno,
de personal, de medidas de prevención (y
de paso para el Metro capitalino).

Pero sobre todo vale para la provisión
económica. De ahí el problema de los semá
foros. Cuando hay varias entidades en un
rojo intenso, con los indicadores al máxi
mo, la presión es para que las actividades
económicas se normalicen lo más posible.

¿Por qué? Porque nunca hubo un progra
ma que permitiera sobrevivir a empresas
y trabajadores, y cada quien se ha tenido
que rascar con sus uñas. De ahí el círculo
vicioso que multiplica contagios sin evitar
quiebras. Sin impedir que pedazos de la vi
da desaparezcan definitivamente. De ahí,
también, que los semáforos se hayan con
vertido en indicadores aproximados, no en
políticas públicas.

La falta de apoyos a trabajadores y em
presas sólo tiene una explicación, y es po
lítica. López Obrador no quiso tocar sus
tres proyectos insignia y tampoco quiso
incurrir, como el resto de las naciones del
mundo, en un déficit fiscal, porque implica
ría deuda. El único país que ha dado por la
pandemia menos apoyos económicos que
México a su población es Uganda.

Esa misma actitud política es la que ex
plica otras dos grandes bolas en el engru
do: una es la imposibilidad de no politizar
el manejo de las vacunas y otra, la necesi
dad dé mantener ese asunto entre la opa
cidad y la incertidumbre.

Dice el presidente López Obrador que
sería ruin utilizar políticamente las vacu
nas contra el COVID. Pero nos encontra

mos con muchas cosas que nos dicen que
está sucediendo exactamente lo contrario.
Van tres ejemplos:

Uno es la utilización de los Servidores
de la Nación como elemento central en las
brigadas de vacunación, y ligar la entrega
de apoyos sociales del gobierno con el pro
ceso de inoculación a adultos mayores. La
vacuna como generoso regalo del Señor

Presidente.
Otro, igual de burdo, es la utilización del

proceso de vacunación como instrumen
to electoral de parte de Morena. Así son los
promocionales partidistas en los que apa
rece el logo del partido en el gobierno jun
to con imágenes de la fabricación de vacu
ñas, que encima tienen el descaro de anun
ciar que se trata de "tiempos cedidos por
Morena al cuidado de la salud", cuando
el partido no cedió sus tiempos de radio y
TV. También hay carteles en los que, con
el logo morenista, se presume que somos el
país de América Latina que más vacunas
ha aplicado (cierto en números absolutos,
falso en relación al total de la población).

Finalmente, y ya para colmo, están las
decisiones presidenciales de pasar por en
cima de los protocolos de vacunación reco
nocidos internacionalmente y —contra to
da lógica de control de la pandemia— prio
rizar el único estado que está en semáforo
verde, Campeche, para vacunar, no a los
ancianos o a todo el personal de salud, si
no a los maestros, para volver a las clases
presenciales. La idea detrás de esto: dar la
impresión de que se vuelve paulatinamen
te a la normalidad, aunque así se retrase en
los hechos ese regreso.

La politización también explica la opa
cidad. Reservar por cinco años la infor
mación acerca de la compra de vacunas
levanta sospechas naturales. Más aún
cuando otras naciones han hecho explí
citos tanto los montos de compra como los
precios de adquisición.

Sabemos que México apartó con varios
proveedores una cantidad de vacunas su
ficiente para proteger a toda la población.
¿Sabemos cuánto ha pagado de esas vacu
nas y cuándo lo hizo? ¿En qué lugar esta
mos de la prelación para la entrega de los
activos biológicos? ¿Cuáles son las carac
terísticas de los distintos convenios? La so
ciedad debería tener derecho a saberlo, pe
ro el gobierno dice el trato con las farma
céuticas fue no revelarlo, y ese derecho no
puede ser ejercido.

Finalmente, está el tema de la compra
de vacunas de parte de gobiernos estata
les o particulares. Primero se dijo que no,
y luego que sí. Pero para que suceda lo se
gundo tienen que suceder muchas cosas:
que la autorización de Cofepris para las
vacunas sea no sólo para uso de emergen
cia, que las farmacéuticas acepten vender
a gobiernos estatales o a privados y que ha
ya disponibilidad para ello, tras la entrega
a los gobiernos que ya pagaron. Es como el
son de la Negra: "a todos diles que sí, pero
no les digas cuando".

Uno casi podría apostar que esas vacu
nas estarán disponibles, pero sólo a partir
de la segunda mitad del año. Uno también
podría pensar mal.

El problema para López Obrador —y el
drama o la tragedia para el país— es que,
en estos meses que vienen, la vacunación
probablemente será desordenada, ineficaz
y con las prioridades sociales chuecas. Eso
también tiene otro tipo de costos.
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Dicen los que saben que es
claramente un premio, un
reconocimiento por los logros que ha
conseguido, con todo y su juventud y
los objetivos a superar muy elevados
que deja en el horizonte su padre.
Ricardo Salinas Pliego nombró ayer a
su hijo BENJAMÍN SALINAS
Vicepresidente del Consejo de
Administración de Grupo Salinas.
"Fortalecerá procesos de
translormación en diversas

compañías, a través de la innovación,
la mejoría de procesos y la
optimización de los recursos, para
impulsar aún más la generación de
valor económico, ambiental y social a
través del Grupo", confirmó la
compañía a los inversionistas en la
Bolsa Mexicana de Valores.

"Niego categóricamente los presuntos
hechos que se me imputan por parte de
la Fiscalía General de Justicia de la Ciu
dad de México, ya que son totalmente
falsos", dijo Mauricio Toledo en un co
municado de prensa, claro está, pues es
acusado abiertamente de presunto en
riquecimiento ilícito, mientras fue dele
gado en Coyoacán. Incluso algunos po
líticos que se declan sus compañeros de
lucha impulsan su desafuero, para que
sea detenido antes de que piense en
huir del país. ¿Sigue en México?

Los enterados dicen, que si de verdad
sus amigos quieren ayudar, que mejor
nadie se meta. Y lo mencionaron des

pués de que el diputado Gerardo Fer
nandez Noroña, vicecoordinador parla
mentario del Partido del Trabajo (PT),
dijo que el problema de Toledo es sim
plemente una persecución política y
que respaldará a su aliado.

Este martes comparecerá ante el Con
greso de Oaxaca el director del Instituto
Estatal de Educación Pública, Francisco
Ángel Villarreal, para informar sobre las
medidas implementadas para garanti
zar la continuidad del ciclo escolar en el

contexto de la pandemia.

Según nos adelantan, el funcionario de
la administración encabezada por Ale
jandro Murat llevará cuentas a los dipu
tados sobre la entrega de mobiliario en
las escuelas, la distribución de útiles es
colares y material didáctico como cua
dernillos de trabajo especializados en
cada región del estado y, de paso, el pago
de los adeudos que se tenían con el ma
gisterio ocasionados por la malograda
reforma educativa de 2014.

Nos dicen que la Universidad Autónoma
de Querétaro de Teresa García Gasea ya
prepara la instalación de un Observato
rio Electoral a cargo de la Facultad de

Ciencias Políticas y Sociales, con el que
se busca alentar a la población para que
participe activamente en el próximo
proceso electoral y conozca las pro
puestas y trayectorias de todos los
candidatos.

En el proyecto participarán investiga
dores de instituciones académicas y
electorales, tales como el Instituto Elec
toral del Estado de Querétaro, mismos
que darán seguimiento a las propuestas
de campaña y abordarán temas relacio
nados con igualdad política de género,
cultura de la paz y cobertura mediática
de los candidatos.
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Pedagogía Feminista
en el INE: Senado
¿Es el poder público potestad de los hombres? No. Muy
relevante el análisis del Instituto Belisario Domínguez
(IBD), del Senado de la República, recién difundido. La
investigadora Lorena Vázquez Correa opina que los li
ncamientos del Instituto Nacional Electoral (INE) sobre
violencia política contra las mujeres podrían romper el
pacto patriarca] de la impunidad, asi como las restriccio
nes contra los derechos políticos de la mitad de la pobla
ción. Viniendo del Senado, el análisis es una bocanada de
aire, tras los diferendos públicos generados por las acu
saciones de violación sexual que pesan sobre Félix Sal
gado Macedonio, protegido por Morena y la sanción im
puesta por el Tribunal Electoral al diputado federal Ge
rardo Fernández Noroña, que aclara con ciencia social el
IBD, una institución creíble y consolidada.

Los lincamientos para los partidos políticos, dice la
autora, colocan a México frente a un nuevo paradigma del
reparto del poder público, y constituye un avance en la
construcción de un nuevo pacto social, a partir de la
igualdad sustantiva entre muj eres y hombres en ambien
tes libres de violencia, acordados por el legislativo.

Las dirigencias partidarias se resisten, porque los li
ncamientos del INE también los obligan al derecho de las
candidatas a recibir el 40 por ciento del ñnanciamiento
público para sus campañas, como igual acceso a los tiem
pos de radio y televisión, y así competir en igualdad de
condiciones que los hombres en campañas equitativas
este 2021. Me puedo imaginar el enojo, siempre mezqui
no, de dirigentes y precandidatos, y lo que significa des
nudar al partido gobernante, al obligarlo a respetar la ley.

Estos lincamientos buscan simplemente que se cum
pla la Constitución en lo relacionado con la violencia po
lítica contra las mujeres y representan —por su difusión y
discusión— una pedagogía feminista y democrática.
Además, constituyen un instrumento jurídico para ga
rantizar que personas condenadas por delitos de violen
cia política, violencia familiar, violencia sexual o incum
plimiento de obligaciones alimentarias no puedan aspi
rar a un cargo de elección popular. Es también resultado
del feminismo: repartir el poder y el dinero, lo que hace
que los hombres estén molestos.

El análisis del IBD, "No más personas agresoras de
mujeres en el poder", documenta la importancia de que
los partidos se cuiden de promover a individuos o aspi
rantes con antecedentes machistas y violentos, ya que no
los pueden registrar en las listas electorales. La tarea se
antoja difícil.

El IBD reconoce que los lincamientos emitidos por la
autoridad electoral son vías jurídicas para defender el
ejercicio de los derechos políticos y electorales de las
mujeres en ambientes libres de violencias. Las protege de
otros tipos de violencia como la sexual, de género y eco
nómica. Ellas están documentando a todo lo largo y an
cho de la república casos y cosas. Será una sorpresa el
Registro que está en marcha. Sería antiético e ilegal que
personajes de esta ralea intenten llegar a las cámaras y
los gobiernos en disputa. Ellas ahora lo saben y no van a
dejarse. Deberían considerarlo estos señores que creen
tener el monopolio de la política en México. Veremos.
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"Hasta nunca, Mr. Trump"
Al fin terminó la presidencia de Donald Trump y lo
hizo envuelta en la polémica, fiel al estilo de tal perso
naje: Con la capital estadounidense en estado de aler
ta ante posibles actos de protesta protagonizados por
los simpatizantes del ahora ex presidente, Trump dejó
el cargo sin asistir a la toma de protesta de Joe Bideny
sin aceptar su derrota en las pasadas elecciones. An
tes de dejar la Casa Blanca, Trump despreció las nor
mas legales y democráticas imperantes en aquella na
ción al indultar a varios de sus colaboradores cerca

nos, vilipendiar a toda autoridad electoral que se ne
gara a validar sus alegatos poselectorales y, lo más
grave, propiciar el escandaloso asalto al Capitolio pro
tagonizado por seguidores suyos del pasado 6 de ene
ro, un acto contrario a la estabilidad del país.

En los días siguientes a aquel episodio, Washington
vivió días de tensión mientras la capital era custodia
da por miles de soldados estadounidenses: El centro
del poder político estadounidense preparado para re
sistir un asedio...de sus propios ciudadanos, inconfor
mes ante la derrota de Trump y su visión de "hacer
grande a Estados Unidos de nuevo". Concluye así la
gestión de un personaje cuya arrogancia e insensibili
dad contribuyó no sólo a distanciar a Estados Unidos
de aliados y socios sino que también propició una po
larización al interior de aquel país como no se había
visto en décadas: En su paso por la Casa Blanca,
Trump insultó ya sea con palabras o con su falta de
tacto ante el protocolo lo mismo a México que a Ca
nadá, acusó a China de cuanta maldad fuera posible,
incomodó a países aliados de Estados Unidos como

Alemania y Japón, además de mostrarse completa
mente indiferente ante problemas de talla mundial
como el deterioro ambiental o la actual crisis sanitaria

provocada por el COVID19, ese "virus chino por el
cual haremos que China pague" tal como él mismo
expresó. Además, Trump fue impasible por igual ante
la separación de familias inmigrantes, los actos de
abuso policiaco perpetrados contra la comunidad
afroamericana y el dolor de todas las personas gol
peadas por una pandemia que ya ha cobrado más de
cuatrocientas mil muertes en aquel país, mientras él
se mantenía atrincherado en su percepción de que los
principales medios de comunicación, la clase política
y hasta varios de sus colaboradores cercanos estaban
en contra suya.

Parece exagerado decirlo, pero debemos alegrar
nos de que, al menos, Trump no provocó una guerra
con China ni envió tanques a la frontera con México:
¡Que alivio, el rapto de locura presente en la Casa
Blanca ha terminado! Por ahora, se agradece que las
primeras acciones del presidente Biden señalen que
Estados Unidos no sólo dejará de agraviarnos con la
construcción del muro de Trump sino que Washington
también retomará sus compromisos en la lucha contra
el calentamiento global, mostrando la actitud neces
aria para recuperar la buena confianza hacia Estados
Unidos que es indispensable para hacer frente a los
problemas que sólo podremos resolver entre todos
quienes habitamos este planeta: Es menester que la
mayor potencia del mundo ejerza el liderazgo que se
espera de ella, dejando atrás el unilateralismo egoísta
exhibido durante la gestión recién terminada.
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Pirotecnia electoral
Una de las virtudes del señor presidente de la república
quizás la principal es su habilidad para manipular a los
electores. No es cuento; lo ha hecho siempre. Y siempre,
sus victimas se niegan a aceptarlo, tal vez por vergüenza.
También a muchos les gusta estar en el equipo de los
manipulados o el de manipulables. Se entiende: las "be
cas" y la posibilidad de una candidatura son estímulos
suficientes. Un buen ejemplo de esa virtud presidencial
es el espectáculo de las vacunas contra el CovidI9.

Doce horas después la mayoría de ellas de sueño de
que su zar contra la pandemia anunciara contundente
mente que ningún gobierno estatal ni ningún empresario
mexicano podría adquirir alguna vacuna anticovid, para
no contraponerse contra una presunta estrategia nacio
nal de vacunación, el generoso señor presidente dio su
todopoderoso permiso para que los gobiernos estatales y
la iniciativa privada mexicanos compren esas vacunas.

El señor presidente de la república es sabio... para el
manejo mediático. Sencillo: se dio cuenta de que la vacu
nación de su gobierno contra el Covid va al fracaso, aun
cuando los "servidores de la nación" de las brigadas digan
a los vacunados que es gracias a su gobierno y a su parti
do. Y entonces, sin importarle el contundentemente des
mentido a su merolico nocturno, que se comió su presun
ta dignidad, anunció su permiso para esa compra.

Era, es necesario compartir el fracaso. Mañana los
manipulados y los manipulables dirán que los gobiernos
estatales y la iniciativa privada tampoco pudieron pro
porcionar vacunas a la población demandante... y que el
señor presidente terna la razón. Será cierto. Hasta hoy
ninguna vacuna anticovid, en ningún lugar del mundo,

cuenta con los registros y permisos para ser comerciali
zada. Sus autorizaciones, en todo el mundo, son urgentes.
Y peor, su producción no alcanza.

Entonces, los gobiernos estatales y la iniciativa priva
da no podrán adquirir ninguna vacuna si no es a través
del gobierno federal, que seguramente bloqueará esos in
tentos para "mostrar" que no es su problema. ¡Ya, qué
gran idea electoral! ¡Revirtamos las criticas! Sí señor pre
sidente, lo que usted diga. El problema es que ahora todos
los días mueren entre mil y mil 500 mexicanos (ya van
más de 150 mil en total, según las cifras oficiales, que hay
multiplicar en 2.5 o 3 de acuerdo con los expertos).

Un real avance para la solución en la estrategia nacio
nal de vacunación sería que el gobierno federal, los go
biernos estatales y la iniciativa privada llegaran a un
acuerdo para la compra, distribución y aplicación de las
vacunas anticovid, más allá del proceso electoral (tam
bién se disputarán 15 gubernaturas).

En un mundo tan complejo como el de hoy no es posi
ble evitar el concurso de los opositores o de la iniciativa
privada en las labores de gobierno, ni en México ni el
mundo. ¿Recuerda usted que, según lo que se informó, la
producción de la vacuna de Astra Zeneca contra el Co
vid19 en Argentina y México es financiada por el empre
sario Carlos Slim? Y también, recuerde usted que cual
quier compra de vacunas por parte del gobierno federal o
los estatales se hace con su dinero, el suyo, el de usted, el
que paga en impuestos. Nadie le regala nada ni hace nin
gún favor. Es su derecho, el de usted, el mío, el de todos.
Lo demás, es pirotecnia electoral.
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La transparencia es una de las obligaciones más relevantes
que las instituciones tienen que cumplir en un régimen democrático.
Cuando la información en torno a procesos internos y toma de deci
siones es pública y adecuadamente difundida, se fomenta un espacio
de diálogo y rendición de cuentas.

En este sentido, es fundamen

tal que la transparencia sea
un ejercicio que se realice en
dos vías; es decir, es neces
ario que el Estado ponga a
disposición de la ciudadanía

información sobre temas que le importan
e incumben, así como que existan meca
nismos para que las y los ciudadanos ac
cedan a la información que no se hace pú
blica de manera proactiva por parte del
Estado. Partiendo de la información pro
porcionada en las conferencias matuti
nas, en materia de seguridad. Causa en
Común se dio a la tarea de verificar dicha
información a través de la Plataforma

Nacional de Transparencia.
Del total de respuestas proporciona

das, 52 por ciento no contiene informa
ción sobre las declaraciones emitidas en

las conferencias; es decir, más de la mitad
de las respuestas de las instituciones fe
derales de seguridad relativas a declara
ciones realizadas en conferencias de

prensa matutinas, fueron "inexistencias",
"incompetencias" y "reservas". El 48 por
ciento restante sí contiene información,

ya sea "relativa a todos los cuestiona
mientos" o sólo a "algunos de los cuestio
namientos". Sin embargo, del total de res
puestas, únicamente 23 por ciento "con
cuerda totalmente" con las declaraciones.

El 77 por ciento restante son respuestas
que evaden dar información y no dan
sustento a las declaraciones.

La principal conclusión del trabajo es
que las instituciones federales de seguri
dad suelen negar información directa
mente vinculada con sus responsabilida
des establecidas en ley. Esto puede deber
se a que no cuentan con dicha informa
ción, a que no consideran conveniente
difundirla (aún y cuando haya sido ya
manifestada o esté vinculada con decla

raciones en conferencias de prensa matu
tinas), por deslindarse de alguna postura o
declaración, porque no conocen sus res
ponsabilidades, o por una combinación de
estas razones.

Como es de conocimiento público,
existe un embate o mejor dicho una cru
zada, desde la investidura presidencia] en
contra de diversos Órganos Constitucio

nales Autónomos (OCA's), dentro de ellos
destaca, por lo que hace, el Instituto Na
cional de Transparencia, Acceso a la In
formación y Protección de Datos Perso
nales (Inai). Este instituto, medularmente,
se encarga de revisar que todas las autori
dades cumplan con sus obligaciones de
transparencia y de proteger que los datos
personales no se usen en forma indebida.

Es innegable que los mexicanos nos
encontramos inmersos en varias crisis:

salud, seguridad, materia económica. Para
hacer frente a estas situaciones, lo prime
ro que tenemos que hacer es conocerlas a
profundidad. Es decir, debemos de saber
cuál es exactamente la situación, no po
demos estar preguntándonos o especu
lando sobre estos temas. Por ejemplo, se
gún cifras oficiales, lamentablemente hay
en México 144 mil personas que han
muerto por Covid19, sin embargo, en
2020, hubo más de 300 mil muertes adi
cionales a las que hubo en 2019. Muertes
que no sabemos por qué ocurrieron.

El asedio en contra de la democratiza

ción de la información debe parar.
Se tienen que dejar los "otros datos"
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para ver cuáles son los verdaderos datos,
cuáles son los verdaderos problemas y

cuáles son las acciones que los están re
solviendo. Pero seguimos en la simula
ción, en el "todo está bien". Seguimos con

la falacia de que el plumaje del ave no se
ha manchado por cruzar el pantano. Ya
estuvo bueno.

El asedio en contra de la de
mocratización de la información

debe parar. Se tienen que dejar
los "otros datos" para ver cuáles
son los verdaderos datos.

Fecha: 26/01/2021

Página: 14

Area cm2: 370

2 / 2

Columnas Políticas

Emilio Marcel

Costo: 12,084

Página 5



Sacapuntas
Está de regreso

"5*Luego de varios días en aislamiento y de seguir las
indicaciones médicas, el vocero de la Presidencia,
Jesús Ramírez, regresó a sus labores en el gobierno
federal. Lo hace en un momento crucial en el que Jesúss
debe asistir en las mañaneras a la secretaria de Ram irez

Gobernación, Olga Sánchez quien sustituirá al menos
dos semanas al presidente López Obrador, que se
encuentra en cuarentena.

Mensajes de aliento
Muestras de civilidad dieron diversos actores de la

vida política mexicana al expresar mensajes de apoyo
y solidaridad con el presidente Andrés Manuel López
Obrador, tras conocerse que dio positivo a CO¥ID 19.Andrés M.
Las iglesias, evangélica y católica, hicieron su parte, alLópez O.
convocar a una oración por el primer mandatario.

¿Nueva embajadora?
En círculos diplomáticos de EU cobra fuerza el rumor
de que María Echaveste será su embajadora en México.
La texana de 66 años, de origen mexicano y exasesora
de Bill Clinton, según los que saben, pertenece a una María
de las alas más duras de los demócratas, sobre todo en Echaveste
temas laborales y migratorios. Es la segunda vez que la
ven en esta posición. La primera, en 2014, pero no llegó.

Cuestionan estrategia
En el inicio de las reuniones plenarias del PAN y PRD
en el Senado, dos exsecretarios de Salud, José Ángel
Córdova y José Narro, coincidieron en que la estrategia
del gobierno federal para atender la pandemia ha sidoJosé
fallida, y que el tema de la vacunación va por la mismaNarro
dirección. Lo mismo habían dicho desde hace unos

meses en una reunión de Movimiento Ciudadano.

Colaboración con la UIF
La instancia que encabeza Santiago Nieto colaboró
con la Fiscalía de la Cl)\l\en brindar elementos para
integrar una carpeta de investigación contra Mauricio
Toledo, por presunto enriquecimiento ilícito. El ex jefe Santiago
delegacional en Covoacán asegura que es inocente, Nieto
aunque lo cierto es que sus ingresos no coinciden, por
mucho, con su patrimonio.
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Poniéndose un cubrebocas

y gel antibacterial atrás de la
portería festejó el jugador de
Querétaro, José Curróla, su gol
ante los Pumas que ayudó a su
equipo a ganar 20.

Sean Conley, el polémico
médico de la Casa Blanca, fue
despedido por el nuevo presidente
Joe Biden, luego de dar informes
equívocos sobre la salud del
expresidente Donald Trump.

Emmet Soto Grave, el alcalde
por Morena en Escuinapa,
Sinaloa, criticado tras vacunarse
contra el C0VID, decidió realizar
una fiesta por su cumpleaños
con 100 invitados.
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Sería bueno que nos explicaron por qué se está
cambiando el modelo de vacunación por algo
experimental. Utilizar nuevo personal no es bueno

el bicho pandémico, no hay dinero, mando,
fuerza moral o espiritual que salve a nadie
en un descuido. ¡Ni a los más poderosos!D El hombre en términos políticos más im
portantedel país:el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador; y el hombre más rico
cíe México, CarlosSlim Helú, se han conta

giado de COVID19. Y en tiempos muy cercanos uno del otro.
AMLO (67 años) comenzó con los síntomas este fin de

semana —el sábado—, durante su gira por Nuevo León y San
Luis Potosí. El domingo, al caer la tarde, lo informó en sus
redes sociales,y desde ese momento se encuentra resguar
dado en sus habitaciones en Palacio Nacional, aunque sigue
trabajando lo imprescindible a distancia.

Pero un equipo ele médicos cuida personalmente del jefe
del Ejecutivo. Una ambulancia aguarda dentro de Palacio
Nacional por cualquier emergencia. En el terreno político,
por lo que toca al gabinete y a los morenos encumbrados, ni
quien se mueva. Aguantando la respiración.

Slim (el jueves cumple 81 años) padece "síntomas meno
res" del COVID desde hace poco más de una semana, según

escribió su hijo Carlos Slim Domil
ayer en Twitter.

Su papá, dijo, asistió cíe manera
preventiva al Instituto Nacional cíe
Nutrición para análisis clínicos, mo
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nitoreoy trata miento oportuno y que
su evolución ha sido favorable. Sin

mayores sobresaltos en ninguno de
los dos casos, por lo pronto.

¿POR QUÉ CAMBIARON EL MODELO DE VACUNACIÓN?
Sería deseable que el Consejo Nacional de Vacunación nos
diera una explicación de por qué se ha cambiado el modelo
cíe vacunación de nuestro país por algo experimental.

Util izar nuevo personal no es bueno para el país. Los siervos
de la nación no conocen del tema. Llevar una brigada de 12
personas con una enfermera es arriesgar todo lo que se ha
aprendido, y sufrido, en nuestras campañas cíe vacunación,
sostuvo el exsecretario de Salud, José Narro Robles.

Al participar de manera virtual en la plenaria de los diputados
y senadores perreclistas, Narro comentó que en 2018 lograron
poner más de 32 millones de vacunas contra la influenza en
menos de seis meses. ¿Porqué cambiar eso, por qué hacerlos
aun laclo frente a una emergencia como la que estamos?

• ••

HERIBERTO,AL SENADO. Aquien lecayóun regalo inespera
do es al exembajador de México en Cuba, el priista Heriberto
Galindo. Y es que el cíe Cuamúchil es suplente del senador
Mario Zamora, quien será el candidato del PRI (y cíe su alianza
con el PAN y el PRD) para la gubernatura en Sinaloa. Así que
próximamente veremos a Galindo con un escaño en el Senado.

• ••

GEMAS: Obsequia del mandatario chino Xi Jinping al
inaugurar Davos 2021: "La recuperación mundial está en
peligro y el futuro es incierto. Debemos dar una respuesta
conjunta y apoyar la macroeconomía para salircuanto

antes de este túnel".
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La crisis hoy tiene dos caras: por un lado, 40
millones de personas perdieron su empleo; por el
otro, la riqueza de los multimillonaríos creció

a pandemia no sólo ha caído como una
maldición sobre un mundo lleno de des

igualdades. También las está profundi
zando de una manera alarmante, como lo
muestra el reciente estudio de Oxfam: El

virus de la desigualdad.
En marzo del año pasado, los mercados

bursátiles de todo el mundo sufrieron su peor caída en un siglo,
luego de una crisis tan sólo comparable a la Gran Depresión.

Pero una vez más, el sector público salió a salvarlos. Los
bancoscentralestomaronmedidasdrásticas, inyectando miles
de millones de dólares para evitar el colapso de los mercados.

Con ello, en tan sólo nueve meses, las mil personas más
ricas del mundo lograron recuperar toda la riqueza perdida
desde que inició la pandemia. Mientras la economía real
sufre su mayor depresión, los grandes mercados han sido
rescatados siguiendo la ya conocida máxima de que son
demasiado grandes para quebrar.

La crisis hoy tiene clos caras: por un laclo, el nú mero de per
sonas que viven con menos ele 5.5 dólares al día podría haberse
incrementado ya entre 200 y 500 millones. En América Latina,
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40 millones perdieron su empleo y
52 millones tenían probabilidades
de acabar en pobreza.

Por el otro, la riqueza de los mul
timillonarios ha experimentado un
crecimiento enorme en tocio el pla
neta. La fortuna de las 10 personas
más ricas del mundo, por ejemplo,
creció en 540 mil millones de dólares,
mientras solamente tres de las 50

más adineradas han visto disminuida slj fortuna.

América Latina no es muy distinta. Luego del desplome ele
los mercados, la riqueza conjunta ele los mil millonarios ele la
región aumentó 17 por ciento entre marzo y julio

El estudio de Oxfam cita ciatos verdadera mente impactan
tes. Menciona, por ejemplo, que, en EU, en el segundo trimestre
de 2019, las 25 mayores empresas estaban en camino de
aumentar sus beneficios en 11 por ciento respecto al año an
terior, mientras las previsiones apuntaban a que las pequeñas
empresas perderían más de 85 por ciento ele los mismos.

Para septiembre, Jeff Bezos, por entonces el hombre más
rico del mundo, podría haber pagado de su bolsillo, a cada
uno de los 876 mil empleados de Amazon, un bono de 105
mil dólares tan sólo con la fortuna personal que acumuló en
los seis meses previos.

El estudio aborda también hasta qué punto la crisis que
hoy estamos vi viendo devela el abandono crónico de los sis
temas de salud públicos, especialmente en lo que respecta
a las personas en situación de pobreza.

En 2019, por ejemplo, tan sólo los líderes de 10 por ciento
de los países del mundo habían demostrado algún tipo de
compromiso con la inversión en la lucha contra la amenaza de
enfermedades epidémicas. No es sorprendente que casi nin
guna nación haya estado preparada para esta crisis sanitaria.

El estudio llega a una conclusión contundente: lo que está
matando a las personas no es tan sólo esta enfermedad, sino
la injusticia social. Léalo usted mismo: shorturl.cit/pwxEK

En América
Latina 52
millones

podrían acabal
en pobreza
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pesar de que la pandemia del
COVID19 "ya estaba domada"
desde hace varios meses, a
pesar de que el canciller Mar
celo Ebrard le hizo saber ai

Presidente que "había cum
plido slj misión" al comprar

millones de vacunas que empezaron a aplicarse
desde hace un par de semanas, el coronavirus
sigue cobrando miles de muertes y contagios,
alcanzando estos últimos a López Obrador.

No pasa nada, no hay que alarmarse por el virus,
el cubrebocas no sirve para nada,y otras tantas
estulticias dijeron desde hace casi un año los
funcionarios del sector Salud res

ponsables cíe diseñar la estrategia,
es un decir, para combatir el virus.
La mentira, el engaño, las falsas
expectativas que durante meses
han vendido a la sociedad han con

tribuido, por un laclo, al deterioro de
la imagen de la 4T,y por el otro, a una
falta de credibilidad en el gobierno
federal pocas veces vista en la his
toria política reciente. A pesar ele ello, las cosas si
guen pintando bien desde el acrítico punto de vista
de sus integrantes, desde su visión colorde rosa.
Harían bien losfuncionariosen observarmejor

la realidad y aceptar que en muchas áreas, em
pezando por la de la salud, son incompetentes,
en lugar de rechazar a los críticos de su trabajo.

Hay que recordar que no han existido mejores
ni más útiles aguafiestas en la historia de la hu
manidad, que aquellos de la antigua Roma,cuya
función era caminar detrás de los poderosos y
orgullosos generales en los desfiles de la victoria, y
de vez en cuando acercarse a ellos para decirles en
voz baja clos palabritas ai oído: "Memento mori".

La contundente frase latina significa en traducción
literal: "Recuerda que morirás", aunque en forma
laxa puede extenderse su interpretación a una
idea más amplia: Recuerda que eres mortal, que
no eres Dios, que eres humano. La pandemia
del COVID19 ha puesto a cada uno en su lugar.

• ••

AGENDA PREVIA

Una vez que la Comisión Federal de
Incompetencia Económica, bueno, la Cofece,

hizo oficiales las multas a diversos bancos
que operan en México por prácticas monopó
licas absolutas en el mercado secundario de

valores gubernamentales, Banco Santander,
prácticamente le respondió: Al

diablo. "No aceptamos las impu
taciones". Anunciaron que van a
recurrir a los tribunales federales
para combatir legalmente esa
determinación, porque, argu

mentan, ellos no participaron en
dichas prácticas, ni obtuvieron

beneficio alguno. Más aún, prác
ticamente califican a ese órgano

regulador de mentirosoy desinformado.
Los de BBVA México fueron más modera

dos en su reclamo al deciroficialmente: "Te
nemos una interpretación diferente a la que la
Cofece ha llegado en las conclusiones que ha
hecho públicas con su resolución, misma que
respetamos y que seguiremos analizando con
profundidad, incluyendo los siguientes pasos
que deban darse tras este anuncio...". ¿De qué
sirve un órgano reguladoraI que nadie, ni el

Presidente de la República, respeta?

LUISACENDA@HOTMAIL.COM / @LUISSOTOAGENDA

Las falsas
expectativas han
contibuido al

deterioro de la 4T
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EL LIDER DE UN
PAÍS DEBE MEDIR
EL EFECTO DE
SUS DECISIONES

1 primer proble
ma es dimen
sión. 60 mil cré

ditos pat a apo
yar a MIPYMES
con 25 mil pe
sos en el plan de

reactivación de la Secretaría de

Economía es un horizonte muy
corto. Un millón de ellas no sobre

vivieron a la pandemia en 2020, y
para la gran mayoría, el monto del
préstamo es insuficiente para salir
a flote. Ese mecanismo ya se utilizó
en los meses del primer encierro y
estuvo muy lejos del impacto es
perado. La conclusión es axiomá
tica: obtener resultados diferentes

requiere soluciones diferentes.
En las empresas de mayor ta

maño el panorama no

es distinto. La cons

trucción es un pará
metro muy represen
tativo. De acuerdo

con el Inegi el valor
de producción gene
rado por ese sector
cayó 23.8 por ciento
en noviembre con

respecto al año an
terior, y el personal
ocupado fue 19.2 por ciento menos.
El Indicador Global de la Ac

tividad Económica muestra una

reducción de 3.5 por ciento, lo
que a primer vistazo no parece
tan mal pero únicamente porque
las actividades primarias, como la
producción del campo, fueron las
únicas que crecieron S.9 por cien
to. Las secundarias retrocedieron

3.3 y las terciarias 4.5 por ciento.
¿Qué otras acciones plantea

la Secretaría de Economía? Bási

camente, reedítalos objetivos del
Plan Nacional de Desarrollo 2019.

Impulsar el mercado interno me

diante la industria4.0 y desarrollar
más cadenas productivas hacia los
sectores exportadores, para impul 
sar así el comercio internacional.

Por otra parte, apoyar a las siete
regiones del país con los proyectos
ya conocidos, como el Tren Maya
en el sureste y la zona libre en la
frontera norte. Otro eje es atraer
inversión mediante las embajadas
y consulados, y la construcción

de infraestructura, plan del que el
gobierno y la IP ya han anunciado 2
etapas con 525 mil mdp en comu
nicaciones y transportes, logística,
energía, agua y medioambiente.

Pero se avecinan más obstácu

los. El presidente estadounidense,
Joe Biden, retoma la actitud tram
pista de proteccionismo comercial
aun cuando la globalización signifi
ca que las fronteras no determinen
la adquisición de mercancías y ser
vicios, sino la libre competencia.
Si capitales y personas fluyen, se
crean condiciones para la igualdad,
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construcción de oportunidades, es
pecialización y por lo tanto riqueza.

En cuanto al mercado interno,
¿cómo aterrizar los planteamien
tos en una reactivación económica

para las personas? Justo así, po
niéndolos en práctica. Es precisa
mente en este punto donde aplica
el valor de la libertad.

El empresario Ricardo B. Sali
nas propone eliminar regulaciones
excesivas y ataduras para dar paso
a la creatividad y la innovación,
que son lo único que puede sacar
nos a flote. La pandemia no se ha

extendido porque los

prestadores de ser
vicios no tengan las
medidas y precaucio
nes sanitarias correc

tas, ni porque los em
prendedores y traba
jadores no actúen res
ponsablemente. ¿Por
qué entonces tener
los atados de manos?

También habla so

bre el valor del liderazgo. El líder de
un país, de una sociedad o de una
empresa, debe medir el entorno y
el efecto de sus decisiones y darles
continuidad o reenfocarlas en bus

ca de los mejores resultados. Más
allá del bienestar que eso genera,
las personas aumentan o dismi
nuyen su ánimo en la cohesión y
compromiso que mantienen con
ese liderazgo o se crean disensos
que terminan acentuando la crisis.

Salinas Pliego propone un pro
grama al que llama Zona Libre Para
los de Abajo, con tres ideas claras:
carga fiscal muy baja y fácil de
cumplir, bajar todos los requisitos
sanitarios y simplificar trámites
también en lo referente a los asun

tos legales para los emprendedo
res y pequeños empresarios. Los
programas asistenciales no son la
solución. Hay que aprovechar esa
cultura mexicana de que echán
dole ganas se puede salir adelante,
y construir cadenas de valor, li
bertad, innovación y prosperidad.

EL EMPRESARIO

RICARDO B.

SALINAS PROPONE

DAR PASO A LA

CREATIVIDAD Y
LA INNOVACIÓN
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I odio es la "antipatía y aver
sión hacia algo o hacia alguien

Ecuyo mal se desea", define la
Real Academia Española so
bre tan humano sentimiento

cuyo antónimo es el afecto, la
inclinación y entrega a alguien

o algo: el amor.
En la política, como en la vicia, amor y odio

caminan en paralelo, en tensión permanente
por el juego cíe intereses que lubrica la disputa
incesante por el poder.

El combate político en México nunca ha sido
terso ni civilizado: no lo fue durante las décadas

del partido único, con el fraude elec
toral como mecanismo político ele
Estado, ni con la represión policia
comilitar contra los movimien

tos populares y las insurrecciones
armadas.

Ni siquiera la etapa de la tran
sición a la democracia, desde la
Reforma Política de 1977 hasta la

de 1996, estuvo desprovista de
expresiones autoritarias, incluida la violencia
política, como los más de 500 asesinatos y los
fraudes electorales contra la izquierda durante el
salinismo y el sexenio ele Ernesto Zedillo.

Desde el poder se ejerció el odio contra la
disidencia mediante panfletos, hojas volantes o
libros de planeada manufactura, como ocurrió
durante el sexenio de Luis Echeverría contra el

periodista Julio Scherer García y el historiador
?aniel Cosío Villegas.

El PRI, con sus abusos, se ganó el rencor, la
fobia, la inquina y la rabia, sinónimos de odio,
sentimiento que apareció también en un sector
de mexicanos contra el Partido Acción Nacional,
cuando también practicó el saqueo y la adulte
ración electoral.

México lleva ya muchos años convulso, en
una diatriba que han potenciado las recles so

ciales que, además, se han corrompido por el
anonimato y el uso de los robots en las frenéticas
batallas digitales.

"El odio es la venganza de un cobarde intimi
dado", definió el escritor irlandés Ceorge Bernard
Shaw sobre los seres que, medrosos, atacan
desde la oscuridad del anonimato.

El triunfo ele Andrés Manuel López Obrador,
en 2018,y las decisiones que ha tomado en sus
dos primeros años de gobierno han estimulado la
emotividad ele un sector ele mexicanos que, ele por
sí, lo detestaban desde 2006, cuando se orquestó
en su contra una profusa campaña ele odio.

En contraposición, LópezObraclorencuentra
en otro sector, más amplio que el de
sus detractores, algo muy parecido
al amor o a la idolatría, quizá porque
por vez primera se ve en él ejer
ciendo el poder público o porque
representa la antítesis ele los que
lo que también detestan.

La enfermedad del Presidente

ele la República, al cabo cíe 10 meses
de pandemia, ha llevado a las partes

a un choque, con dosis cíe irracionalidad, que ex
hibe cuánto odio se ha ido incubando en amplias
capas de la sociedad, a menudo estimuladas por
los intereses lastimados.

La conducta claridosa y beligerante de López
Obrador reta con frecuencia a sus malquerientes
y ahora que está infectado por la COVID19, que
por vez primera lo alejó de su habitual conferencia
de prensa, no falta quien le desee la muerte como
la consumación de su odio.

La mayoría queremos que el Presidente se
restablezca pronto y bien, y que se instaure la
civilidad en México, sabiendo que la reyerta elec
toral sólo traerá más dosis de odio que hay que
tratar ele contrarrestar.

ALVARO.DELCADO@PROCESO.COM.MX
@ALVARO_DELGADO

México ¡leva ya
muchos años

convulso en
una diatriba
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El recien iniciado regimen Biden reconoce los
trabajos y ¡a importancia de México como nación,
así como el papel de los migrantes mexicanos

i| ASHINGTON. El gobierno de Joe Biden re
presenta una oportunidad para una nueva

j colaboración entre los gobiernos de Esta
w' W dosUnidosy México, dijo el representante

(diputado) Jesús ChuyGarcía.
II En lo que bien podría considerarse como

un mensaje al presidente Andrés Manuel
López Obrador, el legislador estadounidense nacicíoen México
afirmó que el recién iniciado régimen Biden reconoce los tra
bajos y la importancia de México como país, así como el papel
de los migrantes mexicanos y losméxicoestadounidenses.

"Ambos Presidentes deben trabajar juntos", opinó.
Y al mismo tiempo, el político demócrata señaló la impor

tancia de los grupos hispanos, particularmente los méxicoes
tadounidenses, en la política doméstica de su país adoptado.

El mensaje es claro. Al mismo tiempo que los presidentes
López Obradory Biden parecen haber iniciado un nuevo diálogo,
algunos representantes c!e la comunidad méxicoestadou
nicíense indican también su apertura a renovar contactos.

Es en cierta forma una oferta ele conciliación que va más allá
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ele la persona de García, que el ano pasado critico al gobierno
de López Obrador, al considerar como
innecesario el acercamiento hacia

Trumpen plena campaña presidencial
y su demora en felicitar a Biclen por
511 victona Esta vez Prefirió cíestacar
las posibilidades de apoyo.1

La irritación del legislador reflejo,
en su momento, la c!e muchos en la
comunidad latina en general y los
méxicoestadounidenses en par

ticular, debido a lo que se consideró como un espaldarazo
político a Trump sin considera rías opiniones de una población
mayormente atacada por el ahora exmanclatario.

Para García, hoy por hoy los temas importantes de la relación
bilateral son vencer el COVID, migración, comercioy narcotráfico,
pero también el enorme respaldo que significan los mexicanos
en Estados Unidos, particularmente en forma c!e remesas.

Biclen "prefiere buscar el acerca miento y la cooperación",
precisó el legislador.

El demócrata, que representa un distrito de Chicago con
fuerte presencia mexicana, reiteró que la relación con Trump
no debe verse como un impedimento para establecer vínculos
con el nuevo Presidente estadounidense.

Sin embargo, sus señalamientos pusieron también en
claro que para muchos en Estados Unidos la responsabilidad
por la relación entre los dos países estará sobre todo en los
hombros de AMLO.

No es que el régimen de Biclen vaya a ser un observador
inmóvil ni mucho menos, pero algunas de sus políticas son
un cambio radical respecto a las de Trump y dependerán
en buena medida de las respuestas del gobierno mexicano.

Y desde el punto de vista estadounidense, el poder está
cada vez más centralizado en el presidente López Obrador.

De ahila importancia de la puerta abierta que deja García.
No es una propuesta del gobierno estadounidense, pero sí
una señal de que al menos un sectorcle la comunidad méxi
co estadounidense está abierta a diálogo.

El poder está
cada vez más
centralizado en

López Obrador
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Aparece como el candidato natural para llegar a
la jefatura de su partido en el Senado, pues hay un
acuerdo previo que ayer quedó expuesto

I reconocimiento de su derrota en Chi

huahua frente a Maru Campos mete di
rectamente a Gustavo Madero a la sucesión

del liclerazgoen el Senado ele la República,
luego ele que el legislador dejara vacante la
coordinación del PAN al haberse registrado
la mañana ele ayer como precandidato ele

ese partido al gobierno ele Querétaro.
Contrario a lo que muchos pensaban, ele que habría una

fuerte lucha interna en Acción Nacional por la candidatura ele
Chihuahua, el proceso interno fue terso, aún cuando existía el
antecedente ele que Javier Corral, mandatario en turno, recu
rriría al poclercle la justicia para cortarle los sueños, mediante
una investigación en su contra por formar parte ele la red ele
corrupción que tejió el exmanclatario priista, César Duarte.

Ahora Madero aparece como el candidato natural para
llegar a la jefatura ele su partido en el Senado. Lo que era un
trato interno, ayer quedó expuesto por ios senadores ele la
bancada. Xóchitl Cálvez se encargó ele proponerlo para estar
al frente ele la bancada.
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Es bien visto por la mayoría ele las corrientes y sólo es
cuestión de horas para que asuma,
porque el 1 ele febrero empieza el pe
riodo ele sesiones y será importante
llegar con un liclerazgo fuerte.

Mientras tanto, Kuri y Maru Cam
pos llegan a la candidatura del PAN en
sus respectivos estados con amplias
posibilidades ele triunfo.

Son bastiones panistasy Morena
no tiene posibilidades.

ESTRATEGIA FRÍVOLA
Más allá ele los buenos deseos ele recuperación para el Pre
sidente de la República, Jesús Zambrano, exoperaclor de
Andrés Manuel López Obraclory presidente del Partido cíe la
Revolución Democrática, no dejó pasar la oportunidad para
hacer una breve revisión al manejo de la pandemia que ha
tenido el gobierno de la 4T.

Dijo que el mandatario federal fue alcanzado gracias a la
pésima estrategia de lucha contra el coronavirusy queya es
hora de que sea corregida. "Tampoco hay que permitir que se
le siga dando un uso político electoral a la vacuna.

Exigiremos estrategias y castigos a los funcionarios in
competentes. Hemos llegado a un genocidio por convicción
y omisión. Debemos impulsar propuestas", dijo Zambrano.

El despliegue, sin embargo, de 19 mil Servidores de la Nación
(empleados públicosy quefueron promotores del voto) en la
campaña ele inmunización ya están listos, y buena parte ele
ellos vacunados, incluso recibieron la dosis antes que cami
lleros, enfermeros y personal cíe limpieza de los hospitales.
Así la estrategia y prioridades en la 4T

• ••

UPPERCUT: Va la Fiscalía Ceneral de Justicia de Ciudad

de México por desafuero del diputado Mauricio Toledo,
quien además es delegado electoral del PT en Mk hocicón.
precandidato a diputado en Mora vatio y aliado de la 4T; lo

acusan de enriquecimiento ilícito.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / ©ALEXSANCHEZMX

Xóchitl Gáluez

se encargó
de proponerlo
como líder
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Quién iba a pensar que la salud del Presidente Andrés Manuel López Obrador
generaría una tregua con sus opositores o más bien acérrimos adversa
rios por no decir enemigos políticos y recibir de paso una apapachada.

La sorpresa del anuncio que dio positivo a Covid19, fue sin duda un balde de
agua para propios y extraños. Vaya una situación preocupante.

Primero porque la figura del Presidente siempre es importante en el futuro de
una Nación y el estar en riesgo no deja de generar incertidumbre a cualquier país.

Había corrido con suerte de no contagiarse pues para nadie es secreto que
estaba expuesto porque generalmente no usa el cubrebocas, salvo cuando visua
en avión comercial para realizar sus giras de trabsyo por el interior del país.

Las reacciones fueron significativas del plano político cuando se enteraron,
sobre todo de los adversarios que en estos temas tan delicados mostraron su
madurez y lejos de hacer leña del árbol caído ofrecieron los mejores deseos.

El caso del exPresidente Felipe Calderón con quien López Obrador ha confron
tado en los últimos dos años y arreciado en los últimos cinco meses al grado de
la negativa al registro de su partido México Libre. Incluso el mote de comandante
Borolas. Nada cambió el sentido.

Le ofreció un sincero deseo en su pronta recuperación, lo mismo hizo el líder
del PAN, Marko Cortés que por la mañana le había atizado hasta con la cubeta
y criticado por el mal manejo que, dijo ha hecho de la vacunación con apenas el
0.4% algo que califico de criminal.

Que decir también del presidente del INE, Lorenzo Córdova y la Alianza
Federalista que también se sumaron a los parabienes.

Son los opositores o los que se centran en las confrontaciones, el INE porque
quiere suspenderle las mañaneras, el PAN y el PRI de Alejandro Moreno, así como
el PRD de Jesús Zambrano en su nuevo frente Va por México, porque es una lu
cha encarnizada por el poder de la Cámara de Diputados.

Los gobernadores rebeldes porque acusan fue a destiempo autorizarles la
compra de vacunas y la falta de recursos a sus estados.

No hubo escarnio de la salud presidencial, salvo las redes sociales que hoy
no fueron tan benditas y mostraron el México dividido, unos en contra y otros a
favor. No Importó la investidura ni su salud.

El Presidente sin duda recibió el espaldarazo y apapacho de sus adversarios, de
sus opositores y de los que competirán contra su 4T. Todos con nombre y apellido.

Si bien no están de acuerdo con su forma de gobernar y con sus ocurren
cias, incluso sus negativos que han generado desempleo, empresas cerradas y
quiebra de negocios, bueno, podemos decir que la salud presidencial abrió una
tregua que regresará cuando vuela el Presidente de esta enfermedad. La política
se mostró de altura, después, cuando esté sano y salvo vendrá el lodazal.

PERO MAÑANERA SIN CUBREBOCAS

Ayer en la conferencia mañanera que encargó el Presidente Andrés Manuel López
Obrador, por su contagio de Covid, realizar a la Secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, se vio al personal que le auxilió no usar el cubrebocas en pleno
Salón de Tesorería, incluso el propio camarógrafo del carrito o los rieles a unos
pasos del templete y los propios reporteros de la fuente.
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Con ello podemos decir se incumple, al menos con una de las medidas sanita
rias que tanto se ha pedido para evitar los contagios, o ¿ya estarán vacunados?
El Vocero presidencial, Jesús Ramírez, es uno de los que resultaron positivos
al Covid el 10 de enero y ayer reapareció, recuperado y listo para seguir con su
trabajo que inicia en las mañaneras.

USTO PAN CON CANDIDATOS A CHIHUAHUA Y QUERETARO

En el PAN están listos para enfrentar las elecciones de Chihuahua y Querétaro
con sus candidatos palomeados, Maru Campos para suceder a Javier Corral y
Mauricio Kuri al gober Francisco "Pancho" Domínguez. Ayer el ex coordinador de
senadores se registró.

En Chihuahua el factor decisivo para evitar una ruptura al interior fue la postura
del senador Gustavo Madero que levantó la mano a su adversaria y reconoció que los
números no le favorecieron. En la política, sin duda Madero es un viejo lobo de mar.

DESDE EL EXTRANJERO VOTO A CDMX

Para fomentar el voto de capitalinos radicados en el extranjero, el Instituto
Electora de la Ciudad de México que preside Mario Velázquez Miranda, estableció
que quienes tengan la credencial para votar con vencimiento al 2019 o 2020, po
drán hacer uso de las mismas para elegir al Diputado Migrante.

Desde luego que es una oportunidad para que puedan ejercer su sufragio y no
sea obstáculo el vencimiento del documento oficial, pues es una buena decisión
que hay que reconocerles al IFE de Lorenzo Córdova de autorizar su vigencia has
ta las elecciones y al propio instituto Electoral capitalino de Velázquez Miranda,
pues todo ello se deriva como consecuencia de la pandemia.
SESION EN CONGRESO POCOS LEGISLADORES

El próximo periodo de sesiones que arranca el lunes 1 de febrero, en el Senado
que lidera Ricardo Monreal, su presidente Eduardo Ramírez adelantó que solo
asistirán 64 más uno de los 128 legisladores, mientras que en San Lázaro, lide
rado por Ignacio Mier, la presidenta Dulce María Sauri sesionará con unos125
diputados plenamente acreditados. Las medidas son para evitar el mayor riesgo
de contagios. El resto por la vía en línea.
Jachavez77@yahoo.com
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La salud de un presidente es asunto de seguridad nacional.
Un tema de Estado.
Por eso Andrés Manuel López Obrador debió cuidarse.

Debió extremar precauciones.
Debió utilizar el cubrebocas.
Y debió vacunarse.
No lo hizo por estrategia no por las críticas que habría recibido y he aquí las

consecuencias.
Un presidente más, contagiado de Covid19, lo que se suma a la de por sí grave crisis que

azota a México.
Era inevitable el contagio.
Lo sabía y aún así se arriesgó.
Dudar de su contagio, como ocurrió en redes sociales y hasta en comentarios de

analistas políticos desde que se conoció la tarde del domingo, sólo abona a la polarización.
Pero no dar a conocer la información clara, precisa, también.
Hugo LópezGatell dijo ayer desde la sala, la recámara, la cocina o el estudio de su casa,

donde está confinado por haber estado en contacto con Andrés Manuel, que no se dará a
conocer ni un detalle de la salud de éste, porque se violenta su privacidad, a la que tiene
derecho como cualquier ser humano.

Y sólo confirmó que presenta síntomas leves.
En otra situación no sería necesario, pero la polarización que él mismo ha provocado

desde Palacio Nacional con su discurso reiterativo de ricos malos y corruptos y pobres
buenos y honestos, debería ser motivo suficiente para que todos los días se informe sobre
su salud.

Y que se muestren todos los análisis, los exámenes, las pruebas y el tratamiento a los
que ha sido sometido.

Porque a nadie conviene que el presidente enferme.
Y a nadie conviene, tampoco, opacidad, poca transparencia en la información.
Ni las especulaciones, las burlas, el odio que circula en las redes sociales, donde hay dos

bandos: los que le apoyan, que le son leales y que jamás reconocerán una falla, y quienes
lo rechazan, que sólo esperan la menor pifia para lanzarse en una ofensiva virtual, pero
tangible.

Pues si no hay nada que ocultar.
Y es derecho de todos los mexicanos conocer los por qué en la salud del Ejecutivo.
Es un asunto de Estado, reitero.
Y nadie puede ser mezquino y hasta celebrarlo, porque un eventual agravamiento en la

salud de López Obrador o hasta un poco probable fallecimiento por la atención médica que
recibe; hasta un consultorio equipado fue instalado en Palacio Nacional, con un equipo de
especialistas al frente agudizaría la crisis.

Crisis económica, sanitaria, social y política.
Un presidente enfermo genera inestabilidad.
Especulaciones.
Por eso, insisto, no sólo debe hacerse pública toda la Información del caso, sino hasta las

pruebas a las que fue sometido, dónde, a qué hora y en qué momento.
Porque tuvo contacto con al menos una treintena de funcionarios y personajes que,

la mayoría, no se atreven a utilizar cubrebocas, ya que como él no lo hace tienen miedo a
desatar su ¡ra.

Que no nos venga LópezGatell con el cuento de que se violenta su intimidad, porque,
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aunque ciertamente la tenga, es un personaje público y, como tal, está obligado a rendir
cuentas.

Y su salud es, reitero, un asunto de interés público y de seguridad nacional.
Que se recupere pronto, porque, independientemente de su mala estrategia, es un tema

de salud y merece el apoyo de todos los mexicanos.

Que tuvo síntomas hasta la CDMX

Asegura el vocero Jesús Ramírez Cuevas quien ayer reapareció, recuperado de su contagio
de Covid y en buena condición para apoyar a Olga Sánchez Cordero en su debut al frente de la
mañanera que Andrés Manuel regresó de la gira dominical por San Luis Potosí sin síntomas y
que fue hasta llegar a la CDMX cuando comenzaron, por lo que se hizo la prueba.

Porque el domingo se conoció que vicyó en vuelo comercial de Aeroméxico, sabedor de
que estaba contagiado.

Eso también debe ser esclarecido para acabar con las especulaciones.
De haberlo hecho sabedor de su contagio, sería una grave irresponsabilidad.

El miedo no anda en burro ¿o sí?

El patán Gerardo Fernández Norofla, izquierdista que gusta de los placeres y satisfactores de
la derecha, se disculpó con la diputada del PAN, Adriana Dáviia Fernández, de la que dijo: "Es
más bocona que la chingada; hay que ponerle una chinga la próxima vez que abra la boca".

El 21 de enero, el Trife ratificó la sanción del INE y le ordenó ofrecer una disculpa pública.
Los hechos sucedieron el 4 de octubre de 2019, en Tlaxcala, cuando el vividor del Partido

del Trabajo (PT) vive de su curul, como diputado, no sea usted mal pensado djjo que Dáviia
Fernández está involucrada en la trata de personas.

Usé un lenguaje coloquial y me equivoque, dijo.
A Noroña el Trife le advirtió que si no se disculpaba podía ser incluido en la lista de

quienes han ejercido violencia política de género y que le impedirían buscar la reelección.
Mordiéndose los... labios, se disculpó ayer.

Vámonos:

Rata de dos patas...
Así les va a cantar Paquita la del Barrio a sus adversarios y antecesores.
Es precandidata a diputada local en Veracruz, por Movimiento Ciudadano.

albermontmex@yahoo.es @aibermontmex
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Palacio en cuarentena

Difícil saber quién contagió a quién,
pero alrededor del presidente de la
República ya empiezan a multipli
carse los contagios por COVID19
quien de momento la libró fue la
secretaria de Gobernación,Olga
Sánchez Cordero, quien quedó
como responsable de la conferencia
matutina. No corrió la misma suerte

Guztnar Ángel Castillo González,
comandante de la 12a Zona Militar

en San Luis Potosí, quien también
tuvo contacto con el presidente y
dio positivo. El próximo jueves, en
Palacio Nacional, se realizarán las

pruebas PCR para los reporteros
que cubrieron la última gira del
presidente, y aún falta saber el
resultado de las pruebas de otras
personas que tuvieron contacto con
el mandatario en los últimos días.

Anticipan 'traición'
deQuirino
En Sinaloa, nos comentan, las fuer

zas bravas y las bases del priismo
en la entidad ya están muy pre
ocupados por lo que, anticipan,
podría estar cocinando el actual
gobernador tricolor Quirino Or
daz Coppel. Y es que, se dice que
el mandatario está fraguando una
posible traición a sus colores, pues
entre sus planes estaría apoyar a
los candidatos de Morena en su

estado, incluyendo al senador con
licencia Rubén Rocha Moya, el
candidato a la gubernatura. Las
versiones no suenan descabella

das dado el historial de "traiciones"

de Quirino, como cuando faltó a

su promesa, y terminó dando la
espalda a la comunidad LGBT en
el tema del matrimonio igualitario.

Pasados de vivos

Dicen que al mal tiempo buena
cara, o bien, que el mexicano a
todo le encuentra el modo. El

problema es que en tiempos de
pandemia no se vale pasarse de
vivos.

Pongamos por ejemplo a Mi
choacán. En Morelia los domingos
se realizan varios tianguis bastan
teconocidos como el de la feria,
ubicado en la salida a Salamanca,
y el del Auditorio, cerca del Centro
Histórico de la capital de la cante
ra rosa.

Resulta que en un acuerdo entre
el gobernador Silvano Aureoles y
el alcalde de Morelia y aspirante a la
gubernatura Raúl Morón acor
daron un cierre total el domingo.
Ningún establecimiento puede
abrir, si acaso algunas farmacias. Ni
tiendas de conveniencia ni centros

comerciales pueden vender nada.
Las medidas, sobra decirlo, son

para evitar los contagios por el
nuevo coronavirus. Todo parece
muy bien. Una medida buena.

Resulta que los famosos tian
guis como el del Auditorio se cam
bió para el sábado y el de la feria
que se realizaba miércoles, sábado
y domingo ahora pasó a miércoles,
viernes y sábado. ¡Vaya cambio!
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EL ESTRATEGA SEÑALADO
Y LEGISLAR AL LÍMITE
Tras una deficiente respuesta
para controlar los daños, el pues
to del principal estratega digital
de la campaña de Clara Luz
Flores rumbo a la gubernatura
peligra.

Se trata de Sergio José
Gutiérrez, quien, nos comentan,
es señalado al interior del equipo
de la candidata de Morena como

el principal responsable de haber
dejado crecer las versiones de
que Flores Carrales había sido
vacunada contra COVID19, tras
la atribución de un supuesto tuit
que resultó falso.

La respuesta, con un
desmentido en las redes oficiales

de Clara Luz, fue tardía, pues
llegó un día después de que el
tema se comenzara a difundir

en redes sociales. Además

respondió de forma tibia y, al
restarle importancia, el estratega
no calculó el golpeteo para la
candidata.

¿Habrá cambios en el war
room de Clara Luz?

AJUSTES EN FISCALÍA

La Fiscalía General de Jus

ticia del estado, encabezada
por Gustavo Adolfo Guerrero,
anunció ajustes en su estructura,
comenzando por la creación
de la Vicefiscalía de Control y
Desarrollo en la Procuración de

Justicia, que estará encabezada
por Alejandro Carlin Balboa.

Además, se nombró a
Juan Antullo Botello como

nuevo titular de la Fiscalía

Especializada en Homicidios
y Lesiones Graves; y a José
Honorio Arvizu como titular

de la Dirección General de

Investigación y Litigación.

LEGISLAR AL LÍMITE

Los diputados del Congreso
local continúan entre controver

sias legales por su actuar en esta

Septuagésima Quinta legislatura
y ahora están metidos en otro
problema de posible desacato por
el nombramiento de cuatro magis
trados del Poder Judicial.

Al momento de la designación

de Arturo Salinas, Alan Pabel
Obando, Hugo Campos y Juan
José Tamez como magistrados,
todos ligados al PAN y PRI, estaba
vigente una suspensión que
frenaba su nombramiento, tras un
recurso interpuesto por Eusebia
González.

Si bien González desistió de

este proceso legal, éste fue en
enero, semanas después de que
se concretara el nombramiento,
por lo que los diputados cayeron
en desacato y con esto se abre la
puerta a una posible destitución.

El año pasado los legisladores
estuvieron a punto de ser
destituidos por otro amparo de
Angel Mario García Guerra
que pedía su ratificación como
magistrado del Poder Judicial, el
cual le fue negado por varios años.
Finalmente regresó a su cargo.

Sin duda los diputados locales
se esfuerzan al máximo por hacer
las cosas mal, y esta Legislatura
en especial será recordada por
controversias.

Alejandro Carlin Balboa será a titular
de Ja niféya ¥ifflSSiid# Control V De
sarrollo en la Procuración de Justicia.
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EL MITIN fue hace tres años en Coyoa
cán. El petista Gerardo Fernández No
roña acompañaba a la entonces candí
data Claudia Sheinbaum y no escatimó
descalificaciones para el perredismo y
para Mauricio Toledo, quien entonces
era diputado local.

DE ESTE último decía que tenía
que ser desaforado y enviado a la cárcel,
pues es el lugar que le corresponde —
todo textual, que conste—,

PUES AYER —maromas que da la
vida— fue de los pocos que salió a de
fender al ex Delegado asegurando que
el proceso que se inició para desaforar
lo y llevarlo a juicio es ¡una persecución
política!

¿QUÉ DIRÍA Noroña2018 de No
roña2021? Es pregunta a la que le urge
diván para contestarse.

PUES NO. Lamentablemente no sólo
Redes Sociales Progresistas está apos
tando por reclutar gente de la farándula
para conseguir con fama los votos que
no obtendrían con ideas.

CUENTAN que Movimiento Ciuda
dano trae un plan suave, suave, suaveci
to, pues quiere convencer a Laura León
de volverse su candidata a diputada por
Alvaro Obregón.

¡NO ABUSEN, tesoritos!
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LA COMEDIA POLÍTICA
Lo sorprendente no es que AMLO se haya
contagiado de coronavirus, sino que no lo
haya hecho antes. Y es que el presidente hizo
todo lo que las propias autoridades recomien
dan que no se debe hacer: no usaba cubre
bocas, no guardaba la sana distancia, seguía
asistiendo a mítines y confiaba más en sus
estampitas de protección que en las recomen
daciones médicas.

Una de las cosas que más sorprenden del
virus presidencial, es la cantidad de gente que
nomás no le cree. Unos dicen que es un tru
co para causa lástima, otros dicen que es una
estrategia para después mostrarse triunfador
ante el virus; unos más aseguran que el man
datario quería esconderse estos días porque
algo grave está por saberse. ¿Yo le creo? Por
supuesto que sí. Conociendo al AMLO, algo
grave tiene que estarle pasando, para que su
ego le permita mostrarse enfermo y vulne
rable. Además, ¿qué clase de loco Inventaría
estar enfermo de covid19? ¿Qué necesidad

tendría de hacerlo? ¡Ninguna! SI algo ha de
mostrado López Obrador es que no le impor
tan ni la verdad ni la legalidad, por lo que no
veo razón alguna para que tuviera que escon
derse detrás de una falsa enfermedad.

Lo triste de todo el asunto es que el pre
sidente está tan acostumbrado a mentir y a
polarizar que hoy, en lugar de recibir un apo
yo generalizado, recibe buenos deseos sólo
de sus seguidores, pero del resto de la gente
recibe unos deseos terribles. No había visto
a alguien desearle tanto mal desde que me di
vorcié de mi ex.

DON PUTIN
Hablando de presidentes mentirosos, no me
imagino el diálogo que sostuvieron AMLO y
Vladimir Putin. Debe haber sido una especie
de batalla por ver cuál de los dos tiene el mi
cro pene más grande.

Señor Putin, soy López Obrador y soy el
presidente más querido del mundo.

Andreimanuelovich, soy Vladimir Putin y
soy el presidente más temido del mundo.

Pues yo sé barrer las escaleras de arriba
hacia abajo.

Yo aspiro la casa sin conectar la aspira
dora.

En México ordené que todos los viejitos
reciban una pensión cada mes.

En Rusia ordené que ya no haya viejitos:
todos recibirán un tratamiento experimental
para volver a ser jóvenes.

Pues yo acabé con el Prian y sólo me tar
dé 18 años en llegar a la presidencia.

Yo he sido presidente durante 18 años.
¡Qué envidia!
Lo sé, camarada.

SELFIECON EL MUERTO

A lo mejor es porque soy feo, pero no entien
do a la gente que le encanta tomarse selfies.

recibe unos deseos terribles. No había visto

a alguien desearle tanto mal desde que me di
vorcié de mi ex.

DON PUTIN
Hablando de presidentes mentirosos, no me
imagino el diálogo que sostuvieron AMLO y
Vladimir Putin. Debe haber sido una especie
de batalla por ver cuál de los dos tiene el mi
cro pene más grande.

Señor Putin, soy López Obrador y soy el
presidente más querido del mundo.

Andreimanuelovich, soy Vladimir Putin y
soy el presidente más temido del mundo.

Pues yo sé barrer las escaleras de arriba
hacia abajo.

Yo aspiro la casa sin conectar la aspira
dora.

En México ordené que todos los viejitos
reciban una pensión cada mes.

En Rusia ordené que ya no haya viejitos:
todos recibirán un tratamiento experimental
para volver a ser jóvenes.

Pues yo acabé con el Prian y sólo me tar
dé 18 años en llegar a la presidencia.

Yo he sido presidente durante 18 años.
¡Qué envidia!

Lo sé, camarada.

SELFIECON EL MUERTO
A lo mejor es porque soy feo, pero no entien
do a la gente que le encanta tomarse selfies.

¿Para qué se toman tantas fotos? ¿Qué es
peran encontrar? ¿Creen que por más fotos
se tomen se van a ver más guapos o menos
feos? La pregunta viene al caso porque hace
unos días, una actriz de nombre Bella (¡válga
me!) subió a las redes un par de selfies... ¡jun
to al féretro de su marido!

Resulta que la mujer de 37 años estaba
casada con el productor de telenovelas José
Ángel García, padre del conocido actor Gael
García Bernal. El señor tristemente falleció
hace unos días y, pues, evidentemente, hubo
muchos mensajes lamentando su muerte.

¿Y qué hizo la viuda? Se tomó fotos junto
al muerto, dentro de su caja, y las subió a las
redes sociales. ¿Qué le pasa? ¿Qué tiene en la
cabeza? Según ella, esa fue la voluntad de su
marido. ¿Te imaginas ese supuesto diálogo?

Mi amor, cuando me muera, por favor te
encargo que me muestres frío y tieso a todo
el mundo.

Sí, mi vida, no te preocupes, yo me encar
go de que la gente vea que realmente estás
muerto dentro de tu cajita.

¡Nos vemos el jueves!
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PLAZA DE ALMAS
¦ ¦ : . . itjyí

Siete mares me dicen que hay, Armando. Yo
pienso que es uno solo, con distintos nom
bres. Lo mismo sucede con Dios: hay uno
nada más, con nombres diferentes. Yo he
conocido varios mares, no dioses, pues los
océanos me convocaron desde que en la
adolescencia leí un libro editado por la bene
mérita Colección Austral, ++Dos años al pie
del mástii++, de Richard Henry Dana, nortea
mericano. Estudiante de Harvard, hizo el viaje
en un velero desde la costa de Massachusetts
hasta la de California, rodeando el Cabo de
Hornos. Melville decía que la descripción he
cha por Dana de la vida en el mar era la me
jor que se había escrito después de Homero.
De los siete mares tu tío Felipe ha navegado
en cinco, que no es poco decir. He estado
en sitios tan remotos como las Islas Falkland
(Malvinas, por si me está leyendo mi amigo
argentino Augusto Cátedra) o Ushuaia, la ciu
dad dicen más al sur de todas las ciudades.

Ahí di vuelta al peñón rocoso donde está el
Faro del Fin del Mundo, acerca del cual escri
bió Verne. He cruzado tanto el Canal de Suez
como el de Panamá. Fui a dar a Halifax, en
Nueva Escocia. A ese puerto llegaron en bra
zos de las olas los cadáveres de muchos de
los que perecieron en el naufragio del Tltanic,
entre ellos un niñito a cuya tumba la gente
lleva todavía juguetes y ositos de peluche. He
estado en la Creta de Schliemann, lo mismo
que en Molokai, donde el padre Damián pre
dicaba aquello de: "Nosotros los leprosos...".
En ruta a Éfeso vi el mismo mar color del vino
que vio Ulises. De una travesía marítima, sin
embargo, guardo especial recuerdo. Viajé en
barco de carga, como quien dice de aventón,
desde Southampton hasta San Sebastián,
por el Golfo de Vizcaya. Fue la primera vez
que conocí un mareo causado por el mar y
no por el vino o el amor. El tal barco era más
bien un barquichuelo. A la mitad del trayecto

lo agarró en sus garras una tormenta de las
que son frecuentes en ese tempestuoso pié
lago. El navio se sacudía igual que cáscara de
nuez, si me permites ese inédito símil náutico.
Yo me mareé como para ganar medalla de
oro en la Olimpiada de los Mareos. Si no eché
el alma por la boca fue porque la pobrecilla
se asustó tanto que se escondió quién sabe
dónde. Te juro, sobrino, que pensé que se
me iba a ir la vida. El capitán me vio echando
los bofes por la borda y se compadeció de
mí. Hizo que uno de sus oficiales me aplicara
una inyección de no sé qué. "Vete ya mismo
a tu camarote", me dijo mitad en inglés, mi
tad en español. Apenas me desplomé en la
tarima que me servía de lecho caí en un sue
ño sin sueños. Desperté a media mañana del
siguiente día y subí a cubierta. El mar estaba
en paz consigo mismo; el cielo desplegaba
su más azul azul y el mundo no daba ya más
vueltas que las que debía dar. Jamás me he

sentido tan bien como aquella mañana. Me
sentí como debe haberse sentido Adán en
su primer día en el paraíso. Era como si una
mujer hermosa y buena me hubiera lavado
por dentro y por fuera y me hubiera puesto
luego a secar al tibio sol. Todo estaba recién
inaugurado, y lo más nuevo de todo era yo,
con música del himno de acción de gracias
de la Sexta de Beethoven. Te lo digo, sobrino,
porque esto de la epidemia pasará todas las
epidemias han pasado, y el mundo volverá a
ser como era a. c" antes del coronavirus. Re
gresarán otra vez la caricia y el beso a la per
sona amada, el abrazo al amigo que hoy ex
trañas, el encuentro con todos aquellos que
nos quieren y a quienes amamos. Te lo dice
tu tío Felipe, que ha conocido otros vientos y
otras tempestades. No pierdas la esperanza,
Armando. Y si la pierdes no te apures: ella te
encontrará... FIN.
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RED COMPARTIDA
AHORA, UNA RUSA

AMLO sostuvo una llamada
telefónica con Vladimír Pu

tin. Nos dicen que esto es
paite de la estrategia de no
depender únicamente de las

vacunas occidentales. Por ahora, la 4T

acordó con el gobierno raso el envío de 24
millones de dosis de la vacuna Sputnik V
contra el Covid19 a México para los próxi
mos dos meses. Esta estrategia del go
bierno federal se vuelve relevante en el

contexto de los retrasos en las entregas de
Pfizer y otras, sin embargo, las dudas se
dan por la falta de Información de la vacu
na rusa y su efectividad. Y usted, lector,
¿quiere una rusa, una vacuna rusa?
Jet Van Car Rental fue inhabilitada

por un año y pagará una multa por
un L4 millones de pesos pesos, por el
incumplimiento del contrato de
arrendamiento de automóviles con

el Servicio de Protección Federal según la
SFE de Irma Eréndlra Sandoval Ballesteros,
tras la investigación que hizo el OIC que de
terminó que no cumplieron con las especi
ficaciones técnicas. Bueno, pues, en rela
ción con este caso hay una denuncia contra
Cuauhtémoc Velázquez Garda, accionista
de la empresa, por parte de la Unidad de
Inteligencia Financiera que lo trae entre
ojos, supuestamente, por lavado de dinero.
Uber Eats, que dirige José Gar

ciaPimentel, anunció un

nuevo paquete de medidas
de apoyo temporal para res
taurantes que se encuentran

en ciudades en semáforo ro)o por la pan
demia: reducción escalonada de comisio

nes, empezando en 17%, para restaurantes
activos en la plataforma y hasta 15% para
nuevos, Inician en febrero y siguen por tres
meses. Desde septiembre de 2020, la pla
taforma, en alianza con Credijusto, otorgó
acceso a créditos con tasa de interés prefe
rencial y sin cargos por prepago por hasta 4
millones de pesos.
El IECM informa que las y los

ciudadanos capitalinos resi
dentes en el extranjero con cre
denciales para votar vigentes
hasta 2019 o 2020 podrán su

fragar el próximo 6 de junio, en que se ele
girá la Diputación Migrante, como parte del
Proceso Electoral Local Ordinario 2020

202L Para ser válidas, las credenciales ten
drán que ser registradas en la lista nominal
de electores residentes en el extranjero an
tes del 10 de marzo de 202L
En la Secretaría de Salud se habla

de que la Dirección de Recursos
Materiales, de Ornar Valdés, en
vío un documento para invitar a
sus paraestatales y organismos

públicos descentralizados a adherirse al
contrato que firmó con las Armas Aseo Pri
vado Institucional, Qeanlum y Comerciali
zadora Morelos Servicios Institucionales,
grupo declarado ganador pese a tener pre
cios muy por encima de los topes estableci
dos en el contrato marco de la SHC.
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LA RAI \<i \

SCJN ANALIZA LEY DE
MOVILIDAD SUSTENTABLE

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) analizó diversos preceptos de la
Ley de Movilidad Sustentable del Estado
de Sinaloa, los cuales fueron impugnados,
esencialmente, por considerarse contra
rios al artículo 28 constitucional. El Pleno

reconoció la validez de los artículos 135,
fracción II, 149,243,245,252, párrafo pri
mero, 265, 267 y 269, párrafo primero,
fracción I, de dicha normativa, al conside
rar, entre otras razones, que la realización
de estudios técnicos para el otorgamiento
de concesiones o permisos de transporte
público es una medida implementada por
el legislador en ejercicio de su libertad
configurativa, por lo que no se vulnera el
artículo 28 constitucional. Asimismo, se
reconoció la validez de los artículos 10,
párrafo tercero, 37 y 195 del ordenamiento
mencionado, al determinar que aun cuan
do en el procedimiento de otorgamiento
de concesiones y permisos de transporte
público participen representantes de los
concesionarios ya existentes en el merca
do, su función no es decisoria sino única
mente de opinión, por lo que no se vulnera
el artículo 28 constitucional.

FINGEN ACCIDENTE PARA
OBTENER DINERO

Dos personas que posiblemente aparenta
ron un percance vial para obtener dinero de
un conductor tras agredirlo físicamente fue
ron detenidas en la alcaldía Cuajimalpa, por
personal de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana (SSC) de la Ciudad de México. Los
policías que realizaban patruOaje preventi
vo en la zona fueron alertados de un asalto

en proceso a un camión de transporte de pa
sajeros, al cual lo estaba siguiendo un vehí
culo sobre la carretera México Toluca, a la
altura de la calle Antonio Ancona. Los uni

formados observaron a un camión de pasa
jeros color blanco con verde y a un vehículo
color rojo que se encontraba mal estaciona
do a modo de cerrarle el paso al camión, y a
un costado se encontraban dos sujetos agre
diendo físicamente a una persona.

TRAS REJAS POR DISPARAR AL
AIRE CON ARMAS DE FUEGO

En rápida respuesta a una denuncia sobre
disparos de arma de fuego en la Calle Villa
Guillermina de la colonia Desarrollo Ur

bano Quetzalcóatl, alcaldía Iztapalapa,
efectivos de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México,
detuvieron tras una persecución a tres
hombres que tenían en su poder dos ar
mas de fuego provistas con cartuchos úti
les. Los implicados intentaron escapar a
bordo de un vehículo de lujo color azul y
otro color blanco; sin embargo, fueron
perseguidos y detenidos.
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DOBLE EFECTO
ESPERAN SEGURO DE DESEMPLEO
EN CDMX

PATRICIA CARRASCO

Son miles los capitalinos des em
pleados que esperan ansiosos se
den a conocer las reglas de opera
ción del Seguro de Desempleo 2021
en la Secretaria del Trabajo local.

Está por terminar enero y no se ha abierto la
página para registrar solicitudes, como lo ade
lantó el mes pasado, su titular, Soledad Aragón
Martínez.

A la fecha, en la página web: https://
www.empleo.gob.mx se lee: por el momento,
este programa social no está recibiendo nuevas
solicitudes debido a que ya se cumplió la meta
de personas beneficiarlas establecida en las
Reglas de Operación.

Ese anuncio está desde agosto del 2020,
cuando se terminó el presupuesto y la meta de
más de 48 mil beneficiarios.

A finales de diciembre del 2020, la STyFE
informó que en enero iniciaba este programa
2021 con un presupuesto de desempleo de 500
millones de pesos, cifra similar a la del ano pa
sado.

Pero del presupuesto del seguro de desem
pleo se van a tomar 220 millones para dar apo
yo al personal que trabaja en restaurantes y
fondas. Por lo que en su versión 2021 tendrá sus
ajustes.

Aragón Martínez refirió que en las reglas de

operación se proponen que el seguro sea por 4
meses. Aquí cabe la pregunta... ¿si el año pasa
do fue de 2, luego tres meses, ahora con cuatro
serán menos los beneficiarios y el tiempo de
maniobra?

No está mal el programa. Pero es insuficien
te. Estaría bien que se hiciera a nivel federal,
con un plazo mínimo de 6 meses como lo marca
la OCDE, pero se necesitan varios miles millo
nes de pesos, que las condiciones económicas y
legislativas del país no lo permiten.

Sería un sueno guajiro crear un seguro de
desempleo como en Estados Unidos y Canadá,
aún nos falta mucho para ello.

Aquí sí urge, pues el pronóstico de genera
ción de empleo es bajo y dicen los especialistas
que al prohibirse la subcontratación se van a
perder otros 2.5 millones de empleos.

EN OTRO TENOR. ASPA de México recordó

que desde el 2004 al 2021 en nueve convenios
han apoyado con gran responsabilidad la viabi
lidad de Aeroméxico y Aeroméxico Connect
para impulsar su crecimiento en el mercado
nacional e internacional para ser la mejor em
presa de aviación en México. Por lo que no es
válido que en la presente negociación sea bajo
la amenaza de terminar con sus contratos co

lectivos.

Sigúeme @Patril7Carrasco
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VOX POPULI
Piden ayuda para
ubicar a Diego Pérez
Se solicita su colaboración para locali
zar a Diego Enrique Pérez García de 20
años de edad, quien desapareció desde
el pasado 5 de noviembre del 2020 en
calles de la colonia Liberación en la al

caldía de Azcapotzalco. Diego es de
complexión delgada, tez morena, fren
te amplia, boca mediana, cejas semi
pobladas; mide 1.75 metros, cara ova
lada, nariz chata, labios medianos,
mentón oval; ojos rasgados café oscu
ro, cabello lacio negro. Como señas
particulares tiene una cicatriz cerca de
la ceja izquierda; tatuaje en el ante
brazo izquierdo de la imagen de unas
tijeras; lunar tipo macha en el abdo
men bajo, cerca del ombligo y perfora
ciones en ambos lóbulos de la reja. Al
momento de desaparecer vestía pan
talón de mezclilla azul, tenis negros,
gorra del mismo color y playera blan
ca. Toda información se agradecerá a
los teléfonos 53455080 y 52455082 de
la Fiscalía de Investigación y Persecu
ción de los delitos en materia de Des

aparición Forzada de Personas y la
Desaparición Cometida por Particula

res y Búsqueda de Personas Desapare
cidas (FIEIDEFP) de la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México.

Diego Enrique Pérez García, de 20
años de edad, desaparecióel pasado 5
de noviembre en calles de la colonia

Liberación en la alcaldía de Azcapo
tzalco /FOTO: CORTESÍA
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Senadores desean a AMLO

pronta recuperación

Exhiben pobreza mental y miseria
humana quienes se regodean de que
el presidente Andrés Manuel López

Obrador se haya contagiado de Covid19.
Nadie bien nacido le puede desear mal a

un ser humano, a un semejante, por más que
no se esté de acuerdo con los ideales que
motivan los cambios puestos en marcha por la
denominada Cuarta Transformación.

Miserables y mezquinos, esos son los ca
lificativos que merecen, sean del partido o del
sector que sean, quienes se han subido a esas
campañas en redes sociales para desear el
mal al primer mandatario, quien a pesar de
estar resguardado, sigue negociando millo
nes de vacunas para inmunizar a otros tan
tos millones de mexicanas y mexicanos.
En el Senado no han sido omisos y están muy

pendientes ios legisladores, de diversas co
rrientes, del estado de salud del mandatario.

El primero en salir, sin titubeos, fue el sena
dor Ricardo Monreal Ávila, quien deseó al
presidente una pronta recuperación y destacó
que si AMLO se infectó fue porgue no se
saltó la fila para vacunarse primero, sino
que aguarda su turno de acuerdo con el pro
grama previsto por las autoridades sanita
rias, y que es conforme al estatus {"primera
linea) y edad de las personas.
Otro que también expresó sus mejores de

seos por la salud del Presidente de la Re
pública fue el senador Eduardo Ramírez,
titular de la mesa directiva, quien además
destacó la compra de vacunas al exterior
mediante la cooperación internacional.
Y así en cascada, senadores y senadoras de

diversas corrientes, colores e ideologías,
dejaron testimonio de que en la lucha política
hay diferencias, pero no necesariamente se
tienen que tomar las cosas a título personal, al
grado de desear la muerte de alguna perso
na, sea quien sea.
Desde este espacio nos sumamos a estas

expresiones de buenas vibras para que el
señor presidente López Obrador se resfa
blezca pronto, pues sea como sea que lo
quieran ver unos u otros, es el jefe del Estada
mexicana y el país lo necesita, le pese a
quien le pese.
Siguiendo con temas del Senado, queremos

recordarles que hoy comienza la reunión ple
naria de las y los senadores de Morena enca

bezados por su comandante en jefe, Ricardo
Monreal Avila.

Lo dijimos ayer, pero lo repetimos hoy, los
temas que analizarán son la Reforma integral
al sistema de justicia; a los ordenamientos que
regulan el financiamiento público a los parti
dos políticos; la reforma a la ley del Banco de
México; Ley de la Fiscalía General de la Re
pública; creación de la Ley de Economía
Circular; Ley de remuneraciones de ¡os servi
dores públicos, y la reforma a la ley de subcon
íraíación. lía/nacía outsoursing.
Además, como ya se ha estado haciendo,

esta plenaria será a distancia, sin invitados
especiales.
Esto para respetar todas las estrictas medi

das preventivas para evitar posibles conta
gios entre senadoras, senadores, personal de
apoyo y trabajadores en general.
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Ya de salida, les queremos comentar que
otro personaje de primera linea que se conta
gió de Covid19 es el empresario Carlos Slim.
El temor entre la población en general

crece, pues los casos de contagios y decesos
de esta pesadilla cada vez son más cerca
nos, entre familiares, compañeros de traba

jo, amigos y gente conocida.
Por favor, no se olviden que hay acciones

básicas que debemos observar a cada instan
te: cub rebocas, caretas, gel antibacterial, lava
do constante de manos y sana distancia.
Si se cuidan, pues cuidan a los demás.
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Luego de que eL presidente López
Obrador diera visto bueno para que
Los gobiernos estataLes y empresa
rios puedan comprar La vacuna con
tra eL Covid19, muchos gobernantes
deL Estado de México saLieron a

informar que ya hacen Los trámites
para adquirirLa. En HuixquiLucan,
Enrique Vargas del Villar fue eL
primer aLcaLde en soLicitar permiso
para adquirir vacunas, anunciar un
centro de vacunación, un equipo de
refrigeración y eL dinero para com
prar, aLmacenar y apLicar La vacuna.
La aLcaLdesa Ruth Olvera Nieto,
de Atizapán de Zaragoza ya hizo
Lo propio, Lo mismo que Los alcal
des de Ecatepec Fernando Vilchis
y Juan Hugo de la Rosa, quienes
incluso hablaron de La posibilidad
de hacer una alianza metropolitana
de municipios para poder obtener
La ansiada vacuna. Por cierto, La

empresa Parametría en sus últimas
encuestas en Ecatepec informó que
Vilchis Contreras está muy arriba en
Las preferncias ciudadanas y de La
miLitancia rumbo a La reelección.

Aquí Lo interesantes es saber en

cuánto tiempo podrían adquirirLa,
porque algunos Laboratorios ya has
ta reciben demandas por parte de
Los gobiernos de algunos países que
habían dado anticipos para adquirir
Las. Los rusos desmintieron también

al empresario Alejandro Cossío,
quién aseguraba haber comprado 2
millones de dosis. Y bueno, eL caso

es que en La muy Larga fila de com
pradores que no tienen fecha para
poder recibir La vacuna anti Covid19,
enfermedad que no para y sigue ma
tando gente por todo eL mundo.

La política que en La LX Legislatura
deL Edomex hace un buen trabajo
en favor de Las mujeres es Karina
Labastida, ya que gracias a mu
chas de sus gestiones se Logró un
presupuesto de 260 millones para
este año, a fin de desarrollar accio

nes para atender Las declaratorias
de alerta de violencia de género
contra Las mujeres Y eL que no para
de entregar calles rehabilitadas
con concreto hidráulico en pueblos,
fraccionamientos y colonias popu
lares es el alcalde de Tlalnepantla
Raciel Pérez Cruz
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivos
El Presidente debe sacar las manos de

los comicios 2021

Hace varios días AMLO arremetió con

tra el INE;dijo que es el más caro del mun
do,y que no garantiza elecciones limpias.AI
formular esta acusación, el Presidente olvi
dó que fue precisamente esta institución
autónoma la que organizó y validó la elec
ción en la que resultó ganador en 2018.
El hecho de que el "máximo jefe" de

la Nación ataque al INE y a su consejero
presidente, Lorenzo Córdova, responde a
su ya manifiesta decisión de entrometerse
en las elecciones federales y locales de junio
próximo para orientar el voto ciudadano a
favor de su partido y de las organizaciones
partidistas coaligadas con éste.

El autoritarismo presidencial comenzó a
subir de tono desde la primera conferencia
de prensa mañanera organizada en Palacio
Nacional y, desde entonces, continúa gol
peando a quienes considera sus adversa
rios políticos o a personajes e institucio
nes que no comulgan con sus "políticas
de gobierno", sean empresarios, médicos,
científicos, periodistas, analistas políticos u
organizaciones partidistas y sociales que lo
cuestionan o critican.

En los comicios del domingo seis de
junio estarán en disputa miles de cargos
de representación popular y públicos, in
cluidas las 500 diputaciones federales de
la Cámara de Diputados (300 de mayoría
relativa y 200 plurinominales); las posicio
nes legislativas de 30 congresos estatales;
15 gubernaturas (Baja California, Baja Ca
lifornia Sur, Campeche, Colima, Chihuahua,
Guerrero,Michoacán, Nayarit, Nuevo León,
Querétaro,San Luis Potosí,Sinaloa,Sonora,
Tlaxcala y Zacatecas) y cerca de dos mil al

caldías con sus respectivos ayuntamientos,
sindicaturas y juntas municipales.

De acuerdo con Lorenzo Córdova, víc
tima de la ira lopezobradorista,"México va
hacia las elecciones más complejas y gran
des de la historia, nunca se habían elegido a
tantos funcionarios públicos como ocurri
rá en este 2021".

Apenas estamos en el primer mes de
este año, y la pandemia ha metido a Mé
xico en un ambiente de terror que nadie
habría supuesto hace apenas tres semanas:
más de 10 estados de la República se hallan
en semáforo rojo, hay "más de un millón y
medio de contagios y 143 mil muertos. Es
decir, los mexicanos están muriendo como
moscas", la mayoría en sus casas, porque
los hospitales están saturados y el Gobier
no Federal no ha sido capaz de improvisar
áreas médicas de emergencia para salvar
vidas.

En la Ciudad de México (CDMX) y
en la Zona Metropolitana, dos territo
rios donde la "muerte tiene permiso", el
cómplice de la pandemia que habita en el
Palacio Nacional está más interesado en

mantener su control sobre el Congreso de
la Unión que en combatir con eficiencia la
pandemia de Covid19.
Todo esto hará que el proceso electo

ral en marcha las elecciones internas de

los partidos para definir candidaturas, pre
campañas, etc. resulte mucho más com
plicado; que las medidas sanitarias para
evitar los contagios pudieran no aplicarse
adecuadamente, que el INE deba aplicar la
más estricta vigilancia para impedir que la
campaña de vacunación antiCovid19 sea
electorera y que el uso de los apoyos so
ciales del gobierno favorezcan aun más a
los candidatos de la "Cuarta Transforma

ción" (4T).
El INE se ha declarado listo para organi

zar los comicios del seis de junio;y su bien
ganado prestigio de institución eficiente e
imparcial obliga a los ciudadanos mexica
nos a defender tanto sus tareas cotidianas

como la personalidad pública de sus conse
jeros y personal operativo de los ataques
del Presidente, quien pretende despresti
giarlo desde ahora, ante la posibilidad de
que su partido sufra un severo revés den
tro de cinco meses.

En esas elecciones podrán ejercer su
derecho al voto al menos 92.4 millones

de electores, que definirán el triunfo o la
derrota de los aspirantes a más de 21 mil
cargos de elección popular en 163 mil 244
casillas. Estas estarán a cargo de más de 1.4
millones de ciudadanos, previamente coor
dinados por 41 mil capacitadores electora
les. Estos últimos funcionarios electorales,
así como siete mil supervisores, son selec
cionados entre 379 mil 842 aspirantes re
gistrados en las juntas distritales federales
del INE y las locales de las 32 entidades
federativas.

Todo este encomiable esfuerzo de or

ganización y coordinación de nivel nacional
debería merecer el respeto y el reconoci
miento, en primerísimo lugar, de AMLO, en
lugar de denostarlo con presunciones ca
rentes de sustento.Ahora que "le toca des
pachar del otro lado de la barra", el Presi
dente debería actuar como "cantinero" y
no como "el borracho" que solo habla del
pasado y las supuestas tropelías cometidas
en su contra, sin acordarse de las que está
atizando a millones de mexicanos en los

ámbitos sanitario, económico y político...
Por el momento, querido lector, es todo.
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lextos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
¿Por qué la oposición mexicana quiere tanto a Biden?

¿Cómo confiar en una nación que desde 1823 postuló
que "América" era para "sus" americanos?, ¿cómo fiarse
de un país cuyas doctrinas se basan en el imperialismo, el
colonialismo, el injerencismo,y todos los"ismos" habidos y
por haber vinculados a la dominación del sistema mundo?
Si bien es cierto que la doctrina Monroe pretendía un

plan para desterrar a las potencias europeas del continente
americano, en el subtexto escondía las bases para lo que a la
postre se convirtió en la dominación de los Estados Unidos
por sobre los territorios al sur de su frontera, y a la poste,
incluso más allá de los océanos gracias a la habilidad econó
mica demostrada por la Casa Blanca con estrategias como el
Plan Marshall. Entonces, ¿cómo confiar en un país así?

Pues la huella discursiva que dejó DonaldTrump ha cau
sado que el nuevo presidente de Estados Unidos,Joe Biden,
sea presentado como un mecenas de la justicia interna
cional que habrá de poner orden en el mundo, cosa que
resulta muy difícil de creer.

Por principio de cuentas, el caso de Trump es que, pese
a sus desplantes internacionales, malo, malo, no era, sus
puntos positivos habrán de aceptársele: pese a su pésima
actitud contra Cuba,Venezuela, Irán o Palestina, naciones
de por sí denigradas por cualquier mandatario estadouni
dense de los últimos tiempos, el ex presidente pudo por
fin poner a la Casa Blanca frente a mandatarios como Xi
Jinping, de China; Kim Jonun, de Corea del Norte; interce
dió para terminar con los conflictos entre Emiratos Árabes
Unidos, Israel y Bahrein, entre otros temas diplomáticos.
Además, en cuanto a su política interna fue el mayor ge

nerador de empleos en más de 6 décadas y deportó menos
migrantes que la administración de Obama. Con esto, no se
pretende argumentar que Donald Trump fue un Ejecutivo
ejemplar, pues queda lejos de eso; sin embargo, tampoco
es el demonio que se ha mostrado a través de los medios
de comunicación.

Por otro lado está Joe Biden, quien como vicepresidente
de Barack Obama, no fue más que la sombra de un gobier
no que fomentó la guerra en Medio Oriente y jamás hizo
algo sustancial por los migrantes: en el primer mes de tra
bajo del mandatario afroamericano, 32 mil 419 mexicanos
fueron deportados contra 12 mil 447 de DonaldTrump.

Asimismo,en 2002 cuando los demócratas eran mayoría
en el Senado y Biden era presidente del comité del Senado
sobre relaciones exteriores, el ahora Ejecutivo fue pieza
clave para aprobar la guerra en contra de Irak. Además, en
otro contexto, el hoy inquilino de la Casa Blanca ha sido
acusado en un par de ocasiones de acoso sexual.

Es decir, Joe Biden comenzó su cuatrienio con sendas
órdenes ejecutivas que en efecto, esperanza a migrantes,
minorías y otros sectores sociales olvidados, o peor, deni
grados durante el sexenio de DonaldTrump,pero tampoco
es que el demócrata sea el mandatario perfecto para solu
cionar el mundo.

¿Entonces por qué parece que la oposición en México
enaltece como de formas sin sustento cuando no ha cum

plido ni una semana de gobierno? La senadora Kenia López
Rabadán expresó que Biden ha hecho más en 24 horas que
el presidente,Andrés Manuel López Obrador, en dos años
de gobierno; por su parte, Gilberto Lozano, líder del Fren
te Nacional AntiAMLO, envió una carta a la Casa Blanca,

en un movimiento ridículo, sin sustento diplomática, para
pedir ayuda a Estados Unidos como oposición al Ejecutivo
mexicano.

En las bases de la propaganda de joseph Goebbels, uno
de los puntos es que para generar ideas en la sociedad, bas
ta con vincular dos cosas que no tienen nada que ver. Las
condiciones políticas, económicas y sociales de los Estados
Unidos y México son diametralmente distintas como para
contrastar a sus mandatarios, pero existe una cruzada para
hacerlo. Sin embargo, en tiempos electorales circulan locu
ras como que el presidente López Obrador es un Trump
mexicano... Y vendrán cosas más ilógicas.
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[ ¿SERÁ? ]

Unidos, en la enfermedad
Aunque fue el Presidente quien abrió un debate contra
Twitter, vinculando a su director en México con el PAN, en
Palacio Nacional fue bien visto que la red social no tolerara
la promoción de mensajes negativos a expensas de la salud
de Andrés Manuel López Obrador. Además, se destacó
la solidaridad mostrada por adversarios como Felipe Cal
derón. Parece que venció la idea de que a nadie conviene
que el Presidente se enferme. ¿ Será?

Preparados ante elecciones
Con el periodo electoral a tiro de piedra, buen equipo
hacen el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto, y el presidente de la Asociación Mexicana
de Fiscales Electorales, Gilberto de Hoyos Koloffon, quie
nes firmaron un convenio de colaboración que, dijeron,
establecerá mecanismos para prevenir y combatir el lava
do de dinero y los delitos en el ámbito penal electoral. El
acuerdo, nos dicen,servirá para sentar las bases del trabaj o
conjunto que realizarán en dichas materias el organismo
dependiente de la Secretaría de Hacienday los fiscales
electorales locales de todo el país; ahora sí, ¿la unión hará
la fuerza? ¿Será?

¿No que no?
Cuando una resolución del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación resulta desfavorable para
un servidor público, generalmente se escucha decir:
"atenderemos la instrucción del Tribunal", lo que no se
dice es que si no se atiende entran en desacato, y eso es
un delito. En el caso de Gerardo Fernández Noroña lo

que estaba en riesgo era la posibilidad de reelegirse en
la Cámara de Diputados, así que, tras reflexionar, se dio
cuenta que ose disculpaba o le decía adiós a su escaño.
No obstante, hay quien dice que este tipo de sentencias
tarde o temprano dejará en claro que en este país ya no
se puede tolerar la violencia de género, en cualquiera de
sus modalidades. Será?

La libra... solo por hoy
La audiencia del exsenador panista Jorge Luis Lavalle
Maury, programada para hoy a través de una videoconfe
rencia, fue suspendida a petición de la FGR, y será repro
gramada. La Fiscalía judicializó la carpeta de investigación
iniciada tras la denuncia que presentó el exdirector de Pe
tróleos Mexicanos, Emilio Lozoya, contra Lavalle, quien
supuestamente forma parte del grupo de legisladores
que le exigían 50 millones de dólares a cambio de su voto
a favor de la reforma energética. No sabemos porqué se
suspendió, pero nos afirman que la justicia llegará. ¿Será?

Fecha: 26/01/2021

Página: 2

Area cm2: 174

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 24,908

Página 3



La vacuna rusa, ¿una matrioshka política?
De verdad, no es por ser aguafiestas,

pero el anuncio de que Rusia en
viará a México 24 millones de la
vacuna SputnikV, tiene muchos

asegunes.
El primero es que la vacuna no cuenta aún

con la aprobación de la Organización Mun
dial de la Salud, requisito indispensable para
garantizar su seguridad.
EnRusia, la vacuna no se aplica a mayores de

60 años por sus efectos secundarios; ¿en Méxi
co será para un sector de edad en específico?
Tampoco tiene la aprobación de la FDA, la

agencia estadounidense que autoriza o no la
utilización de casi todos los medicamentos:

su visto bueno es indispensable pues se toma
como la opinión de la agencia de investiga
ción médica más rigurosa del mundo.
O por lo menos de nuestro continente.
Así que vale preguntar bajó qué criterios se

aceptó la generosa ayuda del amigo Vladimir
Putin.No será raro que, una vez pactada la
ayuda entre México y Rusia, la Cofepris el
organismo encargado de autorizar las nuevas
sustancias médicas dé su aprobación.
Lo mejor sería que el Gobierno publicara,

como comenzó a demandarse ayer, los estu
dios de la tercera fase de la investigación sobre

la vacuna rusa, para despejar cualquier duda.
De nada valdría tener la vacuna en el país

quién sabe cuándo llegue, si la población no
se querrá vacunar por desconfianza.
Mucho trabaj o tiene por delante la Cofepris

y la Secretaría de Salud si quiere convencer a
los millones de mexicanos que la vacuna rusa
es confiable, que su efectividad es mayor al
60% y sobre todo que el anuncio hecho ayer
por el presidente López Obrador no será una
matrioshka política.

Hace unos días comentamos en este espacio
que el Gobierno federal investigaba a la em
presa Jet Van Car Rental, S.A. de C.V, ala que
Capufe había entregado un contrato millona
rio apesar de las quejas de otras dependencias
por su mal servicio.
Ayer la Secretaría de la Función Pública

informó que resolvió sancionar con inhabili
tación por un año y multa económica por un
millón 433 mil 874 pesos a dicha empresa
por incumplir un contrato de arrendamiento
de automóviles con el Servicio de Protección
Federal.

Jet Van ha sido una de las empresas que más
contratos directos ha recibido en este Gobier

no; sus ganancias sonmillonarias.

Además de la sanción impuesta por la Fun
ción Pública, corrió la versión de que uno
de los accionistas del grupo, Cuauhtémoc
Velázquez García, estaría siendo investigado
por la Unidad de Inteligencia Financiera de la
Secretaría de Hacienda por presunto lavado.
Eso no quiere decir que el accionista sea res

ponsable, pero de que el Gobierno ya le echó
el ojo a la empresa consentida en los sexenios
de Calderóny Peña, ni duda cabe.
Por cierto, ¿sancionarán a los funcionarios

de Capufe que con todo y las quejas de otras
dependencias contrataron a esta empresa?

• • • •

El próximo 16 de febrero el Senado apro
bará la designación de Esteban Moctezuma
Barragán como embajador de México en
Estados Unidos, y ese mismo día renunciará
a la Secretaría de Educación Pública (SEP).
Moctezuma recibió el beneplácito del Go

bierno de Joe Biden la semana pasada y solo
es cuestión de mero trámite su comparecen
cia en el Senado mexicano.

Por lo pronto, Rafael Flores Mendoza,
quien fuera jefe de la oficina de Moctezuma,
renunció para competir por una diputación
federal en Zacatecas, bajo las siglas de More
na, a invitación del candidato a goberna
dor David Monreal.
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Debemos reconocer el esfuerzo del Presidente de comprar la vacuna para que México
fuera uno de los primeros países en recibirla. Sin embargo, el debate que estamos
atestiguando para que los gobiernos de los estados y la IP puedan comprarla, presen
ta un escenario de compromiso y preocupación por la salud de los mexicanos.

¿Y la vacuna?
La varita mágica para enfrentar las

crisis sanitaria y económica se ha vi
sualizado en la vacuna anti Covid19.
En este espacio hemos reconocido el

importante y titánico trabajo de los científicos
para que en un tiempo récord la desarrollaran
para romper el creciente número de conta
gios y muerte.
Ciertamente debemos reconocer el es

fuerzo de la administración del Presidente

López Obrador de comprar la vacuna, para
que México fuera uno de los primeros países
en recibirla. Sin embargo, el debate que es
tamos atestiguando para que los gobiernos
de los estados y la iniciativa privada puedan
comprarla, presentan un escenario de com
promiso y preocupación por la salud de todos
los mexicanos.

Y como no, si en lo que va del año, hemos
tenido los mayores índices de contagios y le
talidad desde que apar eció el covid en nuestro
país. A tal grado, que el domingo en su cuenta
de Twitter el Jefe del Ejecutivo se incorporó a
la estadística de la emergencia sanitaria.
Nunca es tarde para modificar las políticas

públicas para enfrentar la epidemia que azota

al mundo. La vacuna puede ser la cura de los
graves problemas de salud que en nuestro
paíssiguenalaalzay también, la posibilidad
de dar certidumbre al escenario económico,
pero para ello, debe haber vacunas. Pfizer
reactivará la entrega de vacunas el 15 de fe
breroyestánenprocesode elaboración las de
AstraZeneca.

Será fundamental que haya acuerdos en
los diferentes niveles de Gobierno y coordi
nación con la iniciativa privada para hacer
realidad la vacunación masiva. Pero antes

debemos tener la vacuna y en este momento
las farmacéuticas paralizaron las entregas en
el mundo.

SUSURROS

En Oaxaca, Yolanda Martínez López impulsó
desde la Secretaría de Bienestar la inclusión

socialy el empoderamiento económico de las
mujeres, lo cual contribuyó a que esa entidad
lograra la mayor disminución de la pobreza
extrema en el país, en términos porcentuales,
de acuerdo a la última medición realizada

por el Coneval. Asimismo, ha impulsado de
manera comprometida el cumplimiento de

la Agenda 2030 en Oaxaca, con el objetivo de
lograr que esta entidad alcance un desarrollo
sostenible que beneficie a sus habitantes. El
fin de semana, Yolanda Martínez López, rea
lizó su registro como precandidata del PR1 a

diputada federal por el Distrito 3, con cabece
ra en Huajuapan de León.
Esteban Moctezuma Barragán recibió el

beneplácito del Gobierno de Estados Unidos,
para representar a México como embajador
extraordinario y plenipotenciario. Será en
febrero cuando el Senado de la República
concluya el trámite de la propuesta del Pre
sidente López Obrador y tome la protesta al
nuevo embaj ador ante el vecino país del norte.
La Ley Nahle, denominada Política de Con

fiabilidad, Seguridad, Continuidady Calidad
del Sistema Eléctrico, será analizada en la
SCJN el27 de enero por laSegundasala. Todo
parece indicar que el proyecto del Ministro
Luis María Aguilar, dará un revés a la nueva
política energética de la 4T que ha provocado
incertidumbre a los inversionistas y tiene al
sector energético en el campo de la judiciali
zación.

Fecha: 26/01/2021

Página: 1

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 32,351

Página 2



Detenido seguidor de BillyÁlvarez
Tres meses después llegó la justicia

para Oliverio Guerrero Trujillo, uno
de los socios de la planta de cemen
to Cruz Azul de Lagunas, Oaxaca,

quienfue privado de la vidapor Javier Alejan
dro Figueroa Mendoza, cuando se intentaba
ejecutar una orden judicial para recuperar la
operación de la fábrica.
Elementos de la fiscalía estatal también

aprehendieron a Alejandro Figueroa, padre
del presunto homicida, por el delito de pri
vación ilegal de la libertad de algunos socios.
Ambos detenidos forman parte de un grupo

de choque que impidió, el 14 de octubre pasado,

la recuperación de laplantaporparte de los con
sejos de administración y vigilancia a cargo de
José Antonio MarínyVíctor Manuel Velázquez.
Las autoridades de Oaxaca tienen en su po

derun video enelque se observa el momento en
que Figueroa Mendoza empuj a, con doloy saña
a Oliverio Guerrero a las llantas de un vehículo
donde se resguardabanvarios socios, y debido a
las lesiones sufridas pierde la vida días después.
El presunto responsable del homicidio de

Oliverio Guerrero se desempeñaba como
chofer del exgerente general de la planta,
Pablo Reséndiz, quien además de ser uno de
los personajes más cercanos a Guillermo Billy
Álvarez, también es acusado delrobo de miles
de toneladas de cemento, delito que llevó a
cabo antes de la recuperación pacífica de la
fábrica, ocurrido aprincipios de enero.
ELECCION EN EL CNA

Si todo ocurre conforme a lo previsto, pasado
mañana será la elección del nuevo presidente
del Consejo Nacional Agropecuario, que has

ta hoy encabeza Bosco de la Vega, y aunque
nos cuentan que es inminente el triunfo de

Juan Cortina Gallardo, hay quienes mani
fiestan preocupación de que pudiera llegar
Vicente Gómez, quien como presidente de
la Asociación Nacional de Ganaderos Leche

ros (Anglac) provocó una profunda división
interna y confrontación jurídica, que hoy ha
llevado a dicha asociación a encontrarse en

medio de un proceso de disolución toda vez
que los estatutos señalaban que su periodo
al frente del organismo era de tres años y se
prolongó hasta después de ocho.
Nos dicen que quien se encuentra detrás

de la campaña de Vicente Gómez es Jacobo
Cabrera, quien también se encargó de dividir
a los miembros del consejo agroalimenta
rio de Jalisco por querer perpetuarse en la
Presidencia; a la par de esto conformó una
organización nacional paralela al CNA y for
mó consejos regionales que no lograron una
representación real de productores.
Entre los miembros del CNA hay confianza

en la victoria de Juan Cortina porque es un
empresario serio que representa la continui
dad del gran trabajo realizado por Bosco de
la Vega; sin embargo, hay temores fundados
de que Vicente Gómezy Jacobo Cabrera bus
quen hacer una chicanada durante la elección
de este jueves.
MARALEZAMA CON CAMINO LIBRE

Quien está más que posicionada para lograr
su reelección es Mara Lezama, presidenta
municipal de Benito Juárez (Cancún), Quin
tana Roo. Y es que, de acuerdo a una encuesta,
tiene una ventaja de 20% en las preferencias
electorales, por encima de otros aspirantes
para representar a Morena en el proceso elec
toral del 6 de junio.
¡Excelente gestión... candidataperfecta!
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Apoyo a personal funerario

La crisis sanitaria en el mundo ha visibili

zado nuevos temas y personajes que se
convirtieron en protagonistas, recibien
do empatíayrespaldo.

En la primera línea del combate al Covid19
está, sin duda, todo el personal médico y, al final
del camino pero no menos importantes, cuando
lamentablemente llega la muerte para algunos
pacientes, están los trabajadores de servicios
funerarios.

Como sociedad, hemos replanteado nues
tro concepto y valor del trabajo en el sector
salud, que día a día desde hace 11 meses
atiende, sin descanso, bajo estrés y en riesgo
permanente.
Naciones de Europa han tenido la segunda

oleada de Covid19. En países asiáticos, como
Japón, los casos registraron un incremento como

nunca. En el epicentro del Covid19, en Wuhan,
China, los contagios regresaron.
Enero significó la continuidad y agravamiento

de la pandemia; nevadas inesperadas que aislan
más el contacto y los servicios, un Invierno Emo
cional, como le llamamos en el Consejo Ciudada
no para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de
México, en que la ciudadanía requiere serenidad
y compañía experta.
México tiene 11 entidades en Semáforo Rojo.

En la cadena de servicios a nte los decesos, el per
sonal de las funerarias tiene sobrecarga de tra
bajo, con largas jornadas, cansancio, contagio y
decesos por Covid19.
En el Consejo Ciudadano de la CDMX inicia

mos una campaña conjunta con las empresas del
sector para ofrecer apoyo emocional gratuito a 50
mil trabajadores de esa actividad.
Está dirigida a sepultureros, embalsamadores

y personal de primera línea en el servicio; se esti
ma que entre 40% y 50% se han contagiado y un
5% han fallecido.

El apoyo del Consejo, ya con 110 psicólogas
y psicólogos, es abierto a toda la población. Y al
mismo tiempo hemos dirigido una campaña al
personal médico y ahora de servicios funerarios,
para que sepan que no están solos y pueden re
cibir apoyo emocional en el 55 5533 5533 que

opera 24/7 como Línea de Seguridad y Chat de
Confianza.
Estamos ante una situación excepcional y hay

que responder en equipo. En la capitalnacionalla
colaboración y diálogo encabezado por lajefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, es ejemplar por
sensibilidad y disciplina.
El vicepresidente de la Asociación Nacional

de Directores de Funerarias, Roberto García,
vio el crecimiento de servicios, tuvo empatia con
los trabajadores y buscó apoyo psicológico para
ayudarlos.
Los servicios fúnebres modificaron sustancial

mente su dinámica. Para muchas familias hay
un doble duelo, el que padecen por el familiar
perdido y el que sufren por la imposibilidad de
despedirse.
EÍ refuerzo emocional bajo estas circunstan

cias es importante y puede darse a través de ayu
da espiritual y terapias de duelo. Por encima de
todo, hablar con el otro.
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Pelean hueso los de siempre en la alianza PRIPANPRD
Les pasó en 2018.

Los de siempre acapararon las
candidaturas plurinominales y no
renovaron sus cuadros.

Allá ellos sabrán si desperdician la nueva
oportunidad.
Bajo el supuesto de tenerla.
A las inconformidades iniciales, varias de

ellas traducidas en renuncias y migraciones
al par tido del Gobierno, se suman las disputas
interpartidistas.
Panistas, priistas y perredistas de viejo

cuño, largos vividores de las nomenclaturas,
reclaman para sí las primeras posiciones para
la Cámara de Diputados.
Es decir, no quieren hacer campaña, reco

rrer tierra y ganar en las urnas, sino ser inte
grados a las listas para tener espacios asegu
rados en San Lázaro.

Las cúpulas no ven hacia otro lado.
Una idea la dio la semana antepasada el

excandidato presidencial azul Ricardo Ana
ya, quien públicamente rechazó el espacio
ofrecido por el dirigente Marko Cortés.
De esa forma rechazó dos riesgos:
Enfrentar reclamos por haber dividido al

Partido Acción Nacional (PAN) para pose
sionarse de la postulación por la entonces
alianza con el PRD y Movimiento Ciudadano.

Y verse en la antesala si se profundiza la in
vestigación sobre las corruptelas de Odebre
clit y manipuladas, económica y mediática
mente, por Emilio Lozoya.
Pero no es el único caso.

CUOTISMO DE SECTORES

En el PRI ya están las presiones.
Los dirigentes de sectores y agrupaciones

exigen las cuotas eternas, como si el movi
miento obrero, los campesinos y el sector po
pular tuvieran alguna representación.
Y en el PRD quienes se adueñaron de la

franquicia y la han llevado a su mínima ex
presión intentan colocarse o colocar a sus
cercanos, incluidas sus esposas.
Se da al pie de la letra la denuncia de la con

sejera panista baj acaliforniana. Eloísa Talaye
ra, ella en referencia a las muj eres:
"Buscan candidatos externas o ciudadanas

que sonparejas o amistades de involucrados,
hasta en tres ocasiones, incluso les insisten a
pesar de la no aceptación".
Y narra cómo se desplazó a mujeres panis

tas en San Luis Potosí y Tlaxcala y se entregó
en Zacatecas a una priista (la senadora Clau
dia Edith Anaya) para luchar contra el poder
del Gobierno y de su pa rtido.

FUCHIS PRESIDENCIALES

1. Hay de candidatas a candidatas.
Vieja es la relación de la expriista de Nuevo

León Clara Luz Flores con el Presidente, con
quien desayunó el sábado sin cubrebocas y
eso la pone en riesgo.
Pero el mandatario no tuvo el mismo trato

para la también expriista Mónica Rangel, a
quien motivó a renunciar a la Secretaría de
Salud para ser candidata a gobernadora en
SanLuis Potosí.
Para ella no hubo reunión.

Pero no le fue tan mal como a Paloma Agui
lar, exescolta del Presidente y exfuncionaria
del Sistema de Administración Tributaria

(SAT), quien no fue ni invitada a los actos
públicos.
O como Ricardo Gallardo, a quien se le

impidió el acceso al evento de la Guardia Na
cional (GN).
O al alcalde de Soledad de Graciano Sán

chez, Gilberto Hernández, quienfue bajado
del presidium.
Y2. Apropósito, ya dos políticos con con

tacto presidencial dieron negativo: la secre
taria Olga S ánchez Cordero y el gobernador
potosino Juan Manuel Carreras
Pero deberán hacerse nuevos exámenes,

tal vez mañana miércoles.
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• Slim, AMLO... los contagios están en el punto más
alto desde hace 11 meses de pandemia. Las muertes
se multiplican hasta alcanzar los 150 mil decesos y
no se mira que haya un cambio de estrategia. Para
colmo, el vocero gubernamental, Hugo LópezGa
tell, ahora está en cuarentena por sus contactos con
López Obrador. Y lo que falta...

• ¿Qué sucedió con la medía tonelada de cocaína
que paseaba por CDMX? Sigue siendo un misterio.
Sospechan que el conductor del vehículo quien salió
huyendo al volcarse posiblemente fue hallado asesi
nado días después. ¿Y los "dueños"? Se mantienen las
sospechas del Cártel Jalisco Nueva Generación, que
por lo visto, sigue reinando en la capital del país...

• Lupita Jones... ¿gobernadora? La sonorense y ex
Míss Universo está en la mira de la alianza PAN, PRI y
PRD para la gubernatura de Baja California. "Esto ya
se descompuso", dijo un bajacaliforniano... pero de
que daría la batalla, no hay duda, alegan en la alianza.

• Olga Sánchez Cordero tuvo su primer día de
mañanera. No fue fácil, fue más breve, entre pleitos
y un poco de desorden. Eso fue el primer día de un
escenario que parece instituido para una persona:
Andrés Manuel López Obrador.

Fecha: 26/01/2021

Página: 2

Area cm2: 76

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 4,129



Youtubers
del sistema
TRUCULENTO MANEJO DE SUS CON

TENIDOS EN LAS CAMPAÑAS

Este ftn de semana diversos "youtubers"
comenzaron a sonaren diversos medios

de comunic ac ion al 1 lamar la atención por
diversas denuncias de abusa sexual, sin
embargo, este tipo de acciones tienen di
versos matices que te sorprenderán por
que no todas esas historias son reales.
De cara a las elecciones del 2021 y ei

2Ü24, diversas agencias de representa
ción de "influencers" y "youtubers" han
comenzado a pulir los perfiles que puedan
empalizar con diversos partidos políticos
y por ende sean más atractivos para diver
sas campañas políticas pues saben que
son las más jugosas de todo el año.

DW Entertaíment, propiedad de Bren
da Tubilla, prima hermana de Karime
Macías, esposa de Javier Duarte; es una
de las agencias con más fuerza en este país

debido a que representa a los "youtubers''
más poderosos y justo fue la misma agen
cia que vía agencias de publicidad cobró
mil Iones para que sus representados apo
yaran a diferentes partidos políticos.

Nadie recuérdala manera tan peculiar
en la que sus representados crecieron co
mo la espuma con diversos recursos eco
nómicos gracias a estos contratos.
En campañas pasadas fue muy sencillo

dar con la agencia que les llenó su cartera
a muchos de ellos y sin miedo a equivocar
me, Element Studios fue una de las que
utilizaron para exprimir el presupesto de
algunos candidatos quienes derrochaban
cientos de miles de dólares con tal de ver

su nombre en los contenidos de estos "in

fluencers".
DW Entertaiment tiene contactos

en varios partidos y justamente se es
tá preparando para las campañas de los
siguientes años. Lo interesante es la ma
nera tan truculenta en Ja que maneja los
contenidos de sus representados con tal
de posicionarlos para que sean más atrac
tivos en la campañas.
Nath Campos, hija del músico Ki

ko Campos, se aventuró a subir un video
sumamente revelador donde expone el
abuso de sexual de Ricardo González, co
nocido como Rix. No obstante, al analizar
el video las redes sociales explotaron pues
parece más una promoción para la dipu
tada Alessandra Rojo de la Vega quien
apoya a víctimas de abuso.
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Toledo, a las filas
pero del Reno
MAESTRO, INVESTIGAN A MAURICIO TOLEDO
POR ENRIQUECIMIENTO ILÍCITO

Ni PRD, ni PT. ni Morena; Tolete engrosará las ti
las, pero de los reos del Reno o de otra prisión.
Julio César Moreno, alcalde de la GAM, re
nunció al PRD y busca entrar a Morena.
Pero que haga talacha en las bases, nada de pre
miar su salida del perredismo con una diputación
o senaduría.

Calderón y Peña le desearon a AMLO "pronta
recuperación".
Es como el abrazo de Judas Iscariote, para ver si se
apiada de ambos cuando se realice la consulta po
pular sobre expresidentes rateros y corruptos.
María Eugenia Campos será la abanderada del
PAN en Chihuahua y Madero aceptó su derro
ta.

Don Gustavo perdió porque es un cartucho muy
quemado, y ni cómo decirle: "Ahí para la otra".
Imagen no ha entregado a la STyPS documen
tación fehaciente de la compraventa del viejo
Excélsior,

Ni la entregará, porque no la tiene: el sábado pasa
do se cumplieron 15 años del despojo de los bienes
de esa cooperativa por Olegario Vázquez Raña con
la complicidad de FoxSahagúnNorberto Rivera, y
siguen falleciendo cooperativistas sin ver justicia,
pero los sobrevivientes confían en el buen juicio de
Luisa María Alcalde yAMLO.
Juan José Origel se vacunó en EU, "porque en
mi país no me brindan esa seguridad".
¿Y qué esperaba, que por ser un conductora lio de
segunda le iban a dar prioridad en la fila?.. Ni que
fuera sabio, Premio Nobel o eminencia médica.
Gurú, ¿la frase del día?
Transeúntes somos y con cubreboeas deambulamos..,
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De telenovela
Una historia digna de cualquier tele
dramón del Camal de las Estrellas o de

La Eosa de Guadalupe, nos presentó hace
unos (tías la tira chilanga, al difundir en
las redes sociales un video, perfectamente
editado, en el que nos muestran a un policía
de transito devolviendo 30 mil varos que
supuestamente se encontró dentro de un
baño público de un mercado de la colonia
Doctores, alcaldía Cuaúhtémoc.
El video con siglas de la Secretará, de

Seguridad Ciudadana, mostró al agente
Norberto Sánchez Hernández, adscrito a

la Subsecretaría de Control de Tránsito,
desde (pie entró al baño y se topó con una
mochila abandonada con una manguera
para un tanque de oxígeno y el varo en
efectivo, por lo que salió hecho la mocha
en su caballo de acero abusearasu

propietaria
Luego de sortear varios obstáculos y

hacer llamadas alos números que "dejó"
en la modula el descuidado dueño de la

lana, por fin pudo dar con el y regresarle el
valioso tesoro, pues éste estaba destinado
para comprar un tanque de oxígeno, tan
valorado en esta pandemia por el Covid
19 y... colorín colorado, este cuento se ha
acabado.

Qué bueno que existan policías como
Norberto., honrado y con vocación de
servicio, al que de menos deberían de
entregarle una medalla o un ascenso,
pero qué malo que la institución le ponga
tanto énfasis a estas acciones, cuando
es la obligación de la policía actuar con
honestidad y servir a la ciudadanía.
Hasta el shaka de la SSC, Ornar García

Harfuch, se mostró "conmovido" por tan
loable acción de su elemento y echó las
campanas al vuelo al tuitear que el agente
Norberto demostró lo que es la policía
ehilanga; comentario totalmente fuera
de lu gar, pues parece auto cebollazo y, en
realidad, las cosas en la tira capitalina no
están ni muy muy ni tan tan.
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El Meiro

DA SERVICIO A12 MILLONES DE

USUARIOS A DIARIO CON SEGURIDAD

El Sistema de Transporte Colectivo Me
tro, ha mantenido un éxito impactante
en la Ciudad de México. Cuando se inició

en los finales dei sexenio diazordaeista, se
tenía inseguridad de su eficacia; se seña
ló que el subsuelo no era apto para abrir
túneles, pero la capacidad de los profesio
nales mexicanos, hicieron que se incre
mentara esta red de comunicación, donde
los beneficiados fueron la población con
más carencias y necesidad de trasladar
se. Cierto, hubo fallas, pero al margen de
esos errores, hoy por hoy se cuenta con

226.488 km de vías en servicio, algunos
tramos subterráneos y los hay hasta ele
vados, doce millones de usuarios se tras
ladan a diario con seguridad.
Como en todas partes del mundo, en

el Metro de la Ciudad de México ha habi

do accidentes, que podemos asegurar no
son constantes. De siempre se ha dicho
que hay averías, sobre todo en el manteni
miento, tengamos presente que la famosa
línea9 fue motivo de clausura y señala
miento de actos de corrupción, sobre los
cuales fuera de castigar a funcionarios
menores, jamás se llegó a sancionar a los
grandes sinvergüenzas que cometieron
faltas garrafales.
Recientemente el Metro se estropeó y

por lo menos seis líneas quedaron inuti
lizables, algunas ya se han restablecido
y otras se ignora hasta cuándo, lo cu al ha
originado un caos en donde la respuesta
cotidiana es que las torpezas cometidas
en el pasado, impidieron darle adecuado
mantenimiento.

Se exige un análisis sereno y profundo
para que el metro alcance la eficacia que
tanto reclama la sociedad.
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Ayer se dieron a conocer los datos del controvertido
"Censo de Población v Vivienda'' del INEGI a
cargo de Julio Santaella Castell, revelando cifras
estremecido ras. Somos 126 millones 14 mil 24
de mexicanas y mexicanos, sin embargo, resulta
irrisorio que de todas y todos noso tros en particular
en Veracruz, el partido de Movimiento Ciudadano,
propiedad del senador Dante Delgado, postule
a Francisca Viveros Barradas, mejor conocida
como Paquita la del Barrio ] >ara diputada iocal en el
estado.

Seguramente en la boleta 2024 disputará su lugar
con el legislador regio Samuel Garda; esto para ver
quién causó mayor daño en la imagen del piulido. A
su vez en Baja California, con 3,769,020 ciudadanos,
el Partido Acción Nacional a cargo de Marko Cortés
decida "empezar" las pláticas para postular a la
exmiss Universo Lupita Jones para contender por la
gubernatura del estado.
Habrá que esperar si la famosa alianza "Va por

México", decide secundar esta moción. Queridos
lectores alguno creé que pueda caber algo de
prudencia entre Alejandro Moreno, del PRL o ya de
perdida en el experimentado Chucho Zambrano,
del PRD, en no darle "covadonga" a s u aliado cuya
única finalidad a todas luces se ve es la de ganar votos y
olvidarse delosbajacalifornianos. Otro dato revelador
es que existen 5 millones 942 mil 91 personas de 15
años o más con analfabetismo en todo el país.
Esta responsabilidad pesa sobre todos los

extitulares del despacho principal en el inmueble
enfrente de la plaza de Santo Domingo, la SEP
Destacando algunos nombres, los cuales por si fuera
poco ante tal crimen de lesa humanidad, continúan
bajo un encargo de orden público: Josefina Vázquez
Mota, secretaria entre 2006 y 2009 hoy senadora por
el PAN; o incluso el consentido del expresidente Peña
Nieto, Aurelio Ñuño, a quien podríamos reconocer
como hasta una niña lo recriminó para enseñarle a
pronunciar bien el término "leer".
POSTIT. El presidente López Obrador dio

covid positivo el domingo. Esta redacción le desea
su pronta recuperación. En su lugar  por mandato
constitucional lo suplirá exclusivamente para las
"mañaneras" Olga Sánchez Cordero, quien dejó
claro abordará una agenda feminista con la finalidad
de evitar la violencia contra la mujer.
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Tiraditos
SÁNCHEZ CORDERO» LAS MAÑANERAS Y
EL PÁNICO ESCÉNICO
•No faltarán los buenagente y optimistas que nos digan que hay
que darle unos días a la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, para aclimatarse y dominar la cancha de las mañaneras,
encargo que le hizo el presidente Andrés Manuel López
Obrador tras dar positivo a Covid 19; sin embargo, por cómo se
mostró este lunes (nerviosa, desinformada y con ganas de salir
corriendo del salón Tesorería, de pena ajena, pues) habría que
encomendarse al santo más milagroso para que esto no termine
en desaguisado.

¿EL SAN FERNANDO DE AMLO?
•La tragedia del pasado fin de semana en donde asesinaronv
calcinaron a 19 personas, entre ellas a al menos 13 migrantes
guatemaltecos, se perfila como la reedición de lo ocurrido hace
11 años en San temando, 1 amaulipas, en plena guerra contra las
drogas de Felipe Calderón, cuando fueron asesinados 72 migrantes
de Centro y Sudamérica. Esta nueva masacre tiene menos reflectores
por la pandemia y los contagios en el gabinete presidencial, pero
puede ser el San Fernando de la Cuarta Transformación.

BARCENA, DESDE LA CEPAL, TAMBIÉN
PIDE PAQUETES FISCALES
•Esta semana, de forma virtual, cual corresponde a estos tiempos
de pandemia Covid19y al aumento en la expansión de virus v
sus cepas, se realiza el Foro Económico Mundial y las voces de las
mujeres lo hacen retumbar; ayer le tocó el turno a la secretaria
de Economía, Taliana Cloulhier, y muy clara, sin darle vueltas,
repitió varias veces la necesidad de encontrar equilibrio entre salud
y trabajo, los dos derechos indiscutibles de la población. Llamó
también la atención el discurso de otra mexicana, la secretaria

general de la Cepal, Alicia Barcena quien se centró en "el papel
fundamental de los emprendedores sociales en la provisión de
respuestas innovadoras y específicas a la pandemia Covid19" y
pidió a los gobiernos que los apoyen a través de paquetes fiscales
específicos, habilitando ecosistemas y desarrollando plataformas
locales... De que las escucharon, así fue, así que esperemos las
respuestas.
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¿SSA BENEFICIA A CONTRATISTAS?
• Al parecer, alguien al interior de la Secretaría de Salud, que
lleva Jorge Alcocer no se contentó con darle la vuelta a la
Oficialía Mayor para esquivar la compra consolidada del servicio
de limpieza que preparaba el equipo de Thalía Lagunas, pues
además de los indicios de sobreprecio en el contrato asignado,
ahora pretenden que se adhieran sus órganos descentralizados y
entidades paraestatales, tal como se lee en el oficio enviado por
la Dirección de Sen icios que lleva José García Alonso, adscrita
a la de Recursos Materiales, que lleva Ornar Valdés. Así, hay que
recordar que dicho convenio plurianual tuvo un valor de 407
millones de pesos, al asignar pagos por encima de los establecidos
en el contrato marco que elaboró la Secretaría de 1 lacienda,
de Arturo Herrera Se dice que todo está directamente relacionado
con la intención de beneficiar al consorcio ganador, se trata de
Aseo Privado Institucional, Cleanium, además de Comercializadora
Morelos Servicios Institucionales.

BIDEN SE QUEDA CON EL AMERICAN
FIRST DE TRUMP
•El presidente de Estados Finidos Joe Miden firmó ayer una
orden ejecutiva que da prioridad a las empresas y productos
estadounidenses en los contratos con el gobierno federal. La Ley
de Compra de Productos Estadounidenses (Buy American Acé,
de 1933, todavía en vigor, requiere que las agencias federales den
prioridad a la compra de bienes producidos en suelo estadunidense.
Algunos productos son, por ello, registrados con el sello "Fabricado
en Estados Finidos", aunque una mayoría de sus componentes
proceden de fuera.
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11 próximo 1 de febrero estará dando inicio el segundo periodo ordinario
de sesíonesdel tercer año legislativo de la LXIV Legisla tura, es decir, la
última oportunidad que tienen los diputados para impulsar aquellas
iniciativas que prometieron a sus electores o bien que atiendan las
necesidades de la sociedad en la coyuntura actual, previo al inicio de
i campañas en busca de la reelección.

La reelección legislativa prevista en la tan discutida reforma política
de 2014, cobrará vigencia en las elecciones de este año, la cual establece que dipu
tados y senadores podrán ser electos hasta por doce años de manera continua. Es
así como, 448 diputadas y diputados de los 500 en su legítimo derecho y con base
en los lincamientos que regulan la elección consecutiva de diputaciones,emitidos
por el Insl iluto Nacional Electoral, presen! aron su cari a de ¡ni eneión para parí icipar
en el proceso elecloral federal 20202021.

Los lincamientos no contemplan que quienes busquen
la reelección se separen, de su cargo, por lo que,
quienes cumplan los requisitos legales e internos
de sus partidos y decidan no pedir licencia, el 4 de
abril estarán iniciando actos proselitistas además de
cumplir con sus obligaciones legislativas, en la que
seguirán gozando ele los recursos públicos inherentes
a su cargo, aunado al financiamiento de su campaña.

Aunque esta semana sera decisiva para la definición dé las agendas legislativas
de los partidos políticos, de manera general ya anunciaron los temas a impulsar.
La coalición mayorilaria se centrará en consolidar el proyecto del gobierno federal,
por lo que promoverán la reforma en materia laboral para regular el QMstMráng y
el incremento del salario mínimo. Por su parte, los grupos parlamentarios oposito
res PAN, PUL PRD y MC coinciden en que este último tramo de la legislatura debe
centrarse en proponer reformas para hacerle frente a la crisis sanitaria y económica
que ha dejado la pandemia, así como, fortalecerá los organismos autónomos. Eslos
temas, sumados a. los pendientes de la rcgularización de ]sxeámwbis, la aprobación
de la ley secundaria de Educación Superior y la polémica reforma a la ley del Banco
de México serán los que marquen la agenda en la Cámara de Diputados.

Los próximos días, la rispidez política se intensificará, habrá quienes olviden la
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máxima de un estadista y pretendan beneficiarse conla des,giacia humana a,gravada
por la pandemia, otros tantos como un acto de congruencia pedirán licencia.El reto
para la autoridad electoral será garantizar que no se ejerzan los recursos públicos,
ya sean humanos, materiales o económicos que como legisladores tienen derecho
con fines electorales, y en su caso se les sancione a quienes violenten la ley a fin
de garantizar la equidad en la contienda. Por su parte, la ciudadanía ya decidirá
Cn las urnas.
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M éxico vive un tiempo erninen
lemenie el® l oral con parí idos
sin discurso. Y en tiempos de
comunicación ¡mensa.carecer
de discurso significa adolecer de
propuestas; sin embargo, así se
encaminan hacia las elecciones

con mayor número de cargos de elección popular
en la historia del país.

Desde luego que esta carencia incluya al par
tido en el poder, al que no sólo le falta discurso
propio desde la llegada de Mario Delgado, sino
que no existe la racionalidad lógica de un parí irlo
cuyo fundador está en el poder.

Mario Delgado parece no tener nada que decir
más que dar a conocer encuestas de relativa credi
bilidad y defenderse de los ataques fie una oposi
ción que ocupa el 90 por ciento de sus espacios y
el resto lo usa. para pedir la renuncia de todos los
funcionarios públicos.
A cinco meses de las elecciones se desconoce

la manera en que deten hacer públicas sus ideas
los partidos políticos. Su amalgama se ha fusio
nado y la pureza ideológica no es su fuerte, pero
esto no impide que tengan proyectos. En el caso
de la oposición, su propuesta de mayor calibré Os
la de' ganar el Congreso pero no dicen para qué.
Por su parte, el partido en el poder asegura que
Morona debe seguir los lineamientos de la 4T, pero
ha e\i raviado el discurso de izquierda y dil u id o al

máximo la propuesta partidista del momento que
se vive, es decir, del pí eseme.

Sí, es verdad que México lia cambiado de dos
años a la lecha. Morena sigue con el mismo dis
curso fie hace dos años sin que haya unos lentes
adecuados que le permitan darse cuenta que si
la oposición protesta y descalifica es porque hay
cambios, pero después de aplicar los programas*,
echar a andar las obras fiel sexenio, erradicar la
corrupción y meter a la cárcel a los corruptos.
¿Qué sigue?

El parí ido debe ser la vanguardia del. poder y
no su sombra. Mario Delgado realizaba más de
claraciones cuando era diputado que ahora que
debería tenor una voz como punta do lanza de un
movimiento en el poder.

Se defiende desdo el partido on el poder la li
bertad de expresión, pero nadie es capaz fie usar
esa. libertad para fiar a conocer sus proyectos o
para advertir de las sorpresivas resurrecciones fie
los candidatos fió la, oposición. Es decir, pelean
para que dejen la palabra libre al fundador ele su
partido, pero son incapaces detener un discurso
propio que IOS identifique y otorgue identidad.

Son tiempos electorales y los partidos no mues
tran su visión del país, su rumbo, la dirección de
sus cambios. Sola se limitan unos a denostar desde

la oposición y ot ros a defenderse do dichas desca
lificaciones. Este vacío puede derivar en un vació
fie poder y on una ausencia fie oposición real.
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Los vientos traen
un impeachment
Era una fría mañana de invierno donde el

viento fue protagonista, soplaban vientos
nuevos aquel 20 de enero. De pronto vi
mos el "Mai iiirOiu" yolar sobre nosotros,
el helicóptero presidencial que llevaba a
Donald y Melania.Trump rumbo a la base
de Andrews: "Siempre peleé por ustedes,

siempre los vi y los escuché, el ful uro ele esie país nunca
pudo esJar mejor y deseo que la nueva administración
tenga éxito... Los amamos y regresaremos de alguna
manera", finalizó Trump en su último discurso como
presidente y quien dejó Washington sin conceder la
elección a Joe Biden,

No fue despedido por su sucesor en las escalinatas
del Capitolio, como sí sucedió en.el casó del vicepresi
dente Mike Penee, quien fue acompañado al final de
la ceremonia de investidura, por Kamala 1 larris y el
segundo Caballero de ía Nación, se «¡cucharon carca
jadas eiitreellos y, finalmente, Penee désapareció en un
Suburban placas 800002.

Ese día se hizo una tregua política para dar espacio al
nuevo gobierno de ..unidad que busca ser incluyente en
las discursos pero sobre lodo en las formas. Esa jornada
terminó con grandes fuegos pirotécnicos que ilumi
naron el monumento a Washington. En ase momento
me eñoonirabá del otro lado del Capitolio, Se cimbró
la tierra, no los pude ver pero vaya que sentir sí, era el
cambio de una nueva era.

Este lunes la cruda y dura realidad regresó para el
expresideniedeED luego ele queel Senado ríe EU recibió
a los Usenles de la Cámara de Representantes quienes

caminaron én fila para presentar el cargo de juicio po
lítico conl rael expresidente Donald Trump por incitar a
la insurrección del ataque y asa.lt.oal Capitolio el pasado
6 de i'i iim.

¿Cuálesson lasprobabilidades para que est o camine?
Se necesitan el total de los votos demócratas más 17 ríe
los republicanos para declarar culpableal presidente, y
una mayoría simple de senadores 51 para aprobar si
se llama o no a testigos, incluido elexpresidenteTrump
quien és CáSi un hecho enviará, a sus representantes
legales.

l a pregunta., es: ¿Mike Penee acudirá como testigo
luego ríe que Trump el 8 de enero escribiera en su
Tu ¡un "Mike Penee no i uvo el coraje para hacer lo que
debía hacerse para proteger a nuestro país y nuestra
Constitución"?

De no presentarse en el pleno riel Senario, los lestigos
podrán ser ent revist ados por un comité de legisladores,
y presentar los videos como .evidencia.

I lácennos rííasMit.eh\lc< oiinrll. uno de Iosxepubli
canos de más peso en el partirlo, señaló: "Ea turba fue
alimentaría con mentiras,la provocó el presidente y olías
personas poderosas" Este mensaje por Iría alean ar a ot ros
republicanos a actuar con su voto contra Trump, quien
ya abrió, su oficina en Florida donríe selée "El presidente
Trump siempre y por siempre será un campeón para los
i'siadoiinidciisi's".: \ndali'pues! y sí, yaeslá. ríe regreso.
•Es analista de temas internacionales,

especialmente, en política de EU,
Latinoamérica y el Vaticano.

@lauperezcisnero
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La película del "Guasón" relíala una realidad del quehacer colee
livo c individual que a su vez, nos lleva a reconocer diversos pro
blemas sociales, la trascendencia que juega el contexto jurídico,,
económico, polílíco en nuestro entorno, así como la relevancia
que licúen los medios de comunicación y las redes sociales para
la transmisión y el impacto de su contenido sobre nueslro actuar.
Al día de hoy, nos eneonlramos inmersos en un panorama

incierto, producto de la globalización que hasta hace unas décadas parecía
la panacea de los problemas en el mundo, pero que en los últimos años se
ha encaminado a convertirse en un problema mas grande con la suslil lición
del estado de bienestar por el modelo neoliberal, optando entre otras cues
tiones, por que la población resuelva por cuenta propia la garantía de sus
necesidades para acceder y lograr un nivel de vida adecuado.
Como resultado, los procesos que afectan y al mismo tiempo transforman

nueslro funcionamiento se han vuelto cada vez más recurrentes y dinámicos.
Por ejemplo, lo sucedido hace un mes en el Capitolio de los Estados Unidos,,
refleja las reticencias y la falla de atención a las problemáticas que desem
bocaron en un fenómeno que vislumbró una posible crisis.
En ese sentido, la vocación del G uasón en el desarrollo de la película, cuya

finalidad es realizar comedia para hacer reír a la gente, resulta imposible
frente la ausencia de oportunidades, las condiciones de su entorno, resul
tado de la insuficiencia de los servicios sociales, así como, su condición,
que lo hace reír de manera desconlrolada y que provoca el rechazo de una
sociedad carente de empalia.
No cabe duda de que el protagonista se presenta como el simbolismo de

una identidad que se asemeja a la de la gran mayoría y que plasma en su
desarrollo, los constantes procesos de cambio que muchas veces terminan
en preocupación ante la inccrl id timbre jurídica y económica para lograr
nuestro bienestar. A pesar de ello y lejos de pensar que existen héroes y
villanos, buenos y malos, debemos ser conscientes que, al final somos el
resultado de las personas que nos rodean, de nuestra histeria, de nuestra
familia y amigos.
Debemos comprender a las otras personas, ponernos en su lugar para

entender su comportamiento, sus reacciones .cotidianasy a veces sus miedos.
Tenemos una sensación en este momento que compartimos con el personaje
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principal y que debemos hacer patente para proteger a los más débiles, a
aquellos que necesitan del apoyo de los demás, voltear a ver a las personas
que más nos necesitan para ayudarlas y a partir de ahí generar un proceso
de mayor solidaridad para recuperar los valores individuales, colectivos y
familiares.

Tos invito a conocer más sobre este apasionante tema en Cultura al De
recho, este miércoles 27 de enero a las 17:00 lirs, en el canal 22, donde ten
dremos una interesante plática con el Dr. Manuel Martínez Justo, director
de la lT.S Aratlán.
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A principios del mes pasado, frenle a
la omisión del Congreso de la Unión,
el Consejo General fiel JICKaprobó li
nea míenlos para, regular la elección
consecutiva de diputados y diputadas
federales que desde 2012 mandata la
Const.il lición. En esa ocasión, la con

si'ji'ia ( arla Humphrey, p resálenla de la Comisión de
Igualdad de Género y No Discriminación, presentó
un posicionamienio que conviene rescatar, porque
encarna un nuevo enfoque sobre la reelección.

Señaló que el sentido original de la incorporación
normal iva de la reelección a la Consi ii lición era la idea
de disolver una excepcionalirlad mexicana que ya no
lente razón fie ser y que solo nuestro país,. Ecuador y
Costa Rica la prohibían entonces en su vertiente inme
diata y riló el texio Eederalismo y Congreso, de Alon
so Lujambio, Consejero Electoral del 1EE entre 1996 y
200. i: "en un niomenio de cambio político como1 el ae
mal. eliminar esta anomalía del marco conslilucional
mexicano se antoja una tarea urgente. En una palabra,
resulta muy difícil creer que te Cámara de Diputados
de México pudiera fortalecer sus tareas legislativas y
de control sin verdaderos parlamentarios. En México,
debe dejársele de temer a la reelección inmediata de.
los di pinado^;'

Destacó que la reforma de 2014 se trataba de traer a
nuestro marco conslilucional y legal una norma para:
fortalecer la profesionalización y la carrera legislativas;

producir la. especialización temática para enfrentar de
mejor manera una relación equilibrada con el Ejecuti
vo; disponer incentivos.innovadores para una mejor,
más frecuente y verdadera rendición de cuentas del
o la legisladora a su cuerpo electoral; generar a una
nueva y proac.tíva cercanía con tes bases ciudadanas
de su distrito o Estado, a través de la gestión social y de
una comunicación y presencia permanentes; reforzar la
legitimidad social del poder legislativo en general y de
las \ los legisladores en;especial, al asegurar incentivos
para acercarse con 1a misma convicción, frecuencia y
compromiso tanto a la gente Como a sus dirigencias
partidistas.

No hay que olvidar que en estos: términos similares
se pronunció el Senado mexicano en su dictamen del
3 dediciembrede 2013 en el marco del procesamiento
de aquel proceso legislalivo: *es.tas Comisiones Dicta
minadoras estimamos que 1a reelección inmediata o
elección consecutiva de legisladores trae aparejadas
ventajas como son: tener un vínculo más estrecho con
los electores, ya que serán estos lo que ratifiquen me
dia me su voló a los servidores públicos en su encargo,
y ello abonará a te rendición de cuentas y fomentará
tes relaciones de confianza entre representantes y re
presentados y profesionalizará la carrera de los legis
ladores para contar con represen tan tes mayormente
calificados para desempeñar sus facultades, a fin de
propiciar un mejor quehacer legislativo en beneficio
del país.,* Avanzaré el jueves próximo.
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Mario Delgado en Zacatecas; torpeza y soledad

Mario Delgado Carrillo sé
presentó en Zacatecas
para dar una conferen
cia de prensa para dar
le a David Moiinsil su
constancia, "como regis
tro único aprobado en el

proceso interno de Morena para la.selección
de candidalo a gobernador para este proceso
electoral'"

El presídeme de Morena llegó a hurtadi
llas, para presentarse ante una preiísa có
moda. convocada de manera selectiva para
evitar cualquier pregunta incómoda. Entró
a un salón donde estaba el candidato que
busca, imponer en Zacatecas rodeado de
presidentes m unicipales afines y naf lie más.

Nose convocó a lasauioridades del Comi
téEjecutivo Estatal de Morena, por no decir
a los otros precandidatos. Es decir, el evento
se planteó como un espacio, donde en me
dio de la soledad polítioa, sin legit ¡mirlad, se
pretendió montar el espectáculo fie un acto
vacío que buscaba sorprender a la opinión
pública.

Así, la presencia en Zacatecas de Mario
Delgado dejó para la anécdota, una constan
cia que no firma la Comisión Nacional de
Elecciones, el órgano encargado de organizar
las elecciones internas dé Morena y Mario
dijo que iba en representación del Comité

EjecutivoNacional, órgano que no tiene juris
dicción para determinar candidato alguno.

No sa ben ios si por ignorancia o por una
acción autoritaria, el presidente del CEN fie
Morena llegó a tierras zacatecanas a levan
tar la mano a un candidato que carece de
la legitimad de un proceso de selección,
que por lo menos es opaco. Cabe recordar
que David \ Ion real fue elegido a través de
una encuesta ocult a, hecha luego de que los
resultados de un primer ejercicio demoscó
pico, no favoreció al lávorito del dirigente
partidario.

\o es una afirmación a\enturada el de
cir que el CEK y el presidente se niega a
transparentar él proceso de selección en
el estado. Mace unos días, en un acto de ci
nismo, el presidente nacional de Morena,
Mario Delgado Carrillo, en entrevista para
el Noticiero Enlace de la estación radiofó
nica zacaiecana, Esterero Plata,a pregunta
expresa, el morenisla rlijo que "una vez
qué los haceS públicos (los resultados de
las encuestas) se vuelven materia de liti
gio en tribunales, entonces nos iríamos a
ju icios,interminables que obviamente per
judicarían a nuestro partido, y no vamos a
estar nosotros mismos, dándole ventaja a
la oposición.
Es decir, de manera consciente y pre

meditada, la dirigencia fie Morena oculta

los resultados de las encuestas para no dar
herramientas de inconformidad a quienes
están, legitimante, inconformes. Asi, Mario
Delgado, torpemente: acepta que oculta in
formación para no dar elementos que sé
puedan utilizar para demostrar el uso fac
cioso dé los procesos de elección dé candi
datos en Morena.

Y si lodo esto no luera suficiente para
demostrar la ilegitimidad de la supueSía
constancia, el proceso de selección donde
la dirigencia encabézada por Mario I )rl
gado, fue a ira ido por la Sala Superior fiel
Tribunal Federal Electoral, ya se turnó al
Magistrado Reyes Rodríguez Mondragón y
se giraron indicaciones para que t odo el ex
pediente que se encuentra, en la ( omisión
de Honestidad y Justicia se remita al Tri
bunal fie Inmediato y bajo su más estricta
responsabilidad para proceder a su est udio
y resolución de fondo fie éste caso.

El tema no está resuello y en lanío, lodas
las acciones, determinaciones, resolucio
nes carecen de valor en lanío el Iribunal

no resuelva pues el procesó es sub júdice,
es decir penrlienie ele resolución judicial.

I.a imposición del candidato para con
tender en Zacatecas por parle ríe los grupos
qué Mario Delgado defiende atraviesa por
el autorilarismo, la torpeza, el cinismo, la
traición a la 4T y la ignorancia. Mieuieu.
roban y traicionan al pueblo.
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A Mario Delgado le loca ca
pitalizar y dar a conocer
los acuerdos que se van ce
rrando en la Ciudad de Mé
xico (CDMX). Pero delrás de
ellos está. la mano de la jefa
fie Gobierno, Claudia Shein

baum. En estos dos años de gesiión se dio un
acercamiento natural del gobierno central
con el Congreso de la.CDMX v con las alcal
días. Así surgieron puentes para llegar a los
acuerdos que estamos viendo.

I I más reciente es la incorporación del
alcalde de Venustiano Carranza, J ulio César
Moreno, a las lilas de Morena. Golpe estra
tégico y casi mortal a la alianza PAN, PHD y
PRlen la capit al del país. Sé llevaron la joya
de la corona perredisla, el act or político más
importante que tenían en la capital.

A J ulio César no le convenía pelear con el
poder y poco a poco se fue acercando. En el
Zócalo leyeron bien las señales y se fueron
tendiendo los puentes necesarios para una
negociación que duró un par de meses y que
les dio la primera victoria sin siquiera hacer

campaña. Con Morena o sin Morena, Julio
habría ganado Ven ust iano Carranza, pero
le conviene más estár con los IriunladoreS.
Ahora las balerías se enfocan en \dri¡in

liulialeaxa, alcalde de Cuajimalpá. LO han
apretado desde el gobierno central duran
te los últimos meses y aun así ganará con
Va por México. Esto lo sabe Claudia Shein
liaitm. pero también sabe que si manda
a la persona indicada y con la propuesta
correcta Adrián podría darle a Morena un
triunfo en Cuajimalpa, No olvidemos que
los orígenes de Ru balea va se remontan a la
izquierda y tiene muchos amigos y amigas
que lo recibirían con los brazos abiertos.

Con Víctor Hugo Lobo, exjefe delegacio
nal en GuslavO A. Madero, no hay mucho
interés de ninguna de las ríos partes. Lobo
piensa que puede recuperar la GAM que
gobierna discrelameñte Francisco Chíguil.
pero en Morena tienen oíros datos. Por ello,
ame la ausencia de Julio César Moreno en el
PRD, corresponde a Lobo asumir el mando
de lo que queda e ir por unos Cuantos dipu
tad os p 1 u ri n o m i n al es.

Contra RéplicaFecha: 26/01/2021
Página: 2

Area cm2: 464

1 / 2

Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 87,872

Página 9



En IzlafiálCo 110 hay acercaiiiienio con el
exdip litado Daniel Ordoñez, quien desea
con toda su fuerza que lancen a Armando
Quintero para la reelección, pensando que
así tendrá alguna oportunidad; pero a pesar
fiel desgaste físico que comienza á resentir
Armando, el arraigo de Morena en la alcaldía
le da para ganar nuevamente.

Sin embargo, sigue tomando fuerza la idea
de impulsar un relevo generacional y apro
vechar para cambiar de género. Así, la dipu
lada local María de Lourdes Paz se apunta
como la principal interesada en competirle a
Quintero. Sabe que tiene el apoyo de Andrés
Manuel López Bellrán (Anfly) y 110 rltifiará en
acudir a él.

Quintero debe apostar por 1111 acuerdo
integral. Debe bajara Emilio Serrano, quien
busca ser diputado federal por el distrito 13
e incluir a Eraslo Ensásliga, también exje
fe delegaeional con arraigo suficieiile para
ganar la encuesta. Además, Mario Delgado
salió de allí, bajo las siglas del PT y ahora
busca poner a su suplente. No la tiene fácil,
le compite con fuerza la exdiputada del PT,

Miriam Saldaría,

En Coyoacán la moneda está en el aire.
Pero sí Berlha Lujan logra la unidad, Morena
ganará. Ella ha vivido en carne propia cómo
unos acuerdos copulares pueden descarrilar
una buena candidatura. Jamásse prestaría a
negociaciones en lo oscurit o y 111 ucho menos
si van en conl ra de la genie y del proyeclo del
presidente Andrés Manuel López Obrador.'Si
arriba dejan que la gente decida, lodo será
más fácil.

En fin, los acuerdos avanzan contra reloj
y Son demasiadas candidaturas por repartir.
Más vale quese apuren, porque si 110 termi
narán como siempre, al cuarto para la hora,

ENTRE GITANOS
E11 el distrito XXX11 local fie Coyoacán hay
varios que están esperando la convocatoria
dé Morena para regislrarseiEnireelloSestáii:
el exdipulado Carlos Orliz, líder histórico de
los pi'd l oga les: ( ésar Ortega, siempre del la
do ele la lucha social y cercano a Víctor Hugo
Romo, alcalde de Miguel Hidalgo, y Carlos
Franco, luchador social de muchos años.
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El presidente de México, \iuliús Manuel
López Obrador, informó el domingo pa
sado que dio posil ivo a Covid19; median
te un mensaje en Iwiiier. dijo: "lamento
informarles que esioy contagiado de Co
vid19.Los síntomas son leves»pero ya es
i oy en i raiamieni o médico. Gomo siempre,

soy optimista, Saldremos adelante lodos. Me represen
iHi á la Dra. Olga Sánchez Cordero en las mañanera^

En ol ro mensaje,López Obrador dijo: "yo estaré pen
diente de losasuntos públicos desde Palacio Nacional".

El primer manda! ario est uvo de gira este fin de se
mana, sin usar cubrebocás, en JS'uevo León y en San
Luis Potosí.

.En Nuevo León visitó Linares, donde acompañado
por el gobernador Jaime Rodríguez, El lirniit u. enca
bezó la Evaluación de Programas para ol Bienestar en
Carretera Nacional

En San Luis Potosí encabezó un acto en San Antonio

y el domingo presidió, junto con el gobernador Juan
Manuel Carreras la ceremonia de inauguración dé las
instalaciones de la Guardia Nacional en el municipio
Soledad de Graciano Sánchez, también en San Luis
Potosí.

Bajo el diagnóstico posil ivo del Covid el presidente
deberá de mam enerse asilado en el mejor de los casos
por 21 días por prevención y para evitar contagiar a
más personas y esto pensando que sea asiniomático o
presente síntomas muy leves.

Pero en el caso que la enfermedad Se complique y
tonga que ser intubado u hospitalizado, el presidente es

taría imposibilitado física y materialmente para ejercer
su cargo y deésta forma existiría un vacío de poder que
pondría en riesgo a nuestro país y a sus instituciones.

¿Qué pasaría en México Si el presidente climite por
enfermedad?

De acuerdo con el artículo 84 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos "en caso de

falla absoluta del presidente de la Bepúblicg, en tanto
el Congreso nombra al presidenteinterino o substituto,
lo que deberá ocurrir en un término no mayor a 60 días,
el secretario deGohernación asumirá provisionalmente
la titularidad del Poder Ejecutivo'.

Es por ello por lo que desde el domingo el presidente
empezó a preparar el camino y lia pedido a la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, se encargué
de las'mañaneras', cuando en realidad ella será la que
tendrá que sustituirlo en caSO dé Ser necesario

Pero en el caso de que la ausencia del presídeme
sea mayor a 60 días,.el artículo 84 Coñslit ucionalseñala
que "El Congreso de la Unión o la comisión permanente
expedirá la convoca! oria para la elección del presif lenta
interina que deba concluir el período respectivo, de
biendo mediar entre la fecha de la convocatoria, y la
que se señale para la realización fie la jornada electoral,
un plazo no menor de sietemesesni mayor de nueve'i.

Esperamos una pronta recuperación del presídeme,
pero esto es un mensaje para todos, con el Covid no
se juega, las eslampitas religiosas no nos protegen del
Covid.

El Covid ataca a poderosos y á pobres por igual.
#mklate, usa cubrebocás.
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